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ПРАВО Россияне начали 
улаживать проблемы 
при разводах с помощью 
мирных посредников

Ушли из семьи

Владислав Куликов

МАСШТАБНОЕ исследование, проведенное Верховным 
судом России, показало, что семейные споры оказались 
в числе лидеров по заключенным мирным соглашениям 
с помощью медиатора — специального посредника 
по мирным переговорам. 

Папы и мамы все чаще стали находить общий язык 
в мирной беседе, а не в ходе кухонных битв или судебных 
баталий.

Верховный суд России проанализировал, как приме-
нялась медиация в судебных процессах в течение двух 
последних лет. Напомним, по закону специальные по-
средники по мирным процедурам — медиаторы — получи-
ли официальный статус еще в 2010 году. Однако, как сви-
детельствует статистика, пока мирные переговоры 
не стали массовым явлением в судах. Более того, во мно-
гие юридические уголки страны нога мирного посредни-
ка еще не добралась. 

В ходе исследования выяснилось, что суды 
общей юрисдикции за это время использовали 
медиацию лишь в 24 регионах страны.

Инициатива Леса сдадут бизнесу в аренду, 
чтобы спасти их от пожаров и короеда

Кто в лес?

Ольга Бухарова

В 
европейской части России 
в этом году ожидается ма-
ловодье. Росводресурсы го-

товят доклад, где будет собрана 
вся информация, к чему предсто-
ит готовиться энергетикам, агра-
риям, какие проблемы могут воз-
никнуть при судоходстве. Как в 
этом году будет проходить поло-
водье и каким регионам нужно 
быть во всеоружии, «РГ» решила 
выяснить у руководителя Феде-
рального агентства водных ре-
сурсов Марины Селиверстовой.

Марина Валерьевна, в каких ре-
гионах нас ожидает засуха?
М А Р И Н А  С Е Л И В Е Р С ТО В А :  В районе 
Волжско-Камского, Ангаро-Ени-
сейского бассейна, в бассейне 
Дона могут возникнуть сложно-

сти с обеспечением необходимо-
го уровня воды в водохранили-
щах, что, как следствие, создаст 
трудности работе водного тран-
спорта, мелиорации, ЖКХ.

Маловодье начинается не 
вдруг, это длительный по време-
ни процесс. Начинающийся с ат-
мосферной засухи, то есть изме-
нения содержания влаги в возду-

хе, затем сокращается количест-
во влаги последовательно во все 
более глубоких слоях почвы, что 
приводит к сокращению притока 
в водные объекты. В названных 
регионах все эти приметы уже 
проявляются не первый год, о 
чем ярко свидетельст-
вуют уже начавшиеся 
пожары.

Ирина Невинная

В 
минтруде продолжается ра-
бота над законопроектом, 
согласно которому будет 

отменено получение пенсии вы-
сокооплачиваемыми работника-
ми. Выплаты предлагается прио-
станавливать, как только сум-
марная зарплата за 12 месяцев 
превысит миллион рублей. 

Об этом сообщил вчера за-
мминистра труда и соцзащиты 
Андрей Пудов, выступая на рас-
ширенной коллегии Пенсионно-
го фонда России. Законодатели и 
профсоюзы возражают: большой 

экономии решение не даст, а со-
циальную напряженность в об-
ществе обеспечит.

«Мы исходим из того, что Ме-
ждународная организация труда в 
своих конвенциях допускает пра-
во законодателей любого государ-
ства предусматривать меры, огра-
ничивающие выплаты пенсий гра-
жданам в зависимости от уровня 
их доходов, — пояснил Андрей Пу-
дов. — Ограничение выплаты пен-
сий предлагается ввести для рабо-
тающих пенсионеров, чей зарабо-
ток превышает 83 300 
рублей в месяц, то есть 
1 миллион рублей в год».

Кира Латухина, 
Владимир Кузьмин 

В
ладимир Путин назна-
чил министром сель-
ского хозяйства Алек-
сандра Ткачева, кото-
рый последние 15 лет 

был губернатором Краснодар-
ского края. Прежний глава ве-
домства — Николай Федоров — 
станет советником главы госу-
дарства и на этом посту займется 
вопросами развития агросекто-
ра. В свою очередь, исполнять 
обязанности главы Кубани до 
сентябрьских выборов будет Ве-
ниамин Кондратьев. Вчера указы 
были опубликованы на сайте 
Кремля. Президент и  премьер-
министр на встречах с новым гла-
вой минсельхоза обсудили зада-
чи, которые перед ним стоят. 

Владимир Путин побеседовал 
сначала с Федоровым, а затем с 
Ткачевым и Кондратьевым. «Вы 
уже три года работаете в должно-
сти министра сельского хозяйст-
ва, очень многое сделали для раз-
вития отрасли», — похвалил он 
Федорова. «Мы знаем, что есть 
сложности, но есть и большие 
возможности, связанные с осво-
бождением значительного сег-
мента рынка сельхозпродукции 
для наших, отечественных сель-
хозпроизводителей, — добавил 
Путин. — Вы непосредственно за-

нимались подготовкой плана 
развития сельского хозяйства до 
2020 года и плана ускоренного 
импортозамещения до 2018 
года. Знаю, что в достаточно 
сложной дискуссии с финансово-
экономическим блоком решали 
вопрос о выделении дополни-
тельных ресурсов для развития 

сельского хозяйства: это 50 млрд 
рублей в целом, 4 млрд — на арен-
ду техники». Президент вспом-
нил и про решение увеличить 
субсидирование ставки по кре-
дитам в оборотный капитал, и 
про увеличение погектарной 
поддержки, помощь начинаю-
щим фермерам.

«В общем, это очень большая 
работа, и нам нужно консолиди-
ровать усилия и правительства, и 
администрации президента, и ре-
гионов для того, чтобы средства, 
которые государство наметило 

выделять на развитие отрасли, 
были истрачены максимально 
эффективно», — подытожил Пу-
тин и предложил Федорову пе-
рейти в Кремль на должность его 
советника, чтобы вместе с новым 
главой ведомства, Александром 
Ткачевым, «организовать работу 
в тандеме». 

Николай Федоров поблагода-
рил за доверие. Он рассчитывает, 
что благодаря «работе в одной 
упряжке» с коллегами, губерна-
торами и новым министром 
удастся добиться «больших ре-
зультатов в том, что касается хле-
ба насущного».

«Знаете, так говорят: мы об-
речены на успех. Несмотря на 
все сложности и испытания, ко-
торые выпадают на долю России, 
мы справимся с этой 
задачей и с вашим зада-
нием», — заключил он.

Ирина Рыбникова, 
Алена Узбекова

Л
еса будут сдавать в 
аренду бизнесменам. 
Построят они там 
базы отдыха, начнут 
принимать любите-

лей тихого отдыха, а заодно сле-
дить за состоянием леса на вве-
ренной территории. И деревья в 
порядке, и людям есть где отдох-
нуть, и бюджету подмога.

Такова, если кратко, концеп-
ция законопроекта, который под-
готовлен по инициативе подмо-
сковных властей. Документ под-
робно прописывает использова-
ние лесного фонда в рекреацион-
ных (оздоровительных) целях. 

Если он будет принят и всту-
пит в силу, предприниматели 
смогут на аукционах приобре-
тать  в аренду участки леса. На 20 
процентах этой территории по-
строят, например, базу отдыха 
или спортивный комплекс . 

Оставшийся массив арендаторы 
будут обязаны содержать в жиз-
неспособном состоянии, в том 
числе и противопожарном. То 
есть мера эта еще и поможет 
остановить лесные пожары, вер-
нее, не допускать их. Изменять 
назначение лесного участка бу-
дет категорически запрещено! 
Он не сможет превратиться, на-
пример, в стройплощадку кот-
теджного поселка.

В некоторых случаях в Под-
московье и строить ничего не 
придется — как утверждают в 
правительстве области, в ряде 

лесных массивов уже эксплуа-
тируются полноценные базы от-
дыха. Новые же объекты недви-
жимости будут появляться не 
там, где понравится предприни-
мателю, а исключительно в раз-
решенных для рекреационной 
деятельности местах. К таким 
относятся непокрытые лесом 
участки, либо участки с мало-
ценными насаждениями — боль-
ными, погибшими и перестой-
ными. 

И ничего кроме боль-
ных деревьев вырубать 
будет нельзя. 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Марина Селиверстова: В европейской 
части России ожидается маловодье 

На мели
АКЦЕНТЫ Отмена пенсий высокооплачиваемым
работникам усилит напряженность в обществе

А законно ли 
отнимать пенсии?

Константин Хабенский 
пригласил Александра 
Кержакова
сыграть в спектакле
мудрого змея Каа
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Австралийский доллар  41,7172
Азербайджанский манат  50,9985
Армянский драм**  11,3197
Белорусский рубль****  37,3906
Болгарский лев  29,4989
Бразильский реал  17,6830

Венгерский форинт**  19,2248
Вон Республики Корея***  49,6902
Датская крона*  77,3268
Доллар США  53,6555
Евро  57,7226
Индийская рупия**  85,1877

Казахстанский тенге**  28,8672
Канадский доллар  43,8255
Киргизский сом**  87,7998
Китайский юань*  86,6110
Молдавский лей*  28,9248
Новый румынский лей  13,0229

Новый туркменский манат  15,3345
Норвежская крона*  68,4504
Польский злотый  14,4255
СДР  73,9539
Сингапурский доллар  39,8304
Таджикский сомони*  87,4580

Турецкая лира  19,9463
Узбекский сум***  21,4194
Украинская гривна*  23,8469
Фунт стерлингов  80,1667
Чешская крона*  21,0199
Шведская крона*  62,1113

Швейцарский франк  56,2840
Южноафриканский рэнд*  44,2118
Японская иена**  44,8643

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.04.15 

3 4

3
Николай Патрушев 
рассказал о новых угрозах 
национальной безопасности 
России

6
Почему болезни сердца 
и сосудов лидируют в миро-
вом рейтинге заболеваний

Акцент

 Во многих районах могут воз-
никнуть сложности с обеспе-
чением необходимого уровня 
воды в водохранилищах

Акцент

 Указы главы государства 
о новых назначениях были 
опубликованы вчера 
на сайте Кремля

Акцент

 Арендаторам не разрешат 
вырубать здоровые деревья 
и строить коттеджные поселки

Если сделать все по уму, то аренда леса будет в радость и в прибыль не только бизнесменам, но и бюджету.

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Гость редакции — 
известный российский 
поисковик Сергей 

Мачинский / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

3

Кадры  Александр Ткачев стал министром 
сельского хозяйства, Николай Федоров 
назначен советником президента 

Рокировка 

Николай Федоров, Александр Ткачев и Вениамин Кондратьев сдают старые и занимают новые посты.

ЦИФРА

83,3
ТЫСЯЧИ
РУБЛЕЙ — 
работники с таким ежемесячным 
доходом могут попасть под огра-
ничение пенсионных выплат.
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Все об амнистии
www.rg.ru/sujet/2485

ДУМА

Депутаты 
единогласно
одобрили
вариант
амнистии
от президента

СВОБОДА 
К ПОБЕДЕ

Татьяна Замахина

ГОСДУМА единогласно приняла 
в первом чтении президентскую 
версию постановления об амни-
стии к 70-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Фрак-
ции, подготовившие альтерна-
тивные варианты, тоже решили 
голосовать «за», но предупреди-
ли, что будут вносить множество 
поправок ко второму чтению. 
Окончательно одобрить поста-
новление Госдума собирается 
в пятницу.

Депутаты рассматривали 
сразу три проекта амнистии — 
от президента, ЛДПР и «Спра-
ведливой России». Либерал-де-
мократы гордились тем, что вне-
сли документ первыми, а «эсэ-
ры» предъявили коллегам свой 
козырь — фракция предложила 
«самую широкую амнистию» — 
до половины всех заключенных.

Глава профильного думского 
комитета по законодательству 
Павел Крашенинников объя-
снил, что все три проекта похо-
жи, но есть нюансы. Так, в верси-
ях от парламентской оппозиции 
много недоработок. Мало того, 
в них не соблюдается принцип 
равноправия мужчин и женщин. 
В проекте «СР» Крашенинников 
нашел еще один принципиаль-
ный недостаток — по ряду катего-
рий предлагается амнистия без 
учета степени общественной 
опасности преступлений.

Президентский вариант под-
робно изложил полпред главы 
государства в Госдуме Гарри 
Минх. Он пояснил, что под амни-
стию попадут те лица, которые 
отвечают трем критериям: суди-
мые впервые, совершившие пре-
ступления небольшой и средней 
тяжести и имеющие заслуги пе-
ред отечеством. Предлагается 
освободить социально незащи-
щенных, в частности, женщин 
и одиноких мужчин, у которых 
есть несовершеннолетние дети 
или дети-инвалиды, мужчин 
старше 55 лет и женщин старше 
50 лет и ряд других категорий. 
При этом исключается примене-
ние амнистии к заключенным, 
которые совершили тяжкие или 
особо тяжкие преступления. 
Кроме того, предлагается осво-
бодить от тюрьмы осужденных, 
не отбытая часть наказания ко-
торых составляет менее одного 
года (до 50 тыс. человек). Самая 
большая категория амнистируе-
мых — до 200 тыс. человек, при-
говоренных к различным видам 
наказания, не связанным с лише-
нием свободы.

В пояснительной записке 
к президентскому проекту по-
становления говорится о 260 ты-
сячах, подпадающих под амни-
стию. По оценке Крашениннико-
ва, в итоге она затронет порядка 
350—400 тысяч человек, это с 
учетом еще не осужденных гра-
ждан. 

Андрей Руденко («СР») пожа-
ловался: «Мы не нашли в прези-
дентском проекте защиту пред-
принимателей, которые не могут 
заплатить налоги, таможенные 
платежи». Крашенинников поя-
снил, что предпринимательская 
амнистия была совсем недавно. 
«Лучше эти статьи вообще декри-
минализовать и установить крат-
ные штрафы», — сказал глава ко-
митета. Гарри Минх же отбил еще 
одну «атаку», уверив парламент-
скую оппозицию, что возмеще-
ние ущерба жертвам преступле-
ний никто не отменяет. В КПРФ 
вообще объявили, что теоретиче-
ски «против амнистии, потому 
что это торжество милосердия 
над законностью, что в правовом 
государстве недопустимо. «Тем 
не менее фракция поддержит 
проект: амнистия — это традиция, 
а если ее не объявить, то будут го-
ворить о нас как о бессердеч-
ных», — сообщил коммунист 
Юрий Синельщиков. Но КПРФ 
предложит поправки, как, впро-
чем, на своих поправках будут 
настаивать  ЛДПР и «СР».

Павел Крашенинников под-
твердил, что постановление 
об амнистии будет принято 
в ближайшую пятницу. По его 
словам, документ будет офици-
ально опубликован перед май-
скими праздниками.

Амнистия затронет 
порядка 350—400 
тысяч человек

БЕЗОПАСНОСТЬ О чем еще
могут рассказать архивы
советских спецслужб

Секреты 
истории

Иван Егоров

ВЧЕРА в Академии ФСБ России прошло выездное сове-
щание Общественного совета при Федеральной службе 
безопасности. 

Это первое подобное мероприятие в стенах знамени-
того закрытого учебного заведения, которое через год 
будет отмечать 95-летний юбилей. Вчера же в заседании 
Общественного совета впервые принял участие и статс-
секретарь — заместитель директора ФСБ Дмитрий Шаль-
ков, только что назначенный на эту должность. Одна 
из основных тем, которую обсудили на заседании, каса-
лась деятельности органов безопасности во время Вели-
кой Отечественной войны и их вклада в борьбу с пособ-
никами нацистов из числа украинских, литовских, 
эстонских и латышских националистов. Эта тема возни-
кла не просто так, а связана со все возрастающим коли-
чеством попыток героизации тех, кто активно помогал 
нацистам и вообще с пересмотром итогов Второй миро-
вой войны и роли СССР в Великой Победе.  

Как считает председатель Общественного совета при 
ФСБ Василий Титов,  попытки пересмотреть историю 
приобретают целенаправленный характер. По его сло-
вам, сегодня нам кажется это кощунственным, завтра 
международное общественное мнение посчитает, что 
это нормально, а послезавтра спросят, а почему вообще 
Россия является постоянным членом Совета Безопасно-
сти и какое отношение имеет к Победе над Германией. 

Кроме того, в прибалтийских республиках и некогда 
братской Украине сегодня пытаются уравнять бойцов 
Красной армии, которые воевали с немецкими оккупан-
тами, и националистов, которые якобы тоже боролись 
за свою независимость. На самом деле ни для кого не се-
крет, что националисты были обычными пособниками 
нацистов, причем зачастую их руками проводились са-
мые грязные и  бесчеловечные операции. 

В дискуссии приняли участие ректор МГИМО Анато-
лий Торкунов, главный редактор «Российской газеты» 
Владислав Фронин,  народный художник СССР Алек-
сандр Шилов, главный редактор «Комсомольской прав-
ды» Владимир Сунгоркин и другие.

Как считает Анатолий Торкунов: «На историческом 
фронте затишья не будет — нам нужно мобилизоваться». 

По его словам, нужна массовая популяризация рас-
крытых архивных советских документов, когда никому 
в мире уже не придется доказывать: за что на самом деле 
и против кого боролись такие «герои» как Бандера 
и Шушкевич.

ПАРЛАМЕНТ Глава МВД
рассказал депутатам
о приоритетах работы

Откройте, 
полиция!

Татьяна Замахина

В УСЛОВИЯХ проблем с экономикой на первый план в 
работе МВД вышла борьба с казнокрадством, и здесь ми-
нистерство фиксирует успех. Об этом глава МВД Влади-
мир Колокольцев рассказал на «правительственном 
часе» в Госдуме, предложив новые меры. 

Статистика, представленная главой МВД, говорила 
в пользу ведомства. В частности, противодействие эко-
номической преступности в этом году выросло. В прош-
лом году пресечено 108 тыс. таких противоправных дея-
ний, а в первом квартале уже более сорока тысяч. «В ре-
зультате принятых мер в 2014 году выявлено свыше 9,5 
тысячи преступлений, связанных с освоением бюджет-
ных средств. Почти половина из них совершена в круп-
ном и особо крупном размерах», — добавил Колокольцев.

В прошлом году к уголовной ответственности привле-
чены почти 13 тысяч коррупционеров, включая ряд вы-
сокопоставленных должностных лиц, рассказал ми-
нистр.

Чтобы бороться с экономической преступностью еще 
эффективнее, МВД предлагает создать новую структуру. 
Это специализиро-
ванный орган, кото-
рый «профессио-
нально занимался 
бы ревизиями и про-
водил экспертизы по 
преступлениям эко-
номической направ-
ленности в банков-
ской сфере».

Еще один приори-
тет — этническая 
преступность. Более 
тысячи такого рода группировок было задержано в 
прошлом году, им инкриминировано около 2 тыс. эпизо-
дов. Колокольцев также рассказал, что к уголовной от-
ветственности было привлечено 36 криминальных «ав-
торитетов». Что касается иностранцев, то они на терри-
тории РФ совершают все меньше преступлений. В прош-
лом году — 44,5 тыс. Успех в этой сфере министр объя-
снил тем, что нарушителям среди мигрантов стали 
просто закрывать въезд в страну.

Статистику МВД испортили пьяные водители. Меры 
«принуждения», применяемые к ним, оказались неэф-
фективными, пожаловался Колокольцев. О провале сви-
детельствует статистика роста числа ДТП с их участием 
более чем на 20 процентов, сказал он. По оценке МВД, 
надо пересмотреть меры по поводу «пьянки за рулем». 
У «Единой России» уже есть на этот счет предложения: 
глава комитета по безопасности Ирина Яровая ранее вы-
ступила с инициативой о возвращении «нулевого про-
милле». «Алкогольная» тема в Госдуме на этом не закон-
чилась: Колокольцев, кроме того, призвал возродить вы-
трезвители, а то сейчас зачастую пьяных приходится 
оставлять на улице в беспомощном состоянии.

Доступность полиции в результате кампании по со-
кращению в 2011 году снизилась, признал Колокольцев. 
Уменьшение популяции людей в форме произошло в пер-
вую очередь в отдаленных населенных пунктах и малона-
селенных местностях. В настоящее время МВД работает 
над восстановлением районного звена за счет уменьше-
ния численности управленческих аппаратов. Однако 
этот процесс затормозился в условиях экономии бюд-
жетных средств. 

Зато в условиях сокращения штатов за дело взялись 
дружинники: общественные организации задержали 
в  2014 году более 300 тыс. правонарушителей. Правда, 
в 17 регионах закон на эту тему еще не работает, признал 
Колокольцев и попросил содействия у Госдумы.

В прошлом году 
к уголовной ответ-
ственности привле-
чены почти 13 тысяч 
коррупционеров

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Вчера Александр Ткачев ответил на вопросы «РГ»
и краевой телекомпании «Кубань 24» 

Краснодар — Москва: 
билет для министра
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодар

Александр Николаевич, сегодня 
появился указ президента назна-
чении вас на должность мини-
стра сельского хозяйства РФ, и 
сегодня же у вас состоялась лич-
ная встреча с главой государст-
ва. Для вас это назначение ожи-
даемое или неожиданное? Как 
вы к этому отнеслись? И есть ли 
у вас предположения, почему 
президент принял такое реше-
ние? 
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Мы с президен-
том встречались неоднократно, 
не скрою. Уже в течение некото-
рого времени — это не месяц и не 
два — переход на федеральную ра-
боту, конечно, обсуждался. Я бла-
годарен ему за доверие и пони-
маю, что это большая ответст-
венность, с учетом сегодняшнего 
непростого времени: санкции, 
геополитическая ситуация не-
простая. Опыт Краснодарского 
края в области агропромышлен-
ной политики, думаю, пригодит-
ся на федеральном уровне. Мы 
должны решить вопросы импор-
тозамещения, обязаны накор-
мить не только свою страну вку-
сными, экологически чистыми, 
недорогими продуктами, но и ос-
ваивать новые рынки, в том чи-
сле экспорт. И многое-многое 
другое... Поэтому сделаю все, 

чтобы оправдать доверие прези-
дента.

Почти 15 лет вы руководили кра-
ем. Это целая эпоха. Понятно, 
что еще сложно анализировать 
подробно, но, тем не менее, да-
вайте посмотрим на эти 15 лет, 
на ваш, в общем, долгий по поли-
тическим меркам, опыт руко-
водства краем. Все ли у вас полу-
чилось?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Я думаю, объек-
тивно об этом должны говорить 
экономисты, историки, публици-
сты, эксперты... Должно пройти 
определенное время, прежде чем 
оценить этот период и мою рабо-
ту главой администрации Кра-
снодарского края. 

Вы сторонник преемственности, 
хотя, может, не все это разделя-
ют, но, тем не менее, это было 
видно по отношению к вашему 
предшественнику Николаю Кон-
дратенко. Сейчас можно рассчи-
тывать на такую же преемствен-
ность?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Я считаю, что 
наше большое достижение — и 
элит, и руководителей предпри-
ятий, всего депутатского корпу-
са и в целом народа — в том, что у 
нас нет больших политических 
драк, противостояния... Доста-
точно стабильная политическая 
и социальная обстановка. Я всег-
да говорил, что это залог для 
привлечения инвестиций. А 

деньги идут туда, где спокойно, 
где инвестор понимает предска-
зуемость власти, понимает пра-
вила игры. На мой взгляд, это 
чрезвычайно важно. Кондратен-
ко Николай Игнатович был дей-
ствительно великий человек, мы 
часто с ним общались, сверяли 
часы. Люди привыкли, что у нас 
в крае спокойная обстановка по-
литическая, не борется мэр го-
рода с парламентом, парламент 
— с губернатором, как это быва-
ет в ряде других регионов. Это 
всегда мешает нормальной жиз-
ни. И я считаю, нам это удалось 
избежать. Конечно, преемствен-
ность — кто будет после Ткачева 
— это тоже очень важно. И я рад, 
что и.о. губернатора края назна-
чили Вениамина Ивановича 
Кондратьева. Это достаточно 
опытный человек. А самое глав-
ное— он не варяг, он — местный. 
Не скрою, мы советовались с 
главой государства. Я этот вы-
бор с самого начала поддержи-
вал. Уверен, что Кондратьев — 
этот тот человек, который смо-
жет повести край вперед, не 
остановится на достигнутом. Че-
ловек он очень порядочный, 
честный... настоящий кубанец. 

Будучи министром, из Москвы, 
наверное, станете одним глаз-
ком подглядывать, как там на Ку-
бани?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Конечно, буду де-
лать все возможное, в рамках ми-

нистерства и не только, как вы 
понимаете, для того, чтобы под-
держать и экономику нашего 
края, поддержать стабильность в 
регионе. Знаете, для меня это 
родной регион, это мой родной 
дом. И, как я уже говорил, и мо-
жет быть, повторюсь, мое сердце 
принадлежит Кубани. Пусть это, 
может быть, высокопарные сло-
ва, но так оно и есть. Я люблю 
свою малую родину и, конечно, 
хочу здесь соста-

риться. Потому что здесь родил-
ся, учился, крестился, женился... 
В общем, вся жизнь моя прошла 
здесь. И здесь, как уже говорил, 
близкие мне люди и родные, мо-
гилы моих предков, моего отца... 
Надеюсь вернуться, когда выпол-
ню задачи, которые передо мной 
поставил президент. 

Рокировка

Затем Владимир Путин 
встретился с Ткачевым и 
Кондратьевым. «Мне бы 

очень хотелось, чтобы и админи-
страция президента, и правитель-
ство работали в тесном контакте с 
регионами и решили те масштаб-
ные задачи, которые стоят перед 
отраслью, особенно в свете необ-
ходимости решения проблем им-
портозамещения», — сказал он.

«Нам нужно своей собствен-
ной продукцией, продукцией оте-
чественных товаропроизводите-
лей заполнять собственный ры-
нок, и делать это нужно быстро, с 
тем чтобы снизить накал на про-
довольственном рынке, понизить 
цены и так далее», — поставил зада-
чу президент.

«Вам объяснять не нужно — 
здесь задач много, и поэтому я 
хочу вам предложить как челове-
ку опытному, губернатору одного 
из ведущих, если не ведущего 
сельскохозяйственного региона 
страны, возглавить министерство 
сельского хозяйства», — обратил-
ся к Ткачеву президент. Федоров 
перейдет на работу в кремлев-
скую администрацию и «будет 
вместе с вами, в тандеме, в паре, 
работать», добавил он.

«Мы вместе с вами какое-то 
время назад думали о том, кто мог 
бы возглавить один из крупней-
ших регионов нашей страны, и вы 
сами предложили Вениамина Ива-
новича (Кондратьева. — Прим. 
«РГ»), который длительное вре-
мя, в течение восьми лет был ва-
шим заместителем», — продолжил 
Путин.

«Спасибо за доверие, я сделаю 
все, чтобы оправдать его», — об-
ещал Ткачев. Отрасль должна 
быть на подъеме — в вопросах им-

портозамещения, увеличения 
объема производства, снижения 
цен на продукты питания, созда-
ния благоприятных условий для 
аграрного бизнеса. «Опыт есть, 
Краснодарский край — это аграр-
ный регион, — добавил он. — Мы 
производим 12 млн тонн зерна, 
это больше 10 процентов всего 
объема российского зерна. Ду-
маю, что вместе с командой мин-

сельхоза, вместе с правительст-
вом, под вашим руководством мы 
выполним эту задачу».

Пожелав Кондратьеву удачи, 
Путин снова обратился к Ткачеву 
и поблагодарил его за все, что он 
сделал для региона. «Под вашим 
руководством край действитель-
но развивался, и развивался 
успешно», — сказал он. 

Назначение Александра Ткаче-
ва в федеральное правительство 
не стало чем-то неожиданным ни 
для Белого дома, ни для нового ми-
нистра. Такой вариант давно обсу-
ждался. «Мы с вами эту идею неод-
нократно обсуждали в течение це-
лого ряда лет и относительно не-
давно — несколько недель назад, — 
заявил премьер-министр Дмит-

рий Медведев в ходе рабочей 
встречи с руководителем мин-
сельхоза. — Указ президент подпи-
сал. Желаю вам успехов в должно-
сти министра сельского хозяйст-
ва». Премьер распорядился, что-
бы Ткачев незамедлительно был 
представлен коллективу мини-
стерства. «Уверен, что вы сможете 
обогатить собственным опытом 
работу министерства, потому как 

всегда есть что улучшить, и как вы 
справедливо сказали, в настоя-
щий момент у нас особый период 
развития сельского хозяйства, 
связанный с наличием возможно-
стей улучшить по импортозаме-
щению», — отметил премьер.

Он напомнил, что днем ранее 
выступал с отчетом в Госдуме и 
тема развития сельского хозяйст-
ва выделялась из других. «Даже в 
условиях весьма сложного финан-
сового состояния, по сути — эконо-
мического кризиса, мы не просто 
сохраняем параметры бюджета на 
поддержку сельского хозяйства, 
но еще и увеличиваем. В этом году 
такое увеличение составило 50 
миллиардов рублей», — подчер-
кнул Дмитрий Медведев.

«Я сделаю все, чтобы оправ-
дать доверие и чтобы агропро-
мышленный комплекс России 
прибавил в объемах производст-
ва, в эффективности, в качестве и, 
конечно, в вопросах импортоза-
мещения», — поставил себе задачу 
новый глава минсельхоза.

Вице-премьер Аркадий Двор-
кович уже представил минсель-
хозу Александра Ткачева и зая-

вил: «Нет сомнения в том, что 
новый министр справится с по-
ставленными перед ним задача-
ми».

Акцент

 Нам нужно своей собствен-
ной продукцией, продукцией 
отечественных товаро-
производителей заполнять 
собственный рынок
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Президент поставил Александру 
Ткачеву и Вениамину Кондратьеву 
непростые задачи.
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Александр Ткачев родился 23 декабря 1960 года в Краснодарском крае. Окон-

чил Краснодарский политехнический институт по специальности «инженер-ме-

ханик». С 1983 года работал теплотехником, затем главным механиком на Вы-

селковском межхозяйственном комбикормовом заводе (Краснодарский край). 

В 1993 году предприятие было преобразовано в АОЗТ «Агрокомплекс», Ткачев 

занял должность его генерального директора. В 1995 году избран депутатом 

Госдумы второго созыва, переизбран в парламент в 1999 году. 3 декабря 2000 

года стал губернатором Краснодарского края. 

Николай Федоров родился 9 мая 1958 года в деревне Чедино Мариинско-По-

садского района Чувашии. В 1980 году окончил юридический факультет Казан-

ского государственного университета, в 1985 году — аспирантуру Института го-

сударства и права Академии наук СССР. В 1989 году был избран народным депу-

татом СССР. С 1990 года по 1993 год занимал пост министра юстиции РФ. В 

1993—1994 годах — депутат Госдумы. В 1994 году Николай Федоров был избран 

президентом Чувашской Республики. В 1997 году переизбран на эту должность 

на второй срок, в 2001 году — на третий. В 2005 году по представлению прези-

дента РФ Госсовет Чувашии наделил Николая Федорова полномочиями прези-

дента Чувашии на четвертый срок. 21 мая 2012 года Николай Федоров был назна-

чен министром сельского хозяйства РФ. 

Вениамин Кондратьев родился 1 сентября 1970 года в городе Прокопьевске Ке-

меровской области. В 1993 году окончил Кубанский государственный универси-

тет по специальности «филолог, преподаватель русского языка», затем получил 

юридическое образование. С 1994-го по 2014-й занимал различные должности в 

администрации Краснодарского края: начиная с позиции ведущего специалиста 

юридического отдела управления делами администрации Краснодарского края и 

заканчивая должностью заместителя губернатора. С 2014 года по январь 2015 

года — заместитель начальника Главного управления федерального имущества 

управления делами президента Российской Федерации. 23 января 2015 года на-

значен на должность начальника Главного управления федерального имущества 

управделами президента. Указом президента РФ от 12 марта 2015 года назначен 

заместителем управляющего делами президента Российской Федерации.

Подготовил Юрий Политов

СПРАВКА «РГ»

Александр Ткачев: Мы должны накормить не только свою страну вкусны-
ми, экологически чистыми, недорогими продуктами, но и осваивать 
новые рынки.
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ПРАВО Готовятся 
предложения 
по наделению адвокатов 
исключительным 
правом работы в судах

Защита 
особого порядка

Владислав Куликов

ГЛАВНОЕ правовое управление администрации прези-
дента страны включило Федеральную палату адвокатов 
в список адресов, куда будут направляться для получе-
ния заключений законопроекты. Мнение адвокатского 
сообщества обязательно будет учитываться, например, 
при подготовке поправок в Уголовный или Уголовно-
процессуальный кодекс.

Вчера эта новость прозвучала на всероссийском съе-
зде адвокатов, открывшемся в Москве. Как сообщил ре-
ферент Главного правового управления администрации 
президента России Михаил Палеев, уже получен первый 
отзыв. В целом, взаимодействие должно быть постоян-
ным.

Заместитель министра юстиции России Елена Бори-
сенко, в свою очередь, призвала адвокатуру серьезно 
подключиться к экспертной работе. Голос профессиона-
лов, услышанный вовремя, позволяет избежать массы 
проблем в будущем. При разработке каких-то поправок 
в уголовное законодательство это правило особо акту-
ально.

Другая важная тема, связанная с адвокатурой: быть 
или не быть так называемой «адвокатской монополии». 
Сегодня этот вопрос практически у всех на устах, осо-
бенно юристов. Но и обычных людей дело касается чуть 
ли не в первую очередь. С кем мы будем ходить в суд? 
Обязательно ли при-
глашать адвоката, 
чтобы защитить 
свои интересы? Не 
выйдет ли справед-
ливость слишком до-
рогой? Эти вопросы 
задают многие, кто 
наслышан об идее.

Министерство 
юстиции России уже 
создало рабочую 
группу, которая го-
товит предложения 
по реформированию 
рынка юридических услуг. Ключевой вопрос как раз и ка-
сается права работы в судах для юристов: кому разре-
шить, кому закрыть вход.

Вчера на съезде представитель администрации прези-
дента напомнил, что существуют протоколы, которые 
наша страна подписала при вступлении в ВТО. И там есть 
четкое положение, что именно адвокаты должны пред-
ставлять своих доверителей в гражданском судопроиз-
водстве. То есть вопрос не в том, надо или не надо вво-
дить: мы должны это сделать. Другое дело, как именно 
должно выглядеть исключительное право адвокатов 
на работу в судах в наших условиях.

— Тема сложная, — сказал Михаил Палеев. — Мы догово-
рились, что она должна широко обсуждаться.

Недавно руководство Федеральной палаты адвокатов 
уже встречалось с представителями корпоративных 
юристов как раз по этому поводу. Диалог будет продол-
жаться.

Президент Федеральной палаты адвокатов Юрий Пи-
липенко заявил, что, на его взгляд, надо говорить не о 
введении адвокатской монополии, к тому же  и сам тер-
мин все признают неудачным, а об объединении практи-
кующих юристов на базе адвокатуры. 

Проще говоря, адвокатура будет расширена, правда, 
сами адвокаты должны отвечать высоким требованиям. 
Ведь исключительное право для того и задумывается, 
чтобы любой гражданин был уверен: его защищает про-
фессионал. С этим согласны многие эксперты.

— Невозможно обеспечить подлинный состязатель-
ный процесс без профессионалов, — сказал вчера предсе-
датель Ассоциации юристов России Виктор Блажеев. — 
Мы не сможем обеспечить подлинного справедливого 
разбирательства. 

При этом он согласился, что введение исключитель-
ного права адвокатов на представительство в суде — это 
сложная проблема, «мы должны пошагово двигаться», 
сказал Виктор Блажеев. Как уже писала «РГ», суть гото-
вящихся предложений в том, что монополии в полном 
смысле не будет. Обычный гражданин, если чувствует 
свои силы, сможет защищать себя сам. Но если он захо-
чет нанять профессионала, то сможет обратиться только 
в адвокату. В свою очередь, корпоративных юристов 
тоже не планируют заставлять получать статус адвоката: 
если фирму устраивает их квалификация, она сможет 
посылать в суд своих людей.

Также вчера стало известно, что принято решение со-
здать комиссию Федеральной палаты адвокатов по этике 
и стандартам. До сих пор практика по наказаниям адво-
катов формировалась в регионах. Везде она складыва-
лась по-разному. Но разве в данном случае могут быть 
отдельные подходы, мол, что можно рязанскому адвока-
ту, то нельзя красноярскому?  

— Наступает новый этап: российская адвокатура на-
чнет формировать единую практику понимания дисци-
плинарной ответственности, кодекса, — сказал Юрий Пи-
липенко.

Также вчера на съезде обсуждали вопрос о введении 
специального нагрудного знака адвоката. По замыслу, 
эмблема поможет выделить защитника в общей массе 
других участников процесса.

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев рассказал о новых угрозах 
национальной безопасности России

Давление нарастает
Антон Валагин,
«Российская газета», Воронеж

П
р от и в н и ка м и  Р о с с и и 
были применены техно-
логии по созданию кри-

зисных ситуаций в экономике и 
социальной сфере, сообщил се-
кретарь Совета безопасности 
РФ Николай Патрушев на сове-
щании в Воронеже о дополни-
тельных мерах по противодей-
ствию угрозам национальной 
безопасности. 

 — США и их союзники попы-
таются увеличить давление на 
экономику России. Не следует 
рассчитывать на скорый отказ 
от внешних мер по дестабилиза-
ции экономической ситуации в 
стране. Скорее наоборот: по-
пытки негативного воздействия 
на нашу экономику, финансы, 
социальную и политическую 
сферы будут нарастать, — рас-
сказал секретарь Совета без-
опасности РФ . — Запад исполь-
зует конфликт на Украине, пере-

росший в гражданскую войну, 
для ослабления международно-
го авторитета и влияния России 
в мире. 

По мнению Патрушева, сло-
жившаяся ситуация требует ко-
ординации в том числе на регио-
нальном уровне. Необходимо 
сформировать систему мер по 
структурной перестройке эко-
номики, импортозамещению, 
поддержке системообразующих 
предприятий, малого и среднего 
бизнеса. 

Глава Совбеза заметил, что 
санкции Запада повлияли на 
экономику Центрального феде-
рального округа — прежде всего 
на предприятия оборонно-про-
мышленного комплекса. 

Он предупредил о риске про-
никновения националистов и 
бандитских групп с Украины в 
четыре региона Центральной 
России: Белгородскую, Брян-
скую, Воронежскую и Курскую 
области.

Говоря о ситуации на Украи-

не, Николай Патрушев заметил, 
что «Киев взял курс на удуше-
ние Донбасса».

— Находящееся под внешним 
управлением украинское руко-
водство ничего не делает для 
мирного урегулирования кон-
фликта. Наоборот, идет дальней-
шее нагнетание напряженности 
в отношениях с Россией, взят 
курс на удушение Донбасса, 
уничтожение всего, что состав-
ляло общее прошлое двух брат-
ских народов.

Руководитель Совета безопа-
сности России задержался в Во-
ронеже на два дня. Он посетил 
концерн «Созвездие», где про-
вел совещание об особенностях 
работы предприятий ОПК ком-
плекса в условиях обострения 
международной обстановки. 
Концерн «Созвездие» объеди-
няет  20 предприятий из 11 ре-
гионов России. Холдинг занима-
ется разработкой и производст-
вом систем связи и другой элек-
троники для вооруженных сил. 

УШЛИ 
ИЗ СЕМЬИ

Пока еще мирные про-
цедуры для нас относи-
тельная экзотика, ру-

гань выглядит привычней. Мир-
ный процесс, конечно, идет, од-
нако он не торопится.

Сами же суды крайне заинте-
ресованы, чтобы спорящие сто-
роны находили общий язык там, 
где это возможно. Хороший мир 
всегда лучше самой громкой су-
дебной победы. 

К тому же, найдя общий язык, 
люди снимают дополнительную 
нагрузку с судов, которым и так 
есть чем заняться. Поэтому во 
многих регионах суды даже со-
здают специальные комнаты для 
мирных переговоров. В таких 
местах  у людей должна быть воз-
можность спокойно поговорить 
3—4 часа и, если что, бесплатно 
помириться. Специальные по-
средники по мирным перегово-
рам дежурят в мирных комнатах 
по своему графику.

Как сообщают в Верховном 
суде России, существует также 
практика объявления перерывов 
в судебном заседании от 1 до 3 
часов для общения сторон с ме-
диатором. Иногда — помогает. 
Как сказано в справке, подготов-
ленной Верховным судом Рос-
сии, в нескольких делах, рассма-
триваемых судами Санкт-Петер-
бурга, разбирательство неодно-
кратно откладывалось.

— Эти дела относились к наи-
более сложным категориям спо-
ров, таким как определение ме-
ста жительства ребенка и поряд-
ка осуществления прав родите-
лем, проживающим отдельно от 
ребенка, раздел совместно на-
житого имущества супругов, — 
говорится в документе. — Во всех 
случаях процедуры медиации 
были завершены успешно, за-
ключенные сторонами медиа-
тивные соглашения были утвер-
ждены судом в качестве миро-
вых соглашений.

Практики знают, насколько 
горячи и непримиримы бывают 
споры, когда родители пытаются 
решить судьбу ребенка: с кем 
ему жить, кто и как должен вос-
питывать, кто и сколько будет 
платить. Нередко даже самое 
справедливое решение не стано-
вится решением проблемы, так 
как стороны продолжают вое-
вать до последней слезинки ре-
бенка. Да и сложно найти спра-
ведливость, когда все кругом ви-
новаты: в таких делах правда 
редко бывает целиком на одной 
стороне. Спасением часто стано-
вится третий голос: стороннего 
благожелательного специали-
ста, который не будет, как гово-
рится, накачивать бывших су-
пругов, а заставит успокоиться 
и найти компромисс.

Неудивительно, что в ходе ис-
следования Верховного суда вы-
яснилось: семейные споры ока-
зались в числе лидеров по заклю-
ченным семейным соглашениям. 
Также часто медиаторы помога-
ли найти взаимоприемлемое ре-
шение в земельных спорах, тру-
довых конфликтах и т.п.

Как сообщила «РГ» руководи-
тель Федерального института 
медиации Цисана Шамликашви-
ли, институт подготовил пакет 
документов, которые призваны 
помочь развитию медиации в су-
дах. В частности, предлагается 
проект концепции интеграции 
медиации в работу судов, а так-
же методические рекомендации 
для судей и работников судов 
и методические рекомендации 
по созданию служб медиации.

— Результаты обобщения су-
дебной практики показывают, 
что судейское сообщество стало 
активнее участвовать в продви-
жении практики дружественно-
го, основанного на сотрудниче-
стве разрешения споров, — ска-
зала Цисана Шамликашвили. — 
Сегодня сотрудничество с суда-
ми является наиболее значимым 
элементом в успешной интегра-
ции медиации в систему разре-
шений споров и общественные 
отношения в целом.

По ее словам, обращает 
на себя внимание, что медиация 
приравнивается к примиритель-
ным процедурам, что не в пол-
ной мере соответствует сути ме-
диации.

— Медиация позволяет сторо-
нам найти способы выхода из 
спора, не обязательно предпола-
гающие примирение, а именно 
удовлетворение их нужд, раз-
умеется при условии ненанесе-
ния ущерба интересам другой 
стороны и третьих лиц, — гово-
рит она. — Это является одним 
из ключевых преимуществ меди-
ации.

На мели
Вы наверняка замети-
ли, что уже который год 
практически отсутст-

вует переход от зимы к лету. Нет 
настоящей весны со всеми ее не-
изменными атрибутами: посте-
пенным изменением темпера-
тур,  таянием снега, дождями. А 
ведь именно в это время форми-
руются основные водные запасы 
на предстоящее лето. 

А может, все-таки весна еще по-
радует нас дождями...
МАРИНА СЕЛИВЕРСТОВА: По крайней 
мере, в европейской части Рос-
сии осадки, которые бы сущест-
венно изменили обстановку, нас 
не ждут. Согласно имеющемуся 
прогнозу Росгидромета, практи-
чески везде идет наступление по-
ложительных температур. Но до-
статочных осадков нет.

Если мало снега, то и проблем с 
весенним половодьем может не 
быть?
МАРИНА СЕЛИВЕРСТОВА: Очень важно 
понимать, какие снегозапасы 
сформировались в течение зимы 
на соответствующих территори-
ях, и какие температурные усло-
вия весной нас ожидают.

Анализ данных Росгидромета 
об условиях формирования поло-
водья в этом году свидетельству-
ет, что предпосылок для развития 
высокого половодья на реках не 
наблюдается. Запасы воды в сне-
ге на территории европейской и 
азиатской частей страны близки 
к среднемноголетним значени-
ям, промерзание почвы меньше 
обычного, февральские оттепели 
2015 года способствовали посте-
пенному таянию снежного по-
крова, особенно на территории 
Северо-Западного и Центрально-
го федеральных округов.

Вообще зима была малоснеж-
ной в центрально-европейской 
части страны, поэтому сегодня 
мы наблюдаем, что на Северо-За-
паде половодье развивается в 
очень сглаженном формате. И от-
метки горизонта уровня вод до-
статочно низкие, в связи с этим 
не ожидается каких-то серьезных 
разливов рек в Центрально-Ев-
ропейской и Северо-Западной 
территориях России.

Будут сложности на северных 
реках: Пинега, Двина, Сухона, 
Северная Двина, где всегда тяже-
ло проходит вскрытие рек. Среди 
опасных участков — Котлас, Вели-
кий Устюг. Связано это с тем, что 
перечисленные реки текут с юга 
на север. На них уже начались ле-
докольные и ледорезные работы. 
Механически разрушаем ледо-
вый покров, чтобы открыть сво-
бодный выход к Белому морю и 
далее в Ледовитый океан. Эти 
превентивные мероприятия вы-
полняются на реках Архангель-
ской и Вологодской областях.

Как будут вести себя реки 
за Уралом?
МАРИНА СЕЛИВЕРСТОВА: На азиатской 
части страны наиболее высокие 
максимумы половодья, местами 
выше нормы, ожидаются на Иши-
ме, Тоболе, Таре, Иртыше до устья 
Тобола и реках их бассейнов, на 
реках северо-запада Новосибир-
ской области, на Нижней Тунгу-
ске. Серьезная ситуация из-за 
снегонакопления может сложить-
ся в Горном Алтае, на отдельных 
участках рек Алтайского края: 
Бирюса, Киренга, Лена. Пробле-
мы могут также возникнуть в бас-
сейне Оби — это участки от Томи 
до Молчаново, в верховьях Томи. 
Основной водный регулятор на 
реке Обь — Новосибирское водох-
ранилище, которое аккумулирует 
практически весь тот объем при-

тока, который может быть сфор-
мирован весенним половодьем на 
верхних участках реки. Сегодня 
он  готов к половодью. 

На территории Якутии реки 
еще спят, там температуры пока 
отрицательные. Но активные ра-
боты сейчас развернуты по оцен-
ке технического состояния гидро-
технических сооружений, кото-
рые обеспечивают пропуск весен-
него половодья, выполняются не-
обходимые превентивные меро-
приятия, связанные с разрушени-
ем льда. Именно в этих местах из-
за особенностей гидрографии ру-
сел этих рек каждый год возника-
ют заторы. Поэтому там сейчас 
выполняются работы, связанные с 
организацией безаварийного про-
пуска ледохода, будут выполнены 
работы по разрушению льда. Все 
необходимые меры, связанные с 
минимизацией вредного воздей-
ствия, уже предпринимаются.

Но это лишь предварительная 
оценка ситуации с половодьем, 
которая быстро меняется и, пре-
жде всего, из-за температурных 
режимов. Для нас очень важно, 
учитывая накопленные там до-
статочно большие запасы снега, 
отследить динамику температур-
ного режима, ведь при переходе 
среднесуточных температур че-
рез ноль наступит устойчивая 
половодная фаза. 

На территории Дальневосточ-
ного федерального округа нача-
лись первые разливы рек. Были 
зафиксированы подъемы уровней 
на небольших реках Спасовка, 
Кулешовка, Бикин, что связано со 
значительными снегозапасами на 
этой территории — более 150 про-
центов от нормы. Но подтопления 
носят локальный характер.

До конца апреля ситуация на ре-
ках сохранится в пределах нор-
мы?

МАРИНА СЕЛИВЕРСТОВА: Да, пока ника-
ких сложных гидрологических 
событий не наблюдается. В сред-
нем запасы, если в целом их оце-
нивать по РФ, только на отдель-
ных участках превышают сред-
немноголетние значения — в При-
морском и Алтайском краях. Все 
будет зависеть от того, насколько 
дружная будет весна.

 Это лишь предварительная 
оценка ситуации с половодьем, 
которая быстро меняется и, пре-
жде всего, из-за температурных 
режимов. Для нас очень важно 
отследить динамику температур-
ного режима, ведь при переходе 
среднесуточных температур че-
рез ноль наступит устойчивая 
половодная фаза. 

Вопрос из региона: на Кавказе 
более 300 гидротехнических со-
оружений, за которыми, как уве-
ряют местные жители, никто не 
следит. Есть опасения, что если 
начнется паводок, то они могут 
не справиться с пропуском воды. 
МАРИНА СЕЛИВЕРСТОВА: Сегодня на 
территории Северо-Кавказского 
округа каких-то рисков, связан-
ных с весенним половодьем, мы 
не предполагаем. Действующие 
водохранилища работают штат-
но. Среди бесхозяйных гидротех-
нических сооружений нет напор-
ных. Как правило, это утратив-
шие функциональное назначе-
ние сельские пожарные пруды, 
не использующиеся мелиоратив-
ные системы. Но и они прошли 
предпаводковые обследования, 
выполненные  силами межведом-
ственных групп при комиссиях 
по ЧС  регионов. 

В Монголии собираются на реке 
Селенге построить ГЭС, кото-
рая, по словам министра при-
родных ресурсов Сергея Донско-
го, для нас может обернуться ка-

тастрофой. Вы были в Улан-Бато-
ре, где выступали в роли водного 
дипломата. Удалось договорить-
ся с монгольской стороной?
МАРИНА СЕЛИВЕРСТОВА: Действитель-
но, монгольская сторона намере-
на построить целый каскад ги-
дроэнергетических объектов на 
реке Селенга. Селенга — тран-
сграничная река. Более того, она 
поставляет до половины объема 
стока в крупнейшее в мире пре-
сноводное озеро Байкал, которое 
является объектом всемирного 
наследия ЮНЕСКО. И, конечно, 
для нас крайне важно, чтобы 
хрупкая экологическая система 
этого озера не оказалась разба-
лансированной.

Во время рабочей поездки со-
стоялся предметный разговор с 
представителями монгольской 
стороны. Нам предоставили ин-
формацию о планах по гидроэ-
нергетическому переобустрой-
ству Селенги и ее притоков. Рос-
сийские эксперты высказали 
обоснованные опасения по пово-
ду строительства этих гидроэ-
нергетических объектов и их не-
гативного воздействия на экоси-
стему озера Байкал.

Подписан итоговый протокол, 
в котором намерения сторон 
были зафиксированы. Договори-
лись также об участии россий-
ских экспертов в группе, которая 
создана при министерстве зеле-
ного развития, туризма Мон-
гольской Народной Республики.

У монгольских соседей сегод-
ня наблюдается дефицит энерге-
тических ресурсов, поэтому бу-
дем вместе искать взаимоприем-
лемые альтернативные решения, 
которые бы не нанесли вреда, 
прежде всего, Байкалу. 

Какие угрозы для Байкала таит 
строительство ГЭС?
МАРИНА СЕЛИВЕРСТОВА: Практически 
две трети водосборной площади 
русла Селенги находится на тер-
ритории Монголии, и основные 
ресурсы формируются там. Со-
здание гидроэнергетических 
мощностей, водохранилищ на 
реке Селенге и ее притоках не мо-
жет не сказаться на гидрологиче-
ском режиме Байкала.

Сегодня и российскими, и 
монгольскими специалистами 
констатируется, что начиная с 
1996 года, Байкальский бассейн 
вступил в период маловодья. Уже 
девятнадцатый год черты мало-

водья отчетливо проявляются в 
пониженных характеристиках 
объемов стока рек этого бассей-
на как на монгольской, так и на 
российской стороне, ведь это 
один большой организм.

В условиях маловодья уже 
есть проблемы. Так, в 2014 году 
объем полезного притока к Бай-
калу  уменьшился на 20 кубоки-
лометров относительно сред-
немноголетнего значения. Мы 
понимаем, что это естествен-
ный природный процесс, на ко-
торый необходимо оперативно 
реагировать, а не усугублять его 
новой функцией регулирова-
ния. Строительство ГЭС на реке 
Селенге обострит ситуацию. На-
рушится экосистема Селенги — 
начнутся проблемы и на Байка-
ле. Безусловно, это отразится и 
на водном балансе, и на качест-
ве воды, и на водной флоре и фа-
уне. 

Но решение о строительстве ГЭС 
уже принято?
МАРИНА СЕЛИВЕРСТОВА: По информа-
ции монгольской стороны  не при-
нято.  Всемирный банк профинан-
сировал разработку предвари-
тельного технико-экономическо-
го обоснования (ТЭО). Этот доку-
мент станет объектом оценки воз-
действия на окружающую среду и 
будет рассматриваться в установ-
ленном порядке, в том числе и 
официальными органами РФ.

Есть возможность как-то перело-
мить ситуацию?
МАРИНА СЕЛИВЕРСТОВА: Монгольская 
сторона пообещала открытость, 
публичность процедур  и воз-
можность ознакомления с доку-
ментами.

Когда монгольская сторона пла-
нировала, если все согласования 
пройдут успешно, начать строи-
тельство ГЭС?
МАРИНА СЕЛИВЕРСТОВА: Официально 
монгольская сторона нас увери-
ла в том, что никаких физических 
изменений на территории не 
происходит. В настоящее время  
идет подготовка предпроектных 
документов, которые затем 
пройдут оценку воздействия на 
окружающую среду.

Продолжение интервью 
с Мариной Селиверстовой 
читайте в «Россйской газете 
Бизнес» 28 апреля 

Акцент

 Анализ данных Росгидромета 
в этом году свидетельствует, 
что предпосылок для разви-
тия высокого половодья 
на реках не наблюдается.

Администрация 
президента будет 
учитывать заключе-
ния адвокатов 
при подготовке 
поправок в УК и УПК

Новая практика: 
суды стали объяв-
лять перерывы 
на пару-тройку 
часов для мирных 
переговоров сторон

1

Николай Патрушев: Противники России применили технологии по созда-
нию кризисных ситуаций в экономике и социальной сфере.
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Компании «Интеррос» — 25 лет!
Уважаемый Владимир Олегович!

Примите мои самые искренние поздравления с 25-летием ком-
пании «Интеррос».

Вот уже четверть века Вы остаетесь лидерами отечественной 
промышленности. Пожалуй, легче назвать те отрасли, в которых 
предприятия «Интерроса» не представлены. 

За плечами Вашей профессиональной команды — успешная ре-
ализация инфраструктурных проектов практически во всех обла-
стях экономики, включая машиностроение, металлургию, фарма-
цевтику, спорт, туризм и многие другие.   

На протяжении многих лет предприятия группы «Интеррос» — 
надежные партнеры энергетиков. Сегодня наша приоритетная 
стратегическая задача — присоединение территорий полуострова 
Таймыр к Единой национальной энергетической сети. Убежден, 
что сотрудничество «Россетей» и «Интерроса» будет только рас-
ширяться. 

От всей души желаю Вам и Вашему коллективу как можно боль-
ше новых и интересных проектов, реализации всех намеченных 
планов, благополучия и успехов!

Генеральный директор ОАО «Россети» 
Олег Бударгин
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ФИНАНСЫ Уже сорок 
миллионов россиян 
заняли деньги у банков

«Умру», а не отдам

Татьяна Зыкова

В ПЕРВОМ квартале этого года 
на 20 процентов выросла «смер-
тность» должников банков, ко-
торых разыскивают коллекторы.

Не пугайтесь. Все они живы. 
Тут ситуация, как по Гоголю, 
только наоборот. Души живые, 
но прикинулись мертвыми. Что-
бы долги не отдавать. Звонит 
коллектор, просит позвать к те-
лефону Петрова, ему отвечают: 
«Умер». Что тут поделаешь — вы-
черкивает коллектор Петрова 
из списка. А потом Иванова, Си-
дорова...

Историю эту рассказали вче-
ра на конференции «2015 год: 
год невозвратных долгов». 
По словам одного из ее организа-
торов, вице-президента  Нацио-
нальной ассоциации профессио-
нальных коллекторских 
агентств (НАПКА) Елены Доку-
чаевой, изобретательность дол-
жников растет по мере того, как 
ухудшается их финансовая ситу-
ация. 

Президент НАПКА, экс-за-
мминистра финансов Алексей 
Саватюгин сообщил, что за год 
проблемные долги выросли 
в полтора раза, до триллиона ру-
блей. 10 процентов розничного 
портфеля банковской системы 
не обслуживается. Коллектор-
ский рынок на этом фоне за пер-
вый квартал этого года  вырос 
в шесть раз. 

«И работать на нем все тяже-
лее. Сейчас лишь каждый чет-
вертый должник, пообещавший 
выплаты, держит слово», — под-
черкнул Саватюгин. По его сло-
вам, в стране  40 миллионов дол-
жников. Десять миллионов за-
держивают выплаты банкам,  
5 миллионов не отдают долги бо-
лее 3 месяцев, что является кри-
тической точкой отсчета. 

«Ситуация очень быстро 
ухудшается», — соглашается  фи-
нансовый омбудсмен Павел Мед-
ведев. И обращает  внимание 
на предостережения социологов 
и психологов, которые измеряют 
общественные настроения. «Не-
возврат долгов — это заразная 
болезнь», — говорит Медведев. 
А если все заемщики, которые 
сейчас платят по своим креди-
там, вдруг решат, что в условиях 
экономического кризиса деньги 
можно и не отдавать, это обру-
шит банковский рынок. Что де-
лать? Рецепт здесь, по мнению 
омбудсмена, один — массовая ре-
структуризация (смягчение сро-
ков,  графика выплат и процен-
тов) долгов граждан, попавших 
в трудную ситуацию. А особен-
ность момента еще и в том, что 
в стране сокращается заработ-
ная плата.  Человека вроде бы не 
увольняют, но и зарплату платят 
втрое меньше той, на которую 
тот рассчитывал, когда брал 
взаймы.  

Впрочем, банки от реструкту-
ризации, как правило, открещи-
ваются. Вот если бы, говорят 
они, Центральный банк поменял 
хотя бы на период кризиса  пра-
вила игры и нормы резервов при 

реструктуризации потребитель-
ских и ипотечных кредитов, 
можно было бы пойти навстречу. 
Павел Медведев по «секрету» 
шепнул залу, что «речь об этом 
в коридорах ЦБ идет», и скорее 
всего такие стимулы банки полу-
чат через нормы нового закона « 
О финансовом омбудсмене», ко-
торый готовится ко второму чте-
нию. К слову, Медведев озвучил 
новый рекорд самого «плохого» 
должника страны. Этот гражда-
нин сумел набрать 46 кредитов 
в 28 банках. 

Руководитель главного управ-
ления рынка микрофинансиро-
вания и методологии финансо-
вой доступности ЦБ РФ Михаил 
Мамута сослался на опыт своего 
сектора микрокредитов. ЦБ уже 
утвердил правило, по которому 
микрокредиторы  вправе осу-
ществлять до двух реструктури-
заций в год  без ухудшения ситу-
ации с резервами. 

Между тем львиную долю 
времени участники конферен-
ции посвятили анализу жалоб 
граждан на неправомерные дей-
ствия коллекторов и проблеме 
регулирования этого рынка. За-
метим, накануне вопрос о даль-
нейшей судьбе этого рынка  об-
суждался на Совете безопасно-
сти РФ, что говорит о беспреце-
дентной остроте темы. 

По словам начальника отдела 
банковской деятельности  депар-
тамента финансовой политики 
минфина Екатерины Трубнико-
вой, жалобы граждан на коллек-
торов связаны, в основном, с ча-
стыми звонками на работу, 
в ночное время, родственникам, 
несовершеннолетним  или «по 
ошибке». 

Кроме того, не урегулирована 
деятельность коллекторов 
по возврату долгов операторам 
связи, жилищно-коммунальным 
организациям. Речь идет о необ-
ходимости принятия самостоя-
тельного  закона, в котором был 
бы уточнен статус и полномочия 
коллекторов, прописаны их пра-
ва и обязанности, в том числе 
финансовые, по допуску на ры-
нок, квалификационные требо-
вания к руководителям и сотруд-
никам. 

В частности, предлагается за-
конодательно прописать четкие 
условия, нормы  и ограничения 
по срокам и размеру суммы дол-
га, с которой банки и другие ор-
ганизации вправе «передавать» 
долги граждан коллекторскими 
агентствам. Установить админи-
стративную ответственность 
в КОАП за нарушение этих норм. 
Прописать вопросы контроля 
и надзора за коллекторскими 
агентствами. 

По мнению Трубниковой, из-
начально  в кредитном  договоре 
должна стоять строка о согласии 
заемщика в случае  невыплаты 
долга перед банком работать 
с коллекторами. В этом случае 
кредиторы в обязательном по-
рядке обязаны предварительно 
уведомлять  заемщиков о насту-
плении форс-мажора. 

Ожидается, что законопроект 
могут принять уже осенью этого 
года. Кто будет надзирать за 
этим рынком, пока не ясно. 
Представитель службы по защи-
те прав потребителей Централь-
ного банка Анастасия Андросен-
ко посетовала, что пока коллек-
торы не являются их поднадзор-
ными организациями, и мер воз-
действия на них ЦБ не имеет. 

Поставлен новый 
«рекорд»: 46 креди-
тов в 28 банках 
сумел занять самый 
обременный долга-
ми россиянин

SITUATION VACANT

Cardilogy doctors are required for the Ministry of Health, State of 
Kuwait to work in their hospitals with the following qualifications and 
experience:

A. Consultants and Specialists
Qualifications (same for both):
Bachelor + Masters in Cardiology + Fellowship/ American Board/

Canadian Board/ Ph.D. or its equivalent from a recognized University
B. Registrars:
Qualifications:
MBBS+Masters Degree in Cardiology or its equivalent from a recognized 

University
Experience:
Consultants:
Applicant should be completed 15 years as a doctor.
9 years experience after the highter qualification.
5 years experience in diagnosis, treatment and catherization.
Specialists:
Applicant should be completed 9 years as a doctor.
3 years experience after the highter qualification.
Registrars:
Applicant should be completed 6 years as a doctor.
1 years experience after the highter qualification.
English Language:
Should have very good proficiency in English Language.
Expectations:
Successful candidates will be expected to provide up-to-date service and 

manage all problems in their respective field including the complicated 
ones.

Applications including detailed C.V. with complete contact address, 
Telephone, fax Nos and email ID with copies of qualication, experience 
certificates, passport copy and names of three referees to be sent to the 
following address:

Сontact phone number +79152286698
E-mail: Kuwait2003@rambler.ru

The Embassy of the State of Kuwait
Russian Federation

КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕ ВАКАНСИЙ

Министерство здравоохранения Государства Кувейт объявляет 
конкурс на замещение вакантных должностей по специальности «кар-
диология» для работы в лечебных учреждениях Кувейта в соответс-
твии со следующими требованиями:

А. Консультанты и специалисты:
Квалификация: (для обеих позиций) бакалавр + степень магист-

ра кардиологии + степень кандидата наук (американского, канадского 
или какого-либо другого известного университета);

В. Регистраторы: квалификиция MBBS + степень магистра карди-
ологии или эквивалент известного университета;

Опыт работы:
Консультанты: соискатель должен проработать не менее 15 лет в 

качестве доктора, 9 лет после окончания высшего учебного заведения, 
иметь 5-летний опыт по диагностике, лечению и катетеризации;

Специалисты: соискатель должен проработать не менее 9 лет в ка-
честве доктора и иметь 3-летний опыт работы по окончании высшего 
учебного заведения;

Регистраторы: соискатель должен проработать не менее 6лет в 
качестве доктора и иметь опыт работы не менее одного года после при-
своения ему звания магистра;

Владение английским языком: очень хороший уровень владе-
ния английским языком;

Требования: прошедшие конкурс кандидаты должны предостав-
лять (медицинские) услуги, соответствующие современным требова-
ниям, решать все возникающие при лечении пациентов проблемы, 
включая сложные случаи.

Соискатели должны предоставить в Посольство Государства Ку-
вейт в РФ следующие сведения: краткие биографические данные, все 
контакты (адрес, телефон, факс, адрес электронной почты), копии 
дипломов и сертификаты, подтверждающие опыт работы, а также ко-
пии паспортов и имена трех поручителей.

Контактный телефон +79152286698
E-mail: Kuwait2003@rambler.ru

Посольство Государства Кувейт
В Российской Федерации

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Судебной коллегии по делам военнослужащих 
Верховного Суда Российской Федерации; 

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республи-
ки Хакасия;

—  заместителя председателя Шестнадцатого арбитраж-
ного апелляционного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Ярос-
лавской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу – с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов – 26 мая 2015 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Узнайте больше: 
Коллекторов начнут 
готовить в вузах
www.rg.ru/art/1103075

ПРЕМИЯ Объявлены 
победители конкурса 
современного искусства 
«Инновация»

Самураи 
и роботы

Жанна Васильева

В МОСКВЕ назвали лауреатов конкурса в области сов-
ременного визуального искусства «Инновация», кото-
рый десять лет подряд проводит Государственный 
центр современного искусства (ГЦСИ) при поддержке 
Министерства культуры РФ.

Церемония проходила в Гостином дворе, посреди 
которого был возведен огромный мультимедийный 
куб-трибуна, словно сошедший с эскизов Эль Лисицко-
го. С нее в роли ведущего выступал робот в сопрово-
ждении оркестра своих механических соратников. Ро-
боты на рэперский манер чеканили стихи Андрея Роди-
онова в сопровождении музыки Ираиды Юсуповой, 
иногда сбиваясь на назойливый повтор, как на заевшей 
пластинке. Но за любым сбоем, как и полагается у ро-
ботов, следовало неизменно бодрое: «Спасибо за апло-
дисменты!». Словом, вместо механического балета, 
как у Леже, постановщики церемонии режиссер Анд-
рей Сильвестров и Степан Лукьянов продемонстриро-
вали механическую оперу. В нее-то, как в раму, и были 
включены «живые» партии — сообщение о лауреатах и 
их ответные слова признательности. Получилась впол-
не себе убедительный сюжет о том, как живое искусст-
во становится частью «механического» производства 
смыслов. Иначе говоря, частью техноутопии, в которой 
и человек, и его искусство оказываются заведомо лиш-
ними маргиналами, легко заменяемыми «деталями». 
Абсолютно блестящая режиссерская работа. Жаль, что 
для нее нет «Инновации».

Что же касается 
тех, кто получил 
премию… Вне кон-
курса шли, как об-
ычно, две номина-
ции — «За творче-
ский вклад в разви-
тие современного 
искусства» и «За 
поддержку совре-
менного искусства 
России». Первая 
была вручена Анд-
рею Монастырско-
му, вторая — дирек-
тору Эрмитажа Михаилу Пиотровскому. Михаил Бори-
сович, получая премию, сказал, что на кубе-трибуне 
чувствует себя, как на крыше Зимнего дворца, и шутли-
во сравнил робота с Аполлоном… После чего, благодаря 
за премию, вдруг признался, что «Манифеста» помогла 
сказать, что современного искусства на самом деле нет, 
а есть просто искусство, как и то, что искусство может 
без всяких провокаций говорить о самых острых вещах. 

В общем-то, понятно, что имел в виду директор эн-
циклопедического музея мирового уровня. С точки 
зрения вечности современность — миг между прошлым 
и будущим, как пелось в одной песне. Но формулиров-
ка Михаила Пиотровского, умеющего чувствовать вре-
мя, как мало кто, сказала фактически больше, чем он, 
возможно, имел в виду. Похоже, что понятие «совре-
менность» потихоньку вытесняется из обихода, стано-
вится… несовременным. Любопытно, что и Марина Ло-
шак, директор ГМИИ им. А.С. Пушкина, вручая премию 
Андрею Монастырскому и назвав его «самураем вну-
три процесса искусства», избежала употребления сло-
ва «современность», заметив, что его работы — «под-
тверждение того, что искусство сегодня существует».

Но понятие «современность», как и термин «совре-
менное искусство», вполне конкретны. Этот термин 
подразумевает искусство, которое осмысляет, застав-
ляет задуматься о проблемах отношения художника и 
социума, художника и власти, искусства и капитала, 
наконец. И надо сказать, что все победители «Иннова-
ции» нынешнего года как раз так и работают. Говорим 
ли мы о фаворите в номинации «Новая генерации» По-
лине Канис, чья работа «Праздник» получила два спе-
циальных приза — от Stella Art Foundation и от посольст-
ва Франции и Institut Francais, о мультимедийном пер-
формансе «Смерть Тарелкина» (приз «Инновация» в 
этой же номинации), или о победителе в основной но-
минации «Произведение визуального искусства» Ири-
не Кориной…  

Понятие «современ-
ность» потихоньку 
вытесняется 
из обихода, 
становится 
несовременным

А законно ли 
отнимать пенсии?

Пудов напомнил, что по 
правилам минимально-
го размера оплаты тру-

да пенсия является страховым 
возмещением заработка, кото-
рый человек утрачивает при на-
ступлении страхового случая. В 
нашей стране из-за невысоких 
пенсий многие пенсионеры про-
должают работать. По данным 
Пенсионного фонда России, ко-
личество их составляет 14 мил-
лионов человек.

По словам Андрея Пудова, «за-
конопроект проходит непросто». 
В частности, резко против высту-
пили профсоюзы авиаторов, ави-
адиспетчеров, моряков, работни-
ков добывающих отраслей. Они 
настаивают на том, что высокие 
зарплаты у нас просто так не пла-
тят, и наказывать работников, за-
нятых на ответственных и тяже-
лых должностях и готовых про-
должать трудиться после дости-
жения пенсионного возраста, со-
вершенно неправильно.

В Госдуме идею тоже не при-
нимают. По крайней мере, без-
оговорочно. «Необходимо соиз-
мерение политического и эконо-
мического эффекта от принимае-
мой меры, — возразил замести-
тель председателя Государствен-
ной Думы Андрей Исаев. — В дан-
ном случае «замах на рубль, а 
удар на копейки».

Бюджет Пенсионного фонда — 
7 триллионов рублей. И те 50 
миллиардов рублей экономии в 
год, которые мы получим отме-
ной пенсионных выплат высоко-
оплачиваемым работникам, вряд 
ли являются той «овчинкой», ко-
торая стоит выделки».

Исаев напомнил, что речь 
идет о работниках с высокой «бе-
лой» зарплатой, с которой упла-
чиваются социальные взносы. 
Неосторожные решения толкнут 
работников соглашаться на увод 
части сотрудников «в тень».

«Даже если непопулярное ре-
шение будет принято, речь долж-
на идти не об отказе выплаты 
пенсии, а о временной приоста-
новке, — отметил Андрей Исаев. — 
В будущем, когда пенсионер 
оставит работу, его пенсия долж-
на быть проиндексирована с уче-
том недополученных сумм». Ну, а 
если честно работавший на госу-
дарство человек не доживет до 
этого дня — тогда как?

Что касается судьбы накопи-
тельного компонента пенсии, он 
должен быть выведен из госсисте-
мы, заявил Андрей Исаев. «Не мо-
жет быть так, что государство 
в обязательном порядке собирает 
взносы, а распоряжаются ими 
частные организации, — подчер-
кнул депутат. — Финансово-эконо-
мический блок говорит, что сред-
ства накоплений — серьезный ин-
струмент для инвестиций. Два 
триллиона рублей уже накопле-
ны. И как они инвестированы?»

Накопительная пенсия дол-
жная стать добровольной, а поря-
док ее выплаты — определяться 
исходя из соглашения, которое 
будет заключать застрахованное 
лицо и выбранный им негосудар-
ственный пенсионный фонд, за-
ключил зампред нижней палаты 
парламента.

Председатель правления Пен-
сионного фонда Антон Дроздов 
по поводу дальнейших преобра-
зований в пенсионной сфере 
не высказывался, подчеркнув, 
что у ведомства главная задача — 
спокойное и без сбоев пенсион-
ное обеспечение граждан.

Положение фонда, по его сло-
вам, остается стабильным. В пер-

вом квартале Пенсионный фонд 
России собрал на пенсионное 
страхование 840 миллиардов ру-
блей — на шесть процентов боль-
ше, чем за аналогичный период 
прошлого года. «Мы постоянно 
работаем над повышением эф-
фективности сбора пенсионных 
взносов. Улучшаем взаимодейст-

вие со страхователями, снижаем 
административные барьеры, а 
также создаем более комфор-
тные условия обслуживания как 
работодателей, так и будущих 
пенсионеров», — отметил глава 
фонда.

Пенсионный фонд совместно 
с министерством труда и соци-

альной защиты и региональными 
администрациями объявил об 
усилении работы по легализации 
заработков.

В частности, в ведомстве под-
готовлен законопроект, по кото-
рому компании, претендующие 
на заключение государственных 
контрактов, должны будут при 
подаче конкурсной документа-
ции декларировать в ней свой 
фонд оплаты труда и полноту 
уплаты страховых взносов.

«Мы считаем, что заказчик в 
лице государства вправе это по-
требовать от участников кон-
курсов», — подытожил заммини-
стра труда и социальной защи-
ты.

Ведомство Максима Топилина 
постарается вывести «из тени» 
заработки богатых россиян.

Акцент

 Число россиян, которые 
после выхода на пенсию 
продолжают работать, уже 
достигло 14 миллионов
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Церемония вручения премии тоже была инновационной. 
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Подробности читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/4396
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СТАТИСТИКА Росстат 
подготовил сборник 
с уникальными данными 
по советской экономике

Цифры Победы

Тарас Фомченков

РОССТАТ впервые подсчитал точное количество моло-
дых людей, которые погибли во время Великой Отечест-
венной войны, а также сколько стоили тогда, в предвоен-
ный период, продукты питания и каков был средний се-
мейный бюджет, рассказал глава ведомства Александр 
Суринов «Российской газете».

Сведения, собранные воедино, теперь доступны в из-
дании «Великая Отечественная война. Юбилейный ста-
тистический сборник», презентация которого прошла 
в Госдуме. Раньше никто и не скрывал эти данные, но они 
были представлены скупо или не давали полное пред-
ставление о том времени. К примеру, теперь россияне 
смогут узнать, сколько стоили духи «Красная Москва» 
или отрезы ткани, названия которой мы слышим лишь 
в фильмах о войне, пояснил Александр Суринов.

На этом подсчеты не заканчиваются: через пять лет, 
когда страна будет праздновать новый юбилей Победы, 
Росстат планирует выпустить еще одно издание.

Особое внимание глава ведомства обратил на данные 
о потерях населения: всего Россия лишилась 26 миллио-
нов человек. Если же включить сюда нерожденных детей 
и косвенные потери, то цифра возрастет почти вдвое — 
до 39 миллионов. Потери мужчин в возрасте от 20 до 35 
лет составили 38 процентов, а рождаемость в РСФСР 
между 1939 и 1945 годами упала более чем в три раза.

Сегодня очень высока востребованность в правдивых 
источниках  о войне, признал депутат Владимир Кашин, 
а его коллега, Олег Нилов, заметил, что «именно с этими 
цифрами на руках мы будем не раз выступать и доказы-
вать роль СССР в победе над фашизмом».

Директор Российского государственного архива со-
циально-политической истории Андрей Сорокин под-
держал пожелание депутатов продолжить выпуск раз-
личных сборников, так как «история войны сегодня яв-
ляется системообразующим стержнем национальной 
памяти».

Кто в лес?
А учитывая, в каком 
объеме санитарных 
рубок нуждаются леса 

в той же Московской области, 
подыскать для аренды участки с 
больными деревьями проблем 
не составит.

Большинство опрошенных 
«РГ» жителей Подмосковья идею 
поддержали. Как заметила жи-
тельница Лобни Евгения Боль-
шедворова, «в наших лесах такая 
непролазная грязь, что если най-
дется бизнесмен, которому вме-
нят в обязанность содержать их в 
порядке, мы только спасибо ска-
жем». А в администрации Ленин-
ского района Подмосковья «РГ» 
рассказали, что самые частые 
просьбы жителей касаются не 
дорог и не ЖКХ, а благоустрой-
ства зон отдыха в лесных масси-

вах. Люди хотят проводить досуг 
на природе и желательно не в 
компании короеда. 

Сдавать леса в аренду власти 
Подмосковья решили не от хо-
рошей жизни. Бюджет РФ сокра-
тил регионам дотации на их со-

держание, объясняет зампред 
правительства Подмосковья 
Александр Чупраков. А в этом 
году в области нужно провести 
санитарные рубки и последую-
щее лесовосстановление на бо-
лее чем 12 тысячах гектаров. 

Если этого не сделать, рас-
пространение короеда, которое 
с таким трудом удалось прио-
становить, в следующем году 
вернется к исходным масшта-
бам. К имеющимся 100 тысячам 
гектаров нежизнеспособного 
леса, зараженного жуком, при-
бавятся новые тысячи. И все они 
рано или поздно погибнут. 

Кстати, по закону макси-
мальный срок аренды – 49 лет. 
Рослесхоз выступает с инициа-
тивой пролонгации договоров 
аренды для добросовестных ле-
сопользователей до 98 лет. 

А то бывает арендатор уха-
живает за участком, лесом, 
строит дороги, а потом заканчи-
вается срок и на аукционе выиг-
рывает уже совершенно другой 
лесопользователь.

1

«Рекреационные» договоры заключаются во многих регионах уже многие 

годы. Не без проблем, говорят.

Первая проблема. Поначалу арендаторы участков на берегу водоемов стави-

ли шлагбаум и брали «плату за воздух» — просто за въезд в лес, за проезд до 

прибрежной полосы, которая, кстати, в аренду не передается. 

Решались такие конфликты с помощью прокуратуры. Если будет в законе за-

прет — станет проще.

Вторая проблема — недобросовестность арендаторов. Например, на начало 

апреля недоимка по платежам за использование лесных участков в Свердлов-

ской области составляет 445 миллионов рублей. И эта проблема есть в других 

регионах. 

Штрафы надо повышать, говорят специалисты.

Третья проблема. Это так называемая двойная аренда. Владелец лицензии на 

аренду передает свое право сторонним организациям. Те, в свою очередь, ста-

раются не светиться, работать «в серую», не перечисляя никаких налогов и не 

заботясь о восстановлении лесного фонда и экологии. Власти пытаются бо-

роться с двойной арендой, но не всегда это получается. 

Возможно, законодателям нужно подумать и внести поправки в законодатель-

ные акты, запрещающие двойную аренду.

Четвертая проблема. Несколько лет назад в Лесной кодекс были внесены из-

менения, по которым саамы (коренные жители Кольского полуострова) лиши-

лись каких-либо привилегий на аукционах на право пользования участками 

под оленеводство, которым они занимались издревле.

Получилось, что любой коммерсант может участвовать в торгах на равных с 

оленеводами. При этом закон Мурманской области об оленеводстве предус-

матривает преимущественное право коренных народов. Но Лесной кодекс 

это не позволяет.

Подготовили: Владимир Таюрский, Ольга Журман, Наталья Широкова, 
Анна Скудаева, Ксения Дубичева, Наталья Решетникова, Светлана 
Цыганкова, Анна Чистякова, Алексей Михайлов

СОВЕТЫ ЗАКОНОДАТЕЛЯМ

В Лесном кодексе уже есть норма о рекреационной застройке (статья 25). Но не 

прописаны так четко правила сдачи в аренду. А главное — обязанности аренда-

торов по уходу за лесом. В этом новация.

В Федеральном агентстве лесного хозяйства (Рослесхозе) «РГ» сообщили, что 

сейчас всесторонне изучают новый законопроект. 

«Для нас принципиально важно все взвесить, оценить риски и последствия при-

нятия закона, — рассказал «РГ» руководитель Рослесхоза Иван Валентик. — Не-

смотря на высокие доходы от рекреации лесов, мы должны действовать в инте-

ресах их сохранения и обеспечить гражданам свободное посещение». Новый 

закон, убеждены в ведомстве, не должен превратиться в «лазейку», позволяю-

щую возводить заборы и коттеджи для обогащения или отдыха отдельных лиц.

Что такое аренда леса для рекреации? Не надо путать это с арендой участков для 

заготовки древесины, отмечают в Рослесхозе. Речь в данном случае идет прежде 

всего о создании на арендованной рекреационной территории спортивных баз 

или мест массового отдыха граждан. Эти участки требуют соответствующего об-

устройства.

Сейчас в России для рекреационного использования заключено около 14 тысяч 

договоров аренды. В сравнении с данными по всем арендованным лесам — циф-

ра это небольшая. Площадь арендованных участков для рекреации составляет 

всего 35 тысяч гектаров. Это меньше одного процента от всех лесов, передан-

ных в аренду для всех видов пользования, отметили в Рослесхозе. К сожалению, 

отмечают специалисты ведомства, пока мало примеров, когда такая аренда 

леса действительно делает доступным массовый отдых населения, способству-

ет занятию  спортом и всем тем, что можно назвать здоровым образом жизни.  

Так что закон о рекреации нужен.

Если организовать все по уму, то сдача в аренду рекреационных участков — дело 

выгодное. Средний размер арендной платы в этом сегменте составляет чуть 

больше 52 тысяч рублей за гектар. Если сравнить с арендой лесов для заготовки 

древесины, то рекреация для госказны в 100 раз выгоднее, говорят в Рослесхо-

зе. Пока же ежегодные поступления в бюджет от аренды рекреационных участ-

ков составляют лишь около 1,7 миллиарда рублей. 

КОММЕНТАРИЙ РОСЛЕСХОЗА 

СТРАХОВАНИЕ

ЦБ готовит 
скидки 
на ОСАГО 

ЕХАТЬ 
БЕЗ СТРАХА

Игорь Зубков

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ банк подгото-
вит свои предложения по адре-
сной поддержке социально неза-
щищенных групп граждан при 
покупке ими полисов ОСАГО. 

«Такие механизмы скидок 
или компенсаций нам нужно бу-
дет проработать, не видим в этом 
ничего страшного», — сообщил 
заместитель председателя Цен-
трального банка Владимир Чи-
стюхин на брифинге, отвечая 
корреспонденту «РГ».  А на его 
вопрос, за чей счет малоимущие 
получат льготы при покупке 
ОСАГО, зампред ЦБ сказал, что 
это могут быть и страховые ком-
пании, и бюджеты регионов, и 
федеральный бюджет. 

На «Прямой линии» с гражда-
нами на прошлой неделе прези-
дент РФ Владимир Путин заявил, 
что поручит правительству и ЦБ 
рассмотреть возможность вве-
сти пониженные тарифы ОСАГО 
для малообеспеченных катего-
рий граждан в связи с повыше-
нием базовых тарифов автогра-
жданки на 40—60 процентов. 
Формально поручение пока 
не оформлено, отметил Влади-
мир Чистюхин. После того как 
это будет сделано, начнется 
предметное обсуждение. 

Однако повышение тарифов 
уже принесло позитивные сдви-
ги. Количество жалоб граждан 
на проблемы с покупкой поли-
сов ОСАГО резко упало, сооб-
щил Чистюхин. 

Теперь у страховщиков нет 
аргументов, чтобы не продавать 
полисы и навязывать дополни-
тельные услуги, ОСАГО переста-
ло быть убыточным продуктом 
даже в прежних проблемных ре-
гионах. «Повышение тарифа 
должно очень серьезным обра-
зом стабилизировать ситуацию 
на рынке ОСАГО», — сказал Вла-
димир Чистюхин. Мониторинг 
Банка России показывает, что 
крупнейшие страховые компа-
нии демонстрируют положи-
тельную динамику как по улуч-
шению качества продаж (отсут-
ствие очередей и предваритель-
ной записи), так и по расшире-
нию сети офисов. 

Впрочем, по его словам, про-
блему навязывания дополни-
тельных услуг при покупке поли-
сов ОСАГО полностью решить 
очень сложно, поскольку трудно 
отделить навязывание от кросс-
продаж. Доказать факт навязыва-
ния очень трудно даже при нали-
чии видео- и аудиозаписи обще-
ния граждан со страховщиками. 

Автопром АвтоВАЗ собрал пилотный кроссовер Lada Xray

Первый пошел

Наталья Саванкова,
«Российская газета», Самара

Э
то одна из ожидаемых 
новинок отечествен-
н о го  а вто п р о м а  в 
2015 году. В серийное 
производство кроссо-

вер обещают запустить в середи-
не декабря. Пока работы идут с 
опережением графика. — Кузова 
варятся, красятся... Пилотный 
образец собран. 

 «Про Lada Vesta, которая про-
ходит испытания с декабря 
прошлого года, эксперты  гово-
рят, что она становится все луч-
ше», — сообщяет пресс-служба 
АвтоВАЗа.

Из цеха сборки пилотный Xray 
отправился прямиком на ходовые 
испытания. Ему необходимо 
пройти длинный цикл исследова-
ний на обычных дорогах и в экс-
тремальных условиях. Инжене-
рам предстоит провести летнюю 

и зимнюю калибровку силовых 
агрегатов, отрегулировать клима-
тические и аэродинамические по-
казатели. На этом этапе и приго-
дится созданный запас времени. 

До конца года у испытателей 
будет возможность опробовать 
новый автомобиль в разных по-
годных условиях, чтобы начать 

товарное производство с учетом 
поправок.

Впервые АвтоВАЗ намерен ор-
ганизовать потребительский 
тест пилотных машин. Несколько 
автомобилей будут предоставле-
ны группе экспертов из фан-клу-
ба Lada и ведущих автомобиль-
ных изданий.

Появилась информация и о 
возможном увеличении гаран-
тийного срока эксплуатации до 
пяти лет на новые модели Lada 
Vesta и Lada Xray. Специалисты 
объясняют это тем, что при их 
создании используются новей-
шие технологии. До настоящего 
момента гарантия на продукцию 
АвтоВАЗа составляла три года 
или сто километров пробега. 

— Более 600 деталей являются 
оригинальными и 70 процентов 
из них — детали наших постав-
щиков. Xray разработан с ис-
пользованием всех современ-
ных методик, которые использу-
ют Renault и Nissan, — сообщил 
ранее директор проекта Xray 
Олег Груненков.

Lada Xray представляет собой 
пятидверный кроссовер на шас-
си Renault Sandero. Но его кузов 
существенно отличается, его 
нельзя назвать «перелицовкой». 
X-образный облик автомобиля 

разработал главный дизайнер 
АвтоВАЗа Стив Маттин.

Технически модель оснащена 
тремя вариантами двигателей: 
вазовскими — объемом 1,6 или 
1,8 л и мощностью 106 или 123 
лошадиных силы соответствен-
но, а также двигателем Renault 
H4MK — объемом 1,6 л и мощно-
стью 114 лошадиных сил. Пред-
усмотрены две трансмиссии — 
«механика» французской марки 
и автоматическая коробка собст-
венной «вазовской» разработки.

 Изначально автомобиль бу-
дет выпускаться с передним при-
водом, но в будущем, возможно, 
станет полноприводным. Суще-
ствует семиместная модель на 
базе Renault Duster.

X-образный облик автомобиля 
разработал главный дизайнер 
АвтоВАЗа Стив Маттин.

Акцент

 Если сравнить с арендой 
лесов для заготовки 
древесины, то рекреация 
для госказны 
в 100 раз выгоднее

Акцент

 В 2016 году АвтоВАЗ 
выпустит 60 тысяч 
кроссоверов. Ожидается, 
что в продажу они поступят 
после новогодних 
праздников

Видео на сайте
www.rg.ru/art/1110363

Почему во время войны экономика СССР оказалась 
сильнее немецкой
www.rg.ru/art/1109626
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КАК ВАМ ЭТО?

Пока пишутся новые законы, предприниматели разбирают леса в аренду и 

очень неплохо на этом зарабатывают. В Якутии, например, плата за гектар сегод-

ня просто символическая — от 1,5 до 5 тысяч рублей в год (это они, наверное, не 

знают расчетов Рослесхоза!). А стоимость 10-дневного рыболовного тура на 

реку Адыча (с ночевкой на турбазе и баней) может доходить до 180 тысяч рублей 

с человека. Однако во многих регионах новация их подмосковных коллег поста-

вила в тупик. На Дальнем Востоке так и заявили: «Наш масштаб не сопоставим с 

подмосковным. В тайге за каждым короедом не побегаешь!». 

Геннадий Березин,
специалист департамента лесного 
хозяйства Магаданской области:

— Говорить о содержании ог-
ромных площадей в жизнеспо-
собном состоянии трудно. Надо 
детализировать, что под жизне-
способностью понимается. Я не 
припомню в договорах аренды 
пункта об обязанности арендато-
ров бороться с короедами и про-
чими вредителями.

Нина Наумова,
начальник отдела управления 
лесного хозяйства Амурской 
области:

— Если участок был чист от 
вредителей, то, конечно, арендо-
датель должен следить за тем, 

чтобы они на нем не появлялись. 
Но это нетрудно сделать на 
участках рекреационного назна-
чения в несколько гектаров: тер-
риториях под кемпинг, кафе, дет-
ский лагерь. 

Однако проблематично в та-
ежных местах, где идет золотодо-
быча или рубка леса.

Евгений Боробов, 
заместитель начальника отдела 
управления лесами правительства 
Хабаровского края:

— Мы не можем выставить на 
аукцион участки, не прошедшие 
кадастровый учет. Однако эта 
процедура очень сложная. 

Нужно ее упростить, тогда мы 
сможем гораздо больше сдавать 
лесной земли в аренду.

КОШЕЛЕК Шоколад 
подорожал в России 
более чем на треть и будет 
дорожать до осени

Остались 
на бобах

Роман Маркелов 

ПЛИТКА шоколада подорожала в России больше чем на 
треть всего за год. Цены на сладости, особенно с содержа-
нием какао-продуктов, наверняка будут расти еще до 
конца лета — начала осени, а потом могут остановиться 
благодаря укреплению рубля, предполагают эксперты. 

Производить шоколад сейчас становится все наклад-
нее. Себестоимость плитки с содержанием какао-про-
дуктов не менее 30 процентов за год в среднем по России 
выросла в полтора раза. «Цены на прилавках поднялись в 
меньшей степени, но все равно ощутимо. Если сравни-
вать стоимость продукта в марте 2014 года к марту 2015 
года, то шоколад подорожал на 38 процентов», — расска-
зала «РГ» исполнительный директор Центра исследова-
ний кондитерского рынка Елизавета Никитина. 

По ее словам, сто-
имость плитки ва-
рьируется от регио-
на к региону, но за-
метнее всего шоко-
ладные цены сказа-
лись на кошельках 
жителей Москвы, 
Санкт-Петербурга и 
Крыма. Объясняется 
ситуация просто — 
какао-бобы в России 
не растут и их при-
ходится закупать за 
границей за валюту. 
А курс рубля в конце 2014-го и начале 2015 года серьезно 
просел как к доллару, так и к евро, что сделало импорт на-
много дороже. 

По словам Елизаветы Никитиной, девальвация рос-
сийской валюты и является основным виновником удо-
рожания шоколада. При этом дело даже не столько в са-
мом сырье, сколько в какао-продуктах, производимых из 
бобов. В их производстве Россия также продолжает зави-
сеть от продукции импортной переработки, констатиро-
вала собеседница «РГ». При этом переработкой какао-
бобов  вполне можно было бы заниматься и внутри стра-
ны, однако таких мощностей у нас пока мало, а значи-
тельная их часть устарела и нуждается в серьезной мо-
дернизации, подчеркнула Елизавета Никитина.

Сложно пока заместить и другие компоненты, ис-
пользующиеся в производстве шоколада. Орехи и изюм 
до введения продуктового эмбарго ввозились в основ-
ном из ЕС и США. Замену им внутри России из-за особых 
требований производителей к таким товарам и их мало-
го количества в стране тоже найти непросто. 

С другой стороны, главный фактор роста цен на шоко-
лад — снижение курса рубля — постепенно сходит на нет. 
С февраля российская валюта серьезно укрепилась. По 
словам Елизаветы Никитиной, в перспективе это означа-
ет, что рост цен на шоколад может и остановиться. Прав-
да, о его удешевлении, похоже, речи пока нет. «Сейчас на 
прилавках лежит шоколад, сырье для производства кото-
рого закупалось примерно два месяца назад. Если оно 
сейчас подешевеет благодаря росту курса рубля, то уже 
летом-осенью ценовая картина изменится», — прогнози-
рует собеседница «РГ». 

Все эти расклады в принципе справедливы не только 
для производства и цен на шоколад, но и на остальные 
сладости. Даже если в них не входят какао-продукты, то 
сахар — совершенно точно. С начала года, по последним 
данным Росстата, он подорожал на 15,3 процента. Но что 
сахар, что какао-бобы — все это биржевые товары, цены 
на которые формируются на мировых рынках и часто ко-
леблются. К тому же в производстве кондитерских изде-
лий используется и молоко, цены на которое прибавили, 
по данным Росстата, с декабря больше 5 процентов. 

Главный виновник 
роста цен на шоко-
лад — просевший 
в конце 2014-го и 
начале 2015 года 
курс рубля

Опрос «РГ»: Без каких продуктов вы готовы обойтись 
в целях экономии
www.rg.ru/art/1084941



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 апреля 2015 
четверг №86 (6657)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Медицина Почему болезни сердца и сосудов лидируют в мировом рейтинге заболеваний

Лежать или лечиться
Ирина Краснопольская

О
фициальные данные 
свидетельствуют: 
Россия вошла в число 
стран,  в  которых 
л юд и  ста л и  ж и т ь 

дольше. Но сердечно-сосудистые 
заболевания как были, так и 
остались на первом месте среди 
причин преждевременного ухода 
из жизни, инвалидности. Хотя не-
мало программ борьбы с этими 
недугами, хотя постоянно появ-
ляется информация о новых от-
крытиях в этой области. 

О проблемах лечения и профи-
лактики сердечно-сосудистых за-
болеваний за «круглым столом» в 
редакции «РГ» говорили ведущие 
медики России: академики глав-
ный кардиохирург Минздрава 
России, директор Научного цен-
тра сердечно-сосудистой хирур-
гии имени Бакулева Лео Бокерия 
и заведующий кафедрой госпи-
тальной терапии Первого Мо-
сковского медицинского универ-
ситета имени Сеченова Юрий Бе-
ленков, члены-корреспонденты 
РАН директор Научно-практиче-
ского центра интервенционной 
кардиоангиологии  департамента 
здравоохранения Москвы Давид 
Иоселиани и директор НИИ ско-
рой помощи имени Склифосов-
ского Анзор Хубутия, директор 
департамента организации мед-
помощи и санаторно-курортного 
дела Минздрава России профес-
сор Игорь Никитин. 

Выше рост — 
меньше риск инфаркта?
Недавно обнародованы данные: 
чем выше человек ростом, тем 
меньше у него риск развития 
ишемической болезни сердца. 
Любопытно? Да. Но не для чело-
века, у которого проблемы с «мо-
тором». Ему помощь нужна, сей-
час, немедленно. Так почему бо-
лезни сердца и сосудов лидиру-
ют в России?
ЛЕО БОКЕРИЯ: Сердечно-сосудистые 
заболевания на первом месте во 
всем мире. Это де-факто. Хотя си-
туация меняется в лучшую сторо-
ну. Несколько лет назад 60-летние 
пациенты относились к категории 
пожилых. Сегодня, скажем, из 30 
операций с искусственным кро-
вообращением, которые мы дела-
ем в день, примерно 8—9 — тем, кто 
старше 70 лет. Клиники насыще-
ны современным оборудованием. 
Появились хорошие центры про-
филактики и лечения болезней 
сердца и сосудов. Их стали лучше 
выявлять. Россияне чаще обраща-
ются к специалистам, чтобы пре-
дупредить развитие болезни, что-
бы во время начать лечиться. 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Да, за минувшие 
15 лет в стране изменилась диаг-
ностика сердечно-сосудистых за-
болеваний. Не только в Москве и 
в больших городах. Но надо быть 
честными до конца. В последний 
год обеспечение стало несколько 
хуже, или оно затягивается. Не 
знаю, как в других учреждениях, 
но мы до сих пор не получили фи-
нансирование на оказание высо-
котехнологичной медицинской 
помощи (ВМП). А это основное, 
за счет чего мы выполняем высо-
котехнологичные операции. Кон-
чается апрель. И у нас уже четы-
рехмесячная задолженность пе-
ред населением. 

Пациенту нет дела до того, кто, 
что и как решает. Ему лечиться 
надо. Вот проверили первичную 
участковую терапевтическую 
службу. Оказывается 40 процен-
тов из тех, кто в ней задейство-
ван, понятия не имеют о том, как 
проводить диспансеризацию. От 
кого, от чего зависит их грамот-
ность?
ИГОРЬ НИКИТИН: Думаю, что от орга-
низации медпомощи на месте, от 
руководства органа исполни-
тельной власти субъекта и руко-
водителя конкретного учрежде-
ния. Не думаю, что это зависит от 
министра здравоохранения. Не 
должен министр лично контр-
олировать участкового терапев-
та в поселке, ход диспансериза-
ции в нем. Хотя эти вопросы в 
минздраве на контроле.

По примеру соседа
Очень хорошо, когда есть верти-
каль власти. Но когда эта верти-
каль не доходит туда, куда прихо-
дит лечиться обычный человек...
ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: Примерно 56 про-
центов заболеваний, смертности 
на счету сердечно-сосудистых 
недугов. Так и в Европе, и в Аме-
рике. Как снизить количество 
больных, количество летальных 

исходов? Необходима государст-
венная программа. Подчерки-
ваю: государственная! А это и 
здоровый образ жизни, и ответ-
ственность гражданина за свое 
здоровье. Кардиология как наука 
началась в 60-е годы прошлого 
века. Именно в 60-е начали про-
водить исследования заболевае-
мости и смертности от сердечно-
сосудистых недугов. Тогда на 
первом месте по летальности 
была Финляндия. 

Почему? Лучше выявляли?
ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: Не только. Просто у 
угро-финской группы есть осо-
бенности метаболизма, особен-
ности генетики. Трудно преодо-
леть генетику. Но появилась госу-
дарственная программа Финлян-
дии «Карелия». Она касалась все-
го — питания, спорта, отношений 
государства... И у финнов сейчас 
очень приличные цифры по забо-
леваемости и смертности. Повто-
рюсь: необходима государствен-
ная программа, которая бы каса-
лась не только и даже, может 
быть, не столько медицинских во-
просов, а именно комплексных. В 
том числе и ответственности са-
мого человека за свое здоровье. 

Я ответственна. Но живу, ска-
жем, в Нижегородской области в 
деревне, где нет ни одной поли-
клиники, нет даже фельдшерско-
го пункта и нет дороги. Как я 
буду отвечать за свое здоровье?
ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: Надо правильно вы-
бирать руководителей, которые 
правят регионом. Часто езжу по 
стране и знаю: есть районы с 
очень приличным состоянием 
медицинской помощи. 

Спасает «кардиоактив» 
По инициативе Лео Бокерия, со-
здана Лига здоровья нации. Каж-
дый год она формирует теплоход 
с бригадой ведущих медиков для 
оказания медицинской помощи 
детям, живущим далеко от Мо-
сквы. Как член Лиги, участвую в 
этих рейсах. И не понаслышке 
знаю: даже там, где есть медву-
зы, проблем выше крыши. Все 
чаще даже детям помощь оказы-
вается на платной основе. Очень 
сказывается дефицит кадров. 
ИГОРЬ НИКИТИН: Отечественная кар-
диология семимильными шагами 
прошла путь от того этапа, когда 
диагноз инфаркта-миокарда ста-
вили исключительно по данным 
кардиограммы — больше ничего 
не было. Сейчас у нас фактиче-
ски нет смертности от запущен-
ных пороков сердца. Колоссаль-
ный рывок вперед сделала карди-
охирургия. Конечно, нужно стре-
миться к более частому выполне-
нию стентирования, особых ви-
дов операций как диагностиче-
ских, так и лечебных у больных с 
острым инфарктом-миокарда. 
Нередко, вы правы, этому меша-
ет кадровый дефицит.

Кто главный в лечении кардиоло-
гических заболеваний — терапевт 
или хирург? Вот хотят ввести се-
мейного доктора. Это нужно?
ИГОРЬ НИКИТИН: А почему нет? Если 
это будет семейный доктор с со-
ответствующей подготовкой и у 
него будет возможность пооб-
щаться с пациентом не пять ми-
нут, а держа его за руку и загля-
дывая в глаза. Это всегда было 
достоинством отечественной ме-
дицины.
ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: Пока у нас нет се-
мейного доктора, конечно, дол-
жен лечить кардиолог. Не тера-
певт, не хирург. Кардиолог.
ИГОРЬ НИКИТИН: У меня возражение. 
Мы ведь знаем какие-то общие 
популяционные риски. Почему 
об этом не может рассказать те-
рапевт или семейный врач? На-
пример, о характере питания, на-
грузках и так далее. 
Ю Р И Й  Б Е Л Е Н К О В :  Сейчас в мире 
сформировался термин «кардио-
логическая бригада» — «кардио-
актив». В нее входит три врача: 
кардиолог, кардиохирург, эндо-
васкулярный хирург. И только 
эта бригада определяет судьбу 
пациента.

Сообразить на троих и все в по-
рядке?
ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: Примерно так . 

А можно сказать нашим читате-
лям, как избежать инфаркта, как 
не получить ишемическую бо-
лезнь? 
ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: Только одним пу-
тем. Каждый 45-летний мужчина 
должен прийти к кардиологу. 
Просто прийти и сказать: «Юрий 
Никитич, вот у меня дед умер от 

инфаркта, отец умер от инфаркта. 
Мне сейчас 45 лет. Что делать?».

А если у него в роду никто не 
умер от инфаркта? А ему 45 лет?
ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: Все равно нужно 
прийти. Женщине после 50 лет 
прийти к кардиологу и хотя бы 
проверить холестерин, артери-
альное давление, частоту пульса, 
уровень глюкозы.

О сосудистых центрах
За последние 8 лет в России со-
здано 112 региональных сосуди-
стых центров, 348 первичных 
сосудистых отделений в 80 субъ-
ектах РФ. Они себя оправдыва-
ют? Один из крупнейших в НИИ 
скорой помощи имени Склифо-
совского…
АНЗОР ХУБУТИЯ: В наш сосудистый 
центр включены кардиологиче-
ские отделения, отделения не-
врологии, нейрохирургии. И, ко-
нечно же, ангиографические от-

деления. Больные, попадающие 
очень часто к нам с подозрением 
на инсульт, оказывается, больны 
инфарктом. И когда это скоопе-
рировали в многопрофильном 
лечебном учреждении, смер-
тность значительно снизилась. 
Больных с подозрением на ин-
фаркт, «скорая» привозит в 
центр за 20—25 минут. Больной 
сразу попадает на ангиографиче-
ский стол. Таких установок у нас 
три. Больной не ждет свою оче-
редь. Нет такого: что один уже ле-
жит, а второй долго ждет своей 
очереди. За это время может 
сформироваться инфаркт. Без 
промедления решается вопрос и 
о диагностике и о тактике лече-
ния. Такое «специализированное 
мнение» определяет, какую ока-
зать помощь. Сосудистые центры 
целесообразны только на базе 
многопрофильных стационаров, 
там, где есть все нужные подра-
зделения. В Москве более 20 со-

судистых центров. Помощь в них 
оказывается круглосуточно. И в 
столице смертность от инфаркта 
значительно снизилась. 

Но Москва — это не вся Россия…
ИГОРЬ НИКИТИН: Во всех 85 субъек-
тах закончено формирование 
трехуровневой системы оказа-
ния помощи сосудистым боль-
ным, из расчета один центр на 
500 тысяч населения.

Где ситуация лучше всего?
ИГОРЬ НИКИТИН: В Краснодарском, 
Красноярском краях, в Кемеро-
во, Перми, Новосибирске, Санкт-
Петербурге, Калуге, Тюмени. 
Главное, чтобы эта помощь была 
круглосуточной и доступной. Так 
было не везде.

Раньше пациент с инфарктом 
должен был лежать на спине дол-
го, нудно и т.д. Теперь определе-
ны какие-то сроки его пребыва-
ния на койке? Если вы видите, 
что человека еще нельзя выпи-
сывать, вы можете еще его дер-
жать без скандала? Никто не бу-
дет на вас давить?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Сроки зависят от 
метода лечения. Больной находит-
ся в стационаре по медицинским 
показаниям. И никто не давит. Это 
раньше мы должны были обяза-
тельно продержать какой-то срок, 
чтобы получить за этого больного 
деньги. Я вылечил его, скажем, я 

знаю, что через три-четыре дня 
его можно отпускать. Ну, не до-
мой, наверное, а на реабилита-
цию. Но я не мог этого сделать, по-
тому что был срок: держать до 10—
11 дней. И я его держал. Сейчас 
этого, слава Богу, нет. Если боль-
ной осложнен течением, конечно, 
он должен лежать дольше. И ле-
жит столько, сколько нужно. 

А потом выписывается. Куда? 
Ему же требуется реабилитация. 
ИГОРЬ НИКИТИН: Ранняя реабилита-
ция начинается для этих больных 
уже в отделении реанимации. По-
том в реабилитационное учре-
ждение — на второй этап реаби-
литации. Для этого фактически в 
каждом субъекте РФ создан или 
реабилитационный центр, или 
реабилитационное отделение.
ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: Сейчас в Сеченов-
ском медвузе для этого выделен 
отдельный корпус.
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: У нас в подмо-
сковном Быкове уже 15 лет есть 
единственное в Москве реабили-
тационное отделение для кардио-
больных. 

Вам повезло.
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Не повезло. Мы 
добились этого: так просто с неба 
ничего не падает. 

А почему надо добиваться?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: К сожалению, у 
нас в стране надо добиваться.

Сколько в центрах и в часах
ЛЕО БОКЕРИЯ: У нас в Бакулевском 
построен первый в мире реаби-
литационный центр для пациен-
тов с врожденными пороками 
сердца. Но пока он не запущен. 
Почему? Маленькая девочка — 
это из жизни — бегает и все время 
у отца спрашивает: «почему?», 
«почему?» Он отвечает, отвечает, 
потом ему не до нее, и он говорит 
ей: «Потому что». И она говорит: 
«А-а»! И уходит. Примерно то же 
самое и у нас. К сожалению, не 
тиражируется или плохо тиражи-
руется опыт передовых клиник. 

Почему, скажем, пресса, обще-
ственность не отслеживают по-
трясающие начинания, которые 
завершились созданием в стране 
500 центров здоровья для взро-
слых и 500 центров здоровья для 
детей. Почему нужны такие цен-
тры для взрослых? Да потому что 
многие боятся идти в поликлини-
ку. Такой менталитет у человека: 
у любого — американца, индоне-
зийца, кого хотите. Он боится 
идти к врачу. Скажем, вот он при-
шел, говорит: «Я хочу заниматься 
спортом». А ему в ответ: «Прине-
сите справочку» и... В центре здо-
ровья в течение 15 минут можно 
пройти обследование по семи 
главным показателям. Все. И че-
ловеку дадут четкий ответ, реко-
мендации. Все продумано, сдела-
но. Но я не вижу, чтобы это рабо-
тало. Да и прекрасно оснащенные 
сосудистые центры многие стоят 
без дела: не обеспечены кадрами, 
не обеспечены материально. 

Мы не занимаемся подготов-
кой кадров, повышением квали-
фикации. Я миллион раз говорю 
об этом. Каждый американский 
врач, сколько бы ему лет ни было, 
пока он не ушел на пенсию, дол-
жен иметь в своей книжечке, ко-
торую он сам ведет, 500 часов не-
прерывного образования еже-
годно. Ежегодно! Знаете, как это 
делается? Он посещает конфе-
ренцию — и записывает себе два 
часа. Он пишет статью — пример-
но известно, сколько часов на это 
тратится. Он делает доклад — и 
это известно. И никто его не про-
веряет, кроме того, когда он раз в 
три года попадает на комиссию. 
Он показывает свою книжечку 
учета. И если у него там есть, что 
называется, «сокрытие», он мо-
жет лишиться диплома. Поэтому 
и учет он ведет очень пунктуаль-
но. 

В чем наша беда? У нас нет та-
кого «зуда», что вот обязательно 
должно быть 500 часов непре-
рывного образования. Хорошие 
начинания не доводим до конца. 
Поэтому в Год борьбы с сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями 
надо обратить внимание на то, 
как тиражировать тот огромный 
опыт, который есть в стране. Ведь 
это нонсенс, когда вывозят из 
Москвы, например в Берлин, на 
лечение наших детей. Вывозят в 
центр, где в год проводится 200 
операций на сердце. В Бакулев-
ском — 3500. Кому об этом ска-
зать? Американцу? Со смеху по-
дохнет. Индустрия же существу-
ет! Вывозим на лечение за рубеж, 
хотя можем лечить сами. 

Или. Сообщаем о том, что на-
конец-то впервые проведена но-
вая операция. Не ведая о том, что 
ее впервые сделали 30—40 лет на-
зад, что она на потоке. Еще при-
мер. В аэропорту Шереметьево 
внезапно умер пациент. Кто в 
этом виноват? Минздрав? Да ни в 
коем случае! Виновато руковод-
ство аэропорта, не создавшее ус-
ловия для оказания первой помо-
щи. А сколько людей в магазинах 
падают, теряют сознание?.. Если 
б в течение первой минуты чело-
века дефибриллировать, то 100 
процентов выживает. Через 3 ми-
нуты — уже выживает только 58 

процентов. Известная статисти-
ка. Где бы я ни говорил на эту 
тему, все принимается на «ура», 
а дальше — тишина. 

Проконтролируйте в течение 
месяца супермакеты, где бывает 
в день до 100 тысяч человек, аэ-
ропорты… И закроется тема. Мы 
должны взять ответственность 
на себя. Понятно, есть перекосы, 
одни получают больше денег, 
другие получают меньше. И так 
далее. Но линия государственная 
состоит в том, чтобы здравоохра-
нение развивалось. Развивалось 
по пути специализированной по-
мощи. Это надо понять. Люди не 
умирают от простуды. Люди уми-
рают от инфаркта, от инсульта, 
от рака... И для того, чтобы люди 
случайно не умирали, нам нужно 
сделать какие-то простые вещи.
ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: Хотел бы поддер-
жать Лео Антоновича в вопросе 
подготовки кадров. Во всем мире 
за это отвечает профессиональ-
ное сообщество. Общество кар-
диологов, сердечно-сосудистых 
хирургов. То есть коллеги опре-
деляют, выдавать лицензию, или 
отбирать. Если, скажем, спро-
сить министра здравоохранения 
США, почему плохо лицензиру-
ются врачи в Калифорнии, он бу-
дет долго хлопать глазами, удив-
ленно смотреть на вас, потому 
что не он это делает. Это дело ме-
дицинского сообщества.
ИГОРЬ НИКИТИН: С 1 января 2016 
года это будет введено в россий-
скую практику. Профессиональ-
ные сообщества станут решать: 
допускать человека к работе или 
нет. Причем будут процессы как 
первичной аккредитации, так и 
реаккредитации уже работаю-
щих специалистов. Это будет 
норма закона. 
ЛЕО БОКЕРИЯ: Сейчас создаются на-
циональные научно-практиче-
ские центры, фактически, корпо-
рации. В частности, Институт пе-
диатрии, Институт нейрохирур-
гии, Онкоцентр и наш центр — это 
корпорация, которая отвечает за 
лицензирование, за подготовку 
кадров, за распределение пото-
ков больных, методическое руко-
водство по регионам и так далее.

Поменять идеологию, 
полюбить себя 
Что еще нужно сделать, чтобы 
было меньше сердечно-сосуди-
стых заболеваний?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Полноценно фи-
нансировать здравоохранение. 
Тогда будет все хорошо. 

Ваши основные претензии насе-
лению. Что мы делаем не так? По-
чему сами себе создаем риски? 
Д А В И Д  И О С Е Л И А Н И :  Главное, без-
образно относимся к своему здо-
ровью. Это традиционно. Хотя с 
90-х годов стали больше обра-
щать на себя внимания. И знаете 
почему? Потому что больше от-
ветственности, прежде всего к 
работе. Раньше взял больничный, 
не взял больничный, получаешь 
те же деньги. А когда бизнес на-
чал развиваться, люди занялись 
собой, чтобы быть здоровыми, 
чтобы ходить на работу. И тем не 
менее…. Мы всегда, если что-то 
не так, начинаем советоваться, 
звонить тому, сему, даже когда 
инфаркт. Это в немалой степени 
продиктовано недоверием к вра-
чам: они и безобразные, они и 
взяточники… Не замечаем, не 
признаем, что не они, а настоя-
щие специалисты, самоотвер-
женные труженики делают пого-
ду в охране здоровья. Надо ме-
нять идеологию, менять и отно-
шение к здравоохранению. Доро-
же здоровья ничего нет. И пока 
мы этого не  осознаем на личном, 
на государственном уровне, си-
туация, в том числе с болезнями 
сердца и сосудов, не изменится. 
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По просьбе читателей, совет от мэтров отечественной кардиоло-
гии: какой уровень артериального давления считается нормаль-
ным? 
Юрий Беленков | Сообщество специалистов нормальным при-

знает давление ниже, чем 140 на 80. 

Как-то уж так принято: гипотония — ладно. Лишь бы не гиперто-
ния. Вы как считаете?
Юрий Беленков | Голова болит и при гипотонии. Более того, у нас 

очень хороший арсенал препаратов, снижающих давление. А вот 

повысить его не просто. 

Игорь Никитин: Гипотония может быть симптомом другого се-

рьезного заболевания.

Юрий Беленков | Например, если женщина гипотоник, у нее всю 

жизнь давление 90 на 60. И когда она приходит ко мне с давлени-

ем 120 на 80 и у нее болит голова, то для нее это гипертония. Поми-

мо общих статистических выкладок, необходим очень индивиду-

альный подход к пациенту. Гипертонический криз, даже инсульт 

может быть при давлении в 130.

Давид Иоселиани | А 140 — это предел. Дальше не надо пускать 

Принимайте лекарство, чтобы оно не повышалось.

ДАВЛЕНИЕ В НОРМЕ?

Акцент

 В центре здоровья за 15 минут 
можно пройти обследование 
и получить рекомендации. 
Но это не работает
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БЕЗОПАСНОСТЬ В Москве 
задержали украинца 
с оружием и фальшивым 
удостоверением СКР

Шесть 
паспортов 
на одно лицо

Михаил Фалалеев

НЕОБЫЧНОГО человека задержали московские поли-
цейские в отделении банка на улице Полянка. На 36-лет-
него мужчину обратили внимание сотрудники службы 
безопасности банка — тот попросил перевести с одного 
счета на другой три миллиона рублей. Видимо, клиент 
чем-то вызвал подозрение и секьюрити позвонили в по-
лицию — пусть проверят.  Каково же было удивление по-
лицейских, когда у мужчины обнаружили шесть паспор-
тов — четыре украинских, российский и белорусский, 
причем все — на разные фамилии. Еще около  десятка  де-
шевых мобильных телефонов и полмиллиона рублей. 
И, самое интересное, — поддельное удостоверение со-
трудника Следственного комитета России и пистолет 
«Глок» с тремя магазинами по пятнадцать патронов. 

Уже известно, что задержанный — гражданин Украи-
ны. Возможно, это киллер, прибывший для выполнения 
криминального «заказа».  Другая версия: задержанный — 
сотрудник зарубежной спецслужбы или боевик террори-
стической организации. Наличие поддельных паспортов 
и удостоверения сотрудника СКР можно объяснить ка-
кой-нибудь мошеннической схемой, а множество «мо-
бильников» — одноразовыми сеансами связи: позвонил — 
выбросил. В «Глоке» мало металлических деталей, 
в основном ударопрочный пластик, и есть надежда, что 
его не почувствует металлодетектор. Человек рассчиты-
вал, видимо, посещать с оружием охраняемые объекты. 

ВООРУЖЕНИЕ

Американским дальним
бомбардировщикам
вернут возможность
применять ядерное
оружие

Ядреный 
и ударный

Иван Петров

В ПЕНТАГОНЕ принято решение о передаче сверхзву-
ковых бомбардировщиков B-1B «Лансер» из боевого 
авиационного командования ВВС США в состав глобаль-
ного ударного командования ВВС. Об этом сообщается 
на сайте Военно-воздушных сил США. 

В настоящий мо-
мент эти мощней-
шие бомбардиров-
щики, способные не-
сти на своем борту 
ядерные заряды, 
входят в силы такти-
ческой авиации. 
И тем самым лише-
ны возможности 
применять ядерное 
оружие и не входят 
в зачет ядерных сил 
США. После ре-
структуризации же 
самолеты войдут в глобальное ударное командование, 
контролирующее наземную и воздушную часть амери-
канской ядерной триады.

«Это переназначение позволит объединить под од-
ним командованием все три типа имеющихся стратеги-
ческих бомбардировщиков и перспективную машину, 
создаваемую в рамках программы LRS-B (Long Range 
Strike Bomber — дальний ударный бомбардировщик)», — 
отметила секретарь ВВС США Дебора Ли Джеймс.

Глобальное командование ВВС США появилось толь-
ко в 2009 году. Его целью было назначено обеспечение 
стратегического ядерного сдерживания и операций по 
осуществлению глобальных ударов. Штабом командова-
ния стала авиабаза Барксдейл в Луизиане.

63 самолета и семь тысяч человек личного состава бу-
дут переданы в состав глобального командования в тече-
ние года. Представители ВВС США отмечают, что переда-
ча «Лансеров» повысит гибкость стратегических сил, 
объединив возможности ядерных и конвенциональных 
систем поражения.

По словам российских военных экспертов, такое ре-
шение — это однозначно ответ американцев на участив-
шиеся полеты российских бомбардировщиков Ту-160. 
При этом, как неоднократно писали в западных СМИ, 
«американец» проигрывает своему российскому конку-
ренту. «Модернизированный российский сверхзвуковой 
стратегический бомбардировщик Ту-160 (по кодифика-
ции НАТО Blackjack), который и до усовершенствования 
считался самым быстрым ракетоносцем 21-го века, с но-
выми электронными системами получил еще большее 
превосходство в небе над американским бомбардиров-
щиком B1B Lancer», — говорилось в материале, недавно 
опубликованном в издании Inquisitr.

Бомбардировщики B-1B разработаны в 1970-х годах. 
После вывода из состава стратегической авиации в нача-
ле 1990-х годов B-1B использовались в качестве самоле-
тов поддержки сухопутных войск, участвуя в операциях 
на Балканах, в Ираке и Афганистане.

ЗАКОНОПРОЕКТ Правоохранителей обяжут предоставлять задержанным право
позвонить домой

Звонок другу
Иван Петров

Г
руппа депутатов во главе 
с председателем комитета по 
гражданскому, уголовному, 

арбитражному и процессуально-
му законодательству Павлом Кра-
шенинниковым внесла в Госдуму 
законопроект, дающий право за-
держанному на один телефонный 
разговор. Поговорить разрешат 
с родственниками или близкими 
лицами, но только не позднее 3 ча-
сов с момента доставления чело-
века в орган дознания или к следо-
вателю.

Как поясняют авторы инициа-
тивы, это максимально допусти-
мый срок для составления прото-
кола о задержании. При этом от-
метка о звонке обязательно долж-
на будет делаться в протоколе. 
Причем даже в случае отказа от 

предоставленного права. Поправ-
ки, согласно законопроекту, вне-
сут в статьи 46 и 96 Уголовно-про-
цессуального кодекса РФ. Законо-
проект направлен на реализацию 
принципа равенства, поскольку 
позволяет создать одинаковые ус-
ловия для задержанных, говорит-
ся в пояснительной записке. 

Таким образом, депутаты рас-
считывают, что задержанный 
сможет не только уведомить род-
ных о своем местонахождении, но 
и своевременно реализовать свое 
право на защиту и выбор адвока-
та. А не соглашаться на предостав-
ленного государством защитни-
ка, как зачастую бывает. 

Отмечается также, что Зако-
ном «О полиции» уже установле-
ны право на звонок и трехчасовой 
срок уведомления. Однако глав-
ным инструментом, которым 

пользуются все следователи и до-
знаватели — уголовно-процессу-
альным законодательством — ука-
занное право до сих пор прямо не 
предусмотрено. 

Кроме того новым законопро-
ектом предлагается убрать проти-
воречие — в настоящее время Уго-
ловно-процессуальный кодекс 
предусматривает уведомление 

только родственников, в то время 
как в Законе «О полиции» такое 
ограничение отсутствует. Будет 
же средняя версия — всем подряд 
звонить не разрешат, но и ограни-
чивать круг людей, которых захо-
чет уведомить задержанный, од-
ними родственниками, не станут. 

Юристы в целом законопроект 
поддерживают, только не до кон-

ца понимают, как следователи 
и дознаватели станут определять, 
кто именно находится на другом 
конце провода — родственник или 
бандит-подельник. «Кроме того 
необходимо продумать момент, 
при котором задержанный на не-
знакомом для окружающих его 
языке сможет предупредить сооб-
щников, — говорит адвокат Игорь 
Кустов. — Следует продумать на-
хождение рядом переводчика». 

Как рассказывают эксперты, 
если человека задержат вечером, 
то семья может узнать об этом 
факте только утром, предвари-
тельно обежав все окрестные от-
деления полиции, морги и боль-
ницы. Право на звонок позволит 
держать родных в курсе.

СУД

Экс-глава 
Сахалина 
останется 
в СИЗО 

В СУДЕ ДЕНЬГИ 
НЕ ВЗЯЛИ

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Басманный суд Москвы 
продлил до 27 августа срок со-
держания под стражей бывшего 
губернатора Сахалинской обла-
сти Александра Хорошавина. Он 
обвиняется в получении круп-
ной взятки — 5,6 миллиона дол-
ларов. 

Таким образом, экс-чинов-
ник останется в следственном 
изоляторе еще четыре месяца. 

На такой же срок, до 27 авгу-
ста, продлено и следствие по это-
му уголовному делу. 

Под стражей Хорошавин бу-
дет находиться по ходатайству 
следствия. 

Хотя адвокаты фигуранта 
громкого дела просили изменить 
ему меру пресечения на более 
мягкую — под залог, подписку 
о невыезде или домашний арест. 
И предлагали за это 20 миллио-
нов рублей.

Кстати, еще месяц назад за-
щитники просили поменять ему 
СИЗО на домашний арест 
за 5 миллионов рублей. 

Следователь в суде настаивал 
на необходимости продления 
меры пресечения Хорошавину, 
мотивировав это тем, что, «оста-
ваясь на свободе, он может про-
должить заниматься преступной 
деятельностью или, используя 
свои связи, скрыться». 

Следователь также сообщил 
в суде, что Хорошавин может 
быть причастен и к другим пре-
ступлениям, связанным с полу-
чением взяток. Правда, не уточ-
нил, о каких эпизодах идет речь.

Судья Наталья Дударь, огла-
шая постановление, согласилась 
не только с ходатайством следо-
вателя, но и с позицией прокура-
туры.

Накануне Басманный суд Мо-
сквы продлил срок ареста Анд-
рею Икрамову, бывшему совет-
нику Хорошавина. Икрамов об-
виняется в посредничестве при 
получении взятки своим быв-
шим шефом. 

По версии следствия, пре-
ступление связано с контрактом 
на строительство энергоблока 
Южно-Сахалинской ТЭЦ-1. 

РЕШЕНИЕ 
Обвиняемые
в убийстве
Немцова вины
не признают

ПРИКАЗАНО 
СИДЕТЬ

Владимир Полетаев

ДВУХ обвиняемых в причастно-
сти к убийству политика Бориса 
Немцова вчера Басманный суд 
столицы оставил под стражей 
еще на четыре месяца. 

Пресс-секретарь суда Анна 
Фадеева сообщила корреспон-
денту «РГ», что по ходатайству 
следствия срок ареста продлен 
Анзору Губашеву и Хамзату Ба-
хаеву.

Как отмечается в постановле-
нии, суд не нашел оснований для 
избрания обвиняемым в тяжком 
преступлении более мягкой 
меры пресечения, посчитав 
«обоснованными доводы следст-
вия о причастности их к инкри-
минируемому преступлению» 
и «невозможным избрать более 
мягкую меру пресечения». 
По мнению суда, доводы, изло-
женные следствием в ходатайст-
ве о продлении меры пресечения, 
законны и обоснованны.

Всего по делу задержаны 
пять человек — предполагаемый 
исполнитель убийства Заур Да-
даев, а также братья Анзор 
и Шадид Губашевы. Тамерлан 
Эскерханов, по версии следст-
вия, отслеживал маршруты пе-
редвижения жертвы, а Бахаев 
снабжал сообщников информа-
цией и должен был укрыть их 
после преступления.

По заявлению представителя 
следствия Дадаев первоначаль-
но дал признательные показания 
и против себя, и против осталь-
ных фигурантов уголовного 
дела. Но позже, в суде, от них от-
казался, заявив, что признал 
вину на следствии под давлени-
ем. Остальные фигуранты наста-
ивают на своей непричастности 
к убийству Немцова.

До 28 августа по решению 
суда также продлено следствие.

Кошелек Принято решение, кому и как помогут с жилищным кредитом

Долг эконом-класса

Наталья Козлова

П
ринято важное пра-
вительственное по-
становление, кото-
рое должно выру-
чить семьи с ипоте-

кой. О том, кому и как поможет 
казна, корреспонденту «РГ» 
рассказала первый зам пред Ко-
митета Госдумы по жилищной 
политике и ЖКХ Елена Николае-
ва.

Елена Леонидовна, подписано 
постановление правительства 
№ 373 о помощи отдельным ка-
тегориям заемщиков по ипотеч-
ным жилищным кредитам, ока-
завшихся в сложной финансовой 
ситуации. В документе прописа-
ны условия их поддержки. Вы 
знаете цифру, скольким семьям 
оно поможет?
ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА: Если говорить 
о том, скольким семьям это по-
может, то подсчеты просты. Пре-
дельная сумма возмещения по 
одному ипотечному кредиту со-
ставит 200 тысяч рублей. Всего 
государство на помощь заемщи-
кам выделило 4,5 миллиарда ру-
блей. Следовательно, поможем 
22 500 семьям. 

Какие семьи попадут в заветный 
список тех, кому помогут?
ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА: Согласно приня-
тому постановлению помощь бу-
дет оказана нескольким катего-
риям заемщиков. 

Первые — участники государ-
ственных или муниципальных 
программ по улучшению жилищ-
ных условий, которые воспользо-
вались правом на получение суб-
сидий. 

Поддержку получат и  те, 
у кого два и больше несовершен-
нолетних детей.

Также помощь положена и се-
мье с одним ребенком, если воз-

раст каждого из супругов либо 
одного родителя в неполной се-
мье не превышает 35 лет.

Помогут семьям, если кто-то 
из супругов — ветеран боевых 
действий. 

Отдельной графой названы 
граждане, являющиеся инвали-
дами или семьи, где есть ребенок-
инвалид.

Расcчитывать на помощь мо-
гут государственные служащие 
и научные работники. 

В список на государственную 
помощь попали и работники 
оборонно-промышленного ком-
плекса.

Напомню, помогут всем этим 
должникам по ипотечным креди-
там — и у кого заем в валюте, и у 
кого в рублях.

Кому и что придется доказывать, 
если семья оказалась в этом пе-
речне?
ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА: Заемщик должен 
подтвердить факт снижения со-
вокупного среднемесячного до-
хода его семьи за последние три 
месяца до даты подачи заявки на 
реструктуризацию долга. 

Под совокупным доходом по-
нимаются доходы супруга или су-
пруги заемщика при наличии не-
совершеннолетних детей, про-
живающих вместе с заемщиком. 
Доход семьи, которой будут по-
могать, должен упасть более чем 
на 30 процентов по сравнению со 

среднемесячным за последние 
12 месяцев. Либо если более чем 
на 30 процентов выросли ежеме-
сячные платежи по ипотечному 
кредиту в рублях по сравнению 
с ежемесячным платежом в сен-
тябре 2014 года.

Надо показать, что на дату об-
ращения заемщика к кредитору 
доход (за вычетом платежа по 
ипотечному кредиту), деленный 
на количество членов семьи, 
ниже полуторакратной величи-
ны прожиточного минимума, 
установленного в субъекте Рос-
сийской Федерации, на террито-
рии которого проживает заем-
щик.

Говорят, что готовилось это по-
становление очень и очень не-
просто. Ведь договориться надо 
было сразу многим организаци-
ям. С какими сложностями при-
шлось столкнуться?
Е Л Е Н А  Н И К ОЛ А Е В А : Что скрывать, 
многие банки не хотели идти на 
реструктуризацию. 

Как правило, нежелание про-
являли банки с иностранным 
участием. Но в итоге договорить-
ся смогли — конструктивный диа-
лог удалось установить со Сбер-
банком, ВТБ24, Росбанком. Ак-
тивную помощь оказала Ассоци-
ация Российских банков. Над-
еюсь, принятое постановление 
правительства ускорит процессы 
оказания реальной помощи заем-

щикам со стороны всех участни-
ков финансовой сферы.

Из всех, кто участвовал в подго-
товке постановления, кто боль-
ше всего работал, чтобы помочь 
людям, которые оказались в фи-
нансовой яме из-за ипотечного 
кредита?
ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА: Эта проблема го-
сударственная, поэтому и обсу-
ждалась на самом высоком уров-
не. Проработку различных вари-
антов решения осуществляли 
члены правительства РФ, депута-
ты Госдумы, руководители круп-
нейших банков. Была создана 
специальная рабочая группа, 
в которую вошли представители 
банков, депутаты, заемщики, 
оказавшиеся в сложной финансо-
вой ситуации, и, конечно, пред-
ставители Агентства по ипотеч-
ному и жилищному кредитова-
нию. Окончательное решение 
о помощи заемщикам, оказав-
шимся в сложной финансовой си-
туации, принималось на уровне 
правительства РФ. 

Постановление правительства — 
официальный нормативно-пра-
вовой акт. Но не секрет, что стро-
гость наших законов искупается 
необязательностью их исполне-
ния. Если банки будут нарушать 
нормы, установленные поста-
новлением, то как гражданам за-
щитить свои права, кому жало-
ваться? Кто ответит, если что-то 
пойдет не так?
ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА: Контролировать 
исполнение постановления будет 
правительство РФ. Если права 
граждан будут нарушаться, об 
этом сразу станет известно всем 
участникам взаимодействия. 

В любом случае, у гражданина 
есть возможность обратиться 
в прокуратуру или самостоятель-
но в судебном порядке защитить 
свои права. 

Но есть ушлые банки, которые 
уже грозят выселить должников. 
Несчастные в совсем сложной 
жизненной ситуации — их высе-
ляют из единственного жилья. 
ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА: Это ситуация, ко-
торая не может быть проигнори-
рована — у каждого есть консти-
туционное право на жилище, ко-
торое должно соблюдаться. По-
добные случаи отныне будет 
брать на контроль Совет при 
Президенте Российской Федера-
ции по развитию гражданского 
общества и правам человека, при 
котором создана соответствую-
щая рабочая группа. Она будет 
мониторить реализацию 373-го 
постановления правительства, 
выявлять случаи нарушения кон-
ституционных прав граждан 
и оказывать россиянам, попав-
шим в сложную жизненную ситу-
ацию, оперативную помощь.

Каких категорий граждан не ко-
снется постановление?
ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА: Постановление 
не коснется граждан, которые по-
средством ипотечного кредита 
приобрели жилье в коммерче-
ских целях, помощь казны не 
предназначена и для владельцев 
жилья бизнес-класса. Иными 
словами, постановление ориен-
тировано на помощь только тем 
гражданам, которые покупали 
жилье экономкласса в целях про-
живания в нем, и такое жилье 
у них единственное.

Постановление правительства 
№ 373 будет опубликовано 
в «РГ» 28.04.2015 г.

Государство готово помогать тем, 
кому стало трудно. Но откажет 
жильцам элитных хором.

Акцент

 Документ ориентирован 
на помощь только тем, 
кто покупал жилье эконом-
класса, чтобы в нем жить

Акцент

 Юристы документ поддержи-
вают, только не понимают, как 
станут определять, кто нахо-
дится на том конце провода

Как выплатить ипотечный 
кредит и не потерять 
квартиру
www.rg.ru/art/1108433

Законопроект на сайте
www.rg.ru/sujet/4057

B-1B «Лансер» проиг-
рывает своему рос-
сийскому конкурен-
ту — сверхзвуково-
му стратегическому 
Ту-160

Бомбардировщик B-1B «Лансер» способен нести ядерное ору-
жие на борту и предназначен для прорыва ПВО противника.

За процессом 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5425

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
E

U
T

E
R

S



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 апреля 2015 
четверг №86 (6657)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КРЕМЛЬ  

Владимир
Путин
сегодня
отправится
в Ереван

ВИЗИТ 
ПАМЯТИ

Кира Латухина

СЕГОДНЯ президент России 
проведет переговоры с арген-
тинской коллегой Кристиной 
Фернандес де Киршнер. А вече-
ром отправится в Ереван: чтобы 
в пятницу, 24 апреля, принять 
участие в памятных мероприя-
тиях, посвященных 100-летию 
геноцида армян в Османской им-
перии.

На переговорах лидеров Рос-
сии и Аргентины особое внима-
ние будет уделено развитию вза-
имодействия двух стран, расска-
зал помощник президента РФ 
Юрий Ушаков. Подготовлен па-
кет из 20 документов, включая 
совместное заявление глав госу-
дарств об установлении всеобъ-
емлющего стратегического пар-
тнерства. В нем также будут 
ссылки на позиции двух госу-
дарств по наиболее важным ре-
гиональным и международным 
вопросам: сотрудничеству 
в рамках ООН, G20; ситуации на 
Украине и урегулированию спо-
ра по Мальвинским островам.

Аргентина занимает четвер-
тое место по показателям това-
рооборота России с латиноаме-
риканскими странами. В прош-
лом году объем торговли соста-
вил почти 1,4 млрд долларов, а в 
этом снизился примерно на 10 
процентов — из-за сокращения 
поставок нефтепродуктов. Есть 
что обсудить в сфере инвести-
ций — пока что результаты здесь 
весьма скромные. Важная тема — 
взаимодействие в энергетике, 
более 20 процентов электроэ-

нергии в Аргентине производит-
ся на российском оборудовании. 
Кроме того, «Росатом» заинтере-
сован подключиться к возведе-
нию шестого энергоблока АЭС 
«Атуча».

После переговоров в Москве 
Владимир Путин отправится 
в Ереван по приглашению пре-
зидента Армении Сержа Сар-
гсяна. В памятных мероприяти-
ях, посвященных 100-летию ге-
ноцида армян в Османской им-
перии, 24 апреля примут учас-
тие представители более чем 
20 стран, в том числе лидеры 
Франции, Кипра и Сербии. 
По окончании церемоний Пу-
тин побеседует с Саргсяном. 
Запланирован также контакт 
с Франсуа Олландом.

В Кремле рассчитывают, что 
Анкара с пониманием отнесется 
к визиту президента. «На этот 
счет был разговор между лидера-
ми наших двух стран, Реджепу 
Тайипу Эрдогану хорошо извест-
но о планах Путина поехать в Ар-
мению, также хорошо известно, 
что наша страна будет представ-
лена на весьма высоком уровне 
24 апреля в Турции», — пояснил 
Ушаков. Россию в Турции на 
праздновании 100-летия Дарда-
нелльской операции будет пред-
ставлять спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин. Также Госдума пла-
нирует принять заявление в свя-
зи со 100-летием геноцида ар-
мян.

Встреча с Олландом — очень 
важный контакт с учетом необ-
ходимости со всех сторон стиму-
лировать реализацию минских 
договоренностей, подчеркнул 
Ушаков. «Мы ожидаем, что на 
этот счет будет обстоятельный 
обмен мнениями между лидера-
ми», — добавил он. Вероятно, 
французский президент поде-
лится и деталями своих перего-
воров с Петром Порошенко. 
«Для нас очень важно, чтобы 
были реализованы все догово-
ренности «Минск-2»: не только 
те аспекты, которые касаются 
безопасности, но и те, которые 
касаются политических и соци-
ально-экономических про-
блем», — отметил Ушаков. 

На повестке и другие вопро-
сы, включая ситуацию на Ближ-
нем Востоке и двусторонние 
контакты. 

По словам помощника прези-
дента, лидеры России и Франции 
будут говорить и про «Мистра-
ли».

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

Б
ывший пресс-секретарь 
Пентагона контр-адмирал 
Джон Кирби займет место 

«любимицы» российских СМИ и 
блогеров Джен Псаки на подиу-
ме госдепартамента США. В сре-
ду стало известно, что госсекре-
тарь Джон Керри остановил свой 
выбор на Кирби, который уво-
лится с военной службы и станет 
новым представителем внешне-
политического ведомства, веду-
щим ежедневных брифингов для 
журналистов.

Официально о назначении бу-
дет объявлено после завершения 
бюрократических процедур. Ра-
нее предполагалось, что место 
Псаки может занять ее замести-
тель Мари Харф.

В отличие от Псаки, считав-
шейся политическим назначен-
цем президента Барака Обамы и 
не являвшейся специалистом по 
международным вопросам, Кир-
би имеет степени магистра в 
международных отношениях и 
бакалавра по истории. Служил в 
военно-морских силах США, за-
тем занимал ряд должностей в 
Пентагоне, в том числе главы 

пресс-службы ведомства. Он по-
кинул должность несколько ме-
сяцев назад после назначения 
нового министра обороны Эшто-
на Картера.

Напомним, что теперь уже 
бывший официальный предста-
витель госдепартамента США 
Джен Псаки провела свой по-
следний брифинг в конце марта. 
На этой должности она приобре-
ла широкую, но весьма отрица-
тельную популярность в россий-
ских СМИ и блогосфере из-за не-
редких фактических ошибок и 
противоречивых суждениях о 
ситуации на Украине за послед-
ний год. Псаки уже приступила к 
новой работе в Белом доме в дол-
жности директора по коммуни-
кациям, по существу отвечая за 
всю информационно-пропаган-
дистскую работу администра-
ции президента США. На этой не-
деле она дала первый коммента-
рий местным телеканалам из Бе-
лого дома.

Однако при ближайшем рас-
смотрении и как минимум внеш-
ней непохожести контр-адмирал 
Кирби обладает всеми навыка-
ми, чтобы стать достойным про-
должателем «дела Псаки». Он на 
своем предыдущем месте тоже 

попадал в неловкие ситуации, 
когда не мог отвечать на кон-
кретно поставленные вопросы. 

К примеру, в октябре прошло-
го года Кирби не сумел проком-
ментировать заявление своего 
шефа, главы Пентагона Чака 
Хейгела, который заявил, что 
американская армия должна 
быть готова к столкновению с 
российской армией «у порога 
НАТО». Это заявление министра 
обороны США вызвало неодноз-
начную реакцию в мире, и жур-
налист агентства Associated 
Press Мэтт Ли попросил Кирби 
пояснить смысл сказанного. 
Сначала в ходе завязавшегося 
диалога Кирби традиционно об-
винил Россию в «ревизионизме» 
и агрессии против Украины. Но 
тогда Мэтт Ли напомнил контр-
адмиралу, что Украина не явля-
ется членом НАТО и американ-
ская армия не должна за нее вое-
вать, как за других членов альян-
са. На это замечание у предста-
вителя минобороны США ответа 
не нашлось. «Хорошо, правда 
ваша», — вынужден был признать 
Кирби. Правда, этот случай для 
проявившего недостаточную 
«гибкость» контр-адмирала не 
имел дальнейших последствий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Сергей Лавров
ответил на вопросы
радиослушателей

Киев будто 
специально 
раскалывает 
Украину 

Константин Волков

МИНИСТР иностранных дел России Сергей Лавров ис-
ходит из того, что Украина — наш сосед, и России нужно, 
чтобы народ этой страны жил хорошо. Отвечая на вопро-
сы радиослушателей, глава внешнеполитического ве-
домства прошел по всей международной повестке дня.

О ситуации на Украине
Необходимо, чтобы Украина оставалась единой. Мы 

сейчас не берем вопрос Крыма, об этом российский пре-
зидент отдельно высказывался. Корень того, что прои-
зошло с Крымом, в том, что на Украине при посредниче-
стве западных партнеров не смогли создать правительст-
во национального единства. И крымчанам была уготова-
на та же судьба, что и противникам майдана. Мы хотим, 
чтобы на Украине был мир и покой. Для этого нужно со-
хранить Украину единой и не позволить растащить ее 
по кускам. Там жи-
вут не только рус-
ские, но и другие 
меньшинства. Для 
сохранения стабиль-
ной и дружествен-
ной обстановки в 
стране, для того, что-
бы Украина осталась 
единой, необходимо 
отказаться от поли-
тики украинизации. 
Поэтому мы и доби-
вались подписания 
Минских соглаше-
ний. В наших интересах — сохранить Украину нейтраль-
ной также и в военно-политическом смысле.

При этом все, что предлагается Киевом, как будто спе-
циально направлено на раскол Украины. Это и экономи-
ческая блокада Донбасса, и отсутствие социальных пла-
тежей. Предложение ввести миротворческие силы ООН 
в Донбасс тоже направлено на разделение страны на две 
части. Для наблюдения за соблюдением Минских догово-
ренностей есть ОБСЕ.

Об отношениях России с Западом
У нас были хорошие механизмы взаимодействия 

с НАТО, но все это обрублено. Оставлен только Совет Рос-
сия — НАТО на уровне послов, он собирался один раз 
за прошедший год. При этом растет количество учений 
НАТО у границ России, ведется переброска военной тех-
ники в страны Балтии. Мы знаем, какую работу проводят 

американцы. Например, в одной из восточноевропейских 
стран, которую освобождали от нацистов советские вой-
ска, США потребовали снести памятник воинам-освобо-
дителям. Я озабочен общим характером отношений с Ев-
ропейским союзом и США, мы совсем не заинтересованы 
в том, чтобы постоянно находиться в кризисном состоя-
нии. США важно, чтобы кто-то от них все время зависел. 
Например, в случае с Украиной Вашингтону было важно 
не дать России и ЕС углубить партнерство, особенно меж-
ду Москвой и Берлином. Но открытое партнерство РФ и 
Германии необходимо не для дележа территорий, а чтобы 
в ЕС возобладала линия на отстаивание своих интересов.

О группировке 
«Исламское государство»

Главный наш враг на сегодня — «Исламское государст-
во». Хотя бы по той причине, что сотни граждан России, 
СНГ, европейцев, американцев воюют там. А повоевав, 
возвращаются на родину, чтобы «для собственного раз-
влечения устраивать гадости у себя дома». Но бороться 
с терроризмом нужно без двойных стандартов. В Йемене 
США поддержали коалицию, которая начала бомбить 
территорию страны без обращения в Совбез ООН. Се-
годня операция завершилась. В результате бомбардиро-
вок наибольшую выгоду получили ИГ и «Аль-Каида». То 
же самое было и в Ливии.

О диалоге России и Ирана 
После поставки российских С-300 задумаются те, кто 

хочет ударить по Ирану. Россия не хочет, чтобы Ислам-
ская Республика стала очередной целью для нелегитим-
ного применения силы. При этом речь не идет о военном 
союзе России и Ирана. Такой союз нереалистичен.

О положении в Сирии
Мы внесли огромный вклад в то, что в Сирии нет и, 

дай Бог, не будет повторения ливийского сценария. Мас-
штабы вмешательства во внутренние дела страны сейчас 
несоизмеримы с теми, которые могли быть, если бы ре-
золюция о введении иностранного военного континген-
та была бы пропущена Россией и КНР.

И ситуации с ядерным оружием
Необходимо пресекать любые действия, направлен-

ные на распространение ядерного оружия, как в отноше-
нии обладания им новыми странами, так и в географиче-
ском плане. Тогда как наши американские партнеры на-
рушают этот принцип в Европе, что является очень се-
рьезным риском для ДНЯО. Россия не считает нужным 
усиливать свое влияние в мире за счет распространения 
ядерного оружия. Но при этом Москва заинтересована 
в том, чтобы выполнять свои задачи без использования 
оружия массового поражения (ОМУ) в любой точке зем-
ного шара. 

За ситуацией на Украине следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5113

Россия внесла 
огромный вклад, 
в то, что в Сирии нет 
и, дай Бог, не будет 
повторения ливий-
ского сценария

Сергей Лавров рассказал, кто является главным врагом 
России.

Геополитика  Президент США предупредил Тегеран о возможном ударе

Обама угрожает 
Ирану войной?

Евгений Шестаков

М
ожно позавидовать 
способности Ва-
шингтона перекла-
дывать междуна-
родные проблемы 

с больной головы на здоровую. 
После того как председатель Ко-
митета начальников штабов воо-
руженных сил США генерал Мар-
тин Демпси заявил о возможно-
сти нанесения ударов по ядер-
ным объектам Ирана, в среду эту 
тему подхватил президент Сое-
диненных Штатов.  Барак Обама 
пошел куда дальше своего подчи-
ненного.

Глава Белого дома сообщил, 
что Иран не сможет защитить 
себя от атак при помощи ракет-
ных комплексов С-300 россий-
ского производства, поскольку, 
и здесь хочу процитировать аме-
риканского лидера: «У нас воен-
ный бюджет чуть менее 600 мил-
лиардов долларов, иранский — 
чуть больше 17 миллиардов». Та-
ким образом, говорится в заяв-
лении Обамы, если Иран полу-
чит системы противовоздушной 
обороны, то «в случае необходи-
мости США смогут преодолеть 
эту защиту». Дежурная фраза, 
которой президент США завер-
шил свое выступление о том, что 
он не намерен решать проблемы 
в регионе «посредством еще 
большей войны», мало кого убе-
ждают в «честных намерениях» 
Пентагона. На фоне направлен-
ной Вашингтоном к берегам Йе-

мена группы кораблей во главе с 
авианосцем «Теодор Рузвельт» 
такого рода заверения на юриди-
ческом жаргоне  выглядят «ни-
чтожными». Ведь прозвучавшая 
из уст Обамы фраза не отрицает 
войну с Ираном как таковую и 
лишь подтверждает желание 
президента США ограничить ее 
масштаб или преуменьшить воз-
можные потери среди американ-
ских военнослужащих. 

А в том, что такой конфликт 
может произойти в узком Аден-
ском заливе, где уже находятся 
иранские военные корабли, сом-
неваться не приходится.  Глава 
Белого дома однозначно преду-
предил, что ВМС США будут на-
ходиться у берегов Йемена в не-
посредственной близости от 
Ирана для «обеспечения свободы 
судоходства». Но не только. Пе-
ред военно-морскими силами 
США стоит задача помешать воз-
можной доставке оружия йемен-
ским повстанцам-хуситам на 
иранских кораблях, поскольку 
такие действия, как разъяснил 
Обама, могут «угрожать навига-
ции и стать проблемой». В чем 

конкретно заключается исходя-
щая от иранских судов угроза, 
глава Белого дома не расшифро-
вал, а журналисты «постесня-
лись» задать ему этот щекотли-
вый вопрос. Однако эксперты 
предупреждают: распоряжение 
Обамы о досмотре подозритель-
ных иранских судов приведет к 
столкновению иранских и аме-
риканских военнослужащих, что 
вряд ли будет способствовать 
безопасности судоходства. Осо-
бенно если учесть, что по Аден-
скому заливу проходят основные 
нефтяные маршруты из стран 
Персидского залива в Европу. 

Парадоксальность ситуации 
заключается в том, что воинст-
венные заявления американ-
ский президент сделал после 
того, как на «шестисторонних» 
переговорах с участием США и 
Ирана появились первые при-
знаки прорыва: второго апреля 
стороны договорились, что две 
трети иранских мощностей по 
обогащению урана будут прио-
становлены в течение 10 лет. Тог-
да Обама назвал возможное со-
глашение с Тегераном историче-

ским и даже обещал иранцам по-
степенную отмену санкций. Но 
нынешние заявления президен-
та США, угрожающего Ирану 
войной, отбрасывают только на-
чавшийся диалог на десятилетия 
назад, возродив в полной мере 
существующее между странами 
недоверие. 

В интервью иранским СМИ 
духовный лидер страны аятолла 
Хаменеи заявил, что Тегеран 
должен быть готов к отражению 
агрессии: «США бесстыдно уг-
рожают ударом по Ирану».  Но 
желание Хаменеи защитить 
свой народ от американской уг-
розы с помощью российских 

С-300 в американской прессе 
окрестили «воинственными за-
явлениями». 

И еще одна цитата из ин-
тер в ь ю  О б а м ы  тел е ка н а л у 
MSNBC по поводу ситуации в Йе-
мене. « Мы указали иранцам, что 
им нужно стать частью решения, 
а не частью проблемы», — сооб-
щил телезрителям глава Белого 
дома. Ну а на тот случай, если в 
Тегеране не прислушаются к иду-
щим из Вашингтона указаниям, в 
регион направляется  авианосец 
«Теодор Рузвельт»…

Акцент

 По словам аятоллы Хаменеи, 
«США бесстыдно угрожают 
ударом по Ирану»
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НАЗНАЧЕНИЕ   Госдепартамент США выбрал новую «говорящую голову» 

Псаки заменит моряк 

Встреча с Оллан-
дом — очень важный 
контакт с учетом 
необходимости 
со всех сторон сти-
мулировать реали-
зацию минских 
договоренностей

Акцент

 Контр-адмирал Кирби обла-
дает всеми навыками, чтобы 
стать достойным продолжате-
лем «дела Псаки»

Американцы отказывались вернуть иранцам их сокровища 50 лет. И вот в среду 

случилось настоящее чудо. Причем украденное Ирану удалось вернуть не при 

помощи военной спецоперации, а в судебном порядке. Что еще более удиви-

тельно, учитывая насколько откровенно в последние десятилетия Вашингтон 

повсеместно нарушает международное право. Итак, как сообщил телеканал 

«ПрессТВ», в Иранский национальный музей возвращены 108 экспонатов. Речь 

идет о так называемой Коллекции Чога Миш. 1 апреля далекого 1964 года сокро-

вища официально были переданы в аренду для изучения в университете Чикаго. 

Однако не на всегда, а лишь на три года. Но американцы в указанное в договоре 

время отказалась возвращать реликвии. А после Исламской революции 1979 

года и разрыва дипотношений между США и Ираном многие эксперты были уве-

рены, что иранцам можно навсегда проститься с мыслью о возвращении нацио-

нальных сокровищ. Иранцы подали судебный иск. «Вызов» был принят мини-

стерством юстиции США. В итоге к практически всеобщему удивлению из юри-

дической битвы именно Иран вышел победителем. Возвращены 108 сфер, кото-

рые находились внутри глиняных шаров, найденных в городище Чога Миш в 

провинции Хузестан на западе Ирана. По мнению профессора археологии Вос-

точного института Чикагского университета Кристофера Вудса, это первые в 

мире формы хранения данных. Их изготовили около 5500 лет назад.

Подготовил Владислав Воробьев

ИРАН ОТОБРАЛ У США СВОИ СОКРОВИЩА

Авианосец «Теодор Рузвельт» 
может стать главным аргументом 
США в случае конфликта с Ираном. 

Новый представитель госдепа Джон Кирби все же признает правоту жур-
налистов, задающих неприятные вопросы. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ В Забайкалье и Бурятии ловят поджигателей и судят 
«черных» лесорубов

Лес рубят, искры летят
Тимофей Борисов, 
Екатерина Дементьева

Ж
итель Забайкалья задер-
жан за умышленный 
поджог леса, а в Буря-

тии 4 года тюрьмы получил руко-
водитель фирмы «черных» лесо-
рубов. 

Приговором и реальным сро-
ком закончился вчера суд в сто-
лице Бурятии Улан-Удэ. Судили 
некоего Э. Тохтохоева. Чем зани-
малась его фирма, давно говорят 
на всех уровнях власти. «Чер-
ные» лесорубы и экспортеры не-
обработанной древесины, вар-
варски истреблявшие леса, — об-
суждение этих преступлений 
уже оскомину всем набило. А ре-
альных дел раньше было по 
пальцам перечесть, да и те кон-

чались максимум штрафами. 
Все понимали, что за простыми 
исполнителями стоит много еще 
кто из серьезных людей с накол-
ками, а также с погонами на 
мундирах и властными корочка-
ми. 

Дело Тохтохоева было возбу-
ждено по материалам проверки, 
проведенной Бурятской тран-
спортной прокуратурой совмест-
но с республиканским УФСБ и та-
можней. Противодействие при 
прохождении дела через суд было 

сильным. В правоохранительных 
органах корреспонденту «РГ» не 
назвали конкретные имена мест-
ных заинтересованных чинов, но 
сказали, что дело Тохтохоева — 
только начало громких дел кор-
рупционной направленности в 
отношении местных бонз. Пока 
же удалось добиться реального 
срока Тохтохоеву. Он не скрывал, 
что был всего лишь зиц-председа-
телем фирмы «черных» лесотор-
говцев и был уверен, что истин-
ные хозяева этого суперприбыль-
ного бизнеса его отмажут. 

Только за прошлый год были 
возбуждены четыре дела по лесу. 
Сейчас они в суде. Еще два дела 
по материалам проверок на по-
сту полиции, поставленном в 
прошлом году на главном кон-
трабандном пути вывоза леса, 
находятся в производстве. 

А в Забайкалье задержали оче-
редного поджигателя лесов. Им 
оказался житель Петровска-За-
байкальского, мужчина 52 лет. 
Поймать пиромана помогли 
местные жители, которые стали 
свидетелями пожара. Они вызва-
ли пожарных и полицию. Горожа-
не напуганы недавними лесными 
пожарами — в начале прошлой не-
дели в окрестностях Петровска-
Забайкальского их полыхало 
сразу шесть. Один из них — пло-
щадью 301 гектар — подобрался к 
городской черте, и только благо-
даря усилиям сотрудников МЧС 
удалось отстоять коттеджи на 
окраине. 

Ни при поимке, ни на допросе 
подозреваемый в поджоге так и не 
смог объяснить своего поступка. 

Всего регионе расследуют уже 
25 дел, связанных с поджогами 
травы и лесными пожарами, а в 
Бурятии — 7.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Появились 
слухи, а не накажут ли
Евгению Васильеву 
условным сроком?

Камера 
с видом на центр 
Москвы

Наталья Козлова

ВЧЕРА появились сообщения СМИ, что Следственный 
комитет РФ якобы подготовил еще одно уголовное дело 
против бывшей высокопоставленной чиновницы мини-
стерства обороны Евгении Васильевой с еще большей 
суммой ущерба. В нем вроде бы 34 преступных, с точки 
зрения следствия, эпизода продажи военных объектов, а 
общий ущерб от них превышает 16 миллиардов рублей.

Корреспонденту «РГ» в СКР сенсационное сообщение 
не подтвердили. Однако, по сведениям редакции, мате-
риалов на Васильеву и ее окружение у правоохранителей 
более чем достаточно. Тем не менее наши источники ут-
верждают, что о новом уголовном деле пока речь не идет. 
Надо понимать, что многие с замиранием сердца ждут 
результатов хотя бы одного уголовного расследования, 
названного в народе делом «Оборонсервиса». Его ре-
зультат, за которым, без преувеличения, следит вся стра-
на, абсолютно непредсказуем. 

Поясним, о чем 
речь. С сегодняшне-
го дня судебное след-
ствие Пресненского 
районного суда Мо-
сквы фактически 
можно считать за-
вершившимся. Оста-
лось выступить про-
курору и защите, по-
сле чего суд огласит 
решение. И если с за-
щитой все понятно — 
она на всех углах 
с самого начала заяв-
ляет то, что обязана 
заявлять, — их подза-
щитная вообще ни в чем не виновна и все, что она делала, 
шло исключительно на пользу министерства обороны 
в частности и страны в целом. А вот с государственным 
обвинением все не так просто.

По информации из редакционных источников, в по-
следнее время резко активизировались всевозможные 
нерядовые ходоки в высокие правоохранительные каби-
неты. Разные чины утверждали одно: Евгения Васильева 
ни в коем случае не должна сесть за решетку. Абсолют-
ный максимум, что ей можно дать, — условный срок и вы-
пустить из зала суда. 

Получит ли Васильева условный или настоящий срок, 
общественность узнает скоро — в мае планируется пол-
ностью завершить процесс. Так что до того дня, когда 
свое решение огласит суд, осталось совсем не много.

Активно муссируются слухи, что государственный 
обвинитель может попросить для Васильевой именно 
условный срок. 

То есть объяснит суду, что надо наказать экс-чиновни-
цу за особо тяжкое преступление ниже нижнего предела 
и обязательно учесть, что фигурантка громкого уголовно-
го дела уже отбыла часть срока под домашним арестом. 
Скорее всего, о том, в каких «домашних» условиях прохо-
дил этот срок, детально рассказано в зале суда не будет. Ни 
про посещение бутиков, ни про визиты дорогого парикма-
хера, ни про съемку клипов под домашним арестом.

За этими интригами вокруг скандального процесса 
как-то забылось главное — молчание Сердюкова и Васи-
льевой в кабинете следователя. 

Они дружно не отвечали на вопросы о деятельности 
Федерального государственного унитарного предприя-
тия «Санкт-Петербургский инженерно-технический 
центр Минобороны России». Эта организация вместе с 
машинами была передана зятю Сердюкова Пузикову, и 
эта контора сдавала министерские машины тому же ми-
нистерству, но за деньги.

За гламурными новостями о песнях и картинах Васи-
льевой забылось, как тихо «ушли» более 9 тысяч ква-
дратных метров земли в поселке Большой Утриш около 
Анапы, и про выросшее там элитное загородное жилье. 
Коттеджи на этих метрах выросли по заказу зятя Сердю-
кова Валерия Пузикова.

Но ни на один из этих вопросов ответов так и не 
было — Сердюков и Васильева отказались давать показа-
ния и объяснения, сославшись на статью 51 Конститу-
ции, позволяющую гражданину не свидетельствовать 
против себя и близких родственников. 

Больше никто не вспоминает продажу комплекса зда-
ний в центре Москвы, в котором размещался 31-й Госу-
дарственный проектный институт специального строи-
тельства. Это он был продан по цене ниже рыночной сто-
имости почти на 300 миллионов рублей. Секретный ин-
ститут занимался проектированием объектов в интере-
сах обеспечения обороноспособности страны. 

Следователи установили и факт хищения акций ин-
ститута. Главным военным следственным управлением 
СК России было предъявлено обвинение Евгении Василь-
евой в хищении акций открытого акционерного общест-
ва «31-й Государственный проектный институт специ-
ального строительства» более чем на 190 миллионов ру-
блей. И то, что все с трудом вернули, — совсем не заслуга 
чиновницы. Просто следствие успело поймать за руку 
продавцов и покупателей.

Теперь в исходе этого уголовного дела все зависит от 
позиции прокуратуры и, естественно, решения суда.

АВТОМОБИЛИ

Эвакуаторам 
не все можно 
будет увозить

НЕ МЕШАЙ 
ПРОЕЗДУ

Владимир Баршев

СОВЕТ по правам человека при 
президенте России поддержал 
поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 
которые ограничивают сферу де-
ятельности эвакуаторов.

Напомним, что этот законо-
проект уже прошел первое чте-
ние в Госдуме и дожидается вто-
рого. Однако палок ему в колеса 
навставляли столько, что прихо-
дится буквально с боем прокла-
дывать дорогу. 

Главная фабула этого проекта 
— эвакуаторщики не могут уво-
зить машины, которые припар-
кованы с нарушением правил, 
если они не мешают движению. 
То есть автомобили, которые 
подпадают под  части первую, 
пятую и шестую статьи 12.16, 
не должны эвакуироваться. По-
водом для появления именно та-
кого решения послужили бесчи-
сленные рейды, которые прово-
дят эвакуационные службы, в 
том числе по спальным районам. 
Десятки эвакуаторов буквально 
угоняют машины с  улиц, где они 
никому не мешают, а то и из дво-
ров. 

В то же время  те автомобили, 
которые перекрывают доступ 
к остановкам общественного 
транспорта, стоят вторым ря-
дом, а то и просто закрывают 
проезд, эвакуаторщики не трога-
ют. Попробуйте вызвать на по-
добное происшествие погруз-
чик. Все они заняты в собствен-
ных рейдах. 

Эти службы зачастую злоупо-
требляют полномочиями. Согла-
сно договору с МВД, столичным 
властям отданы  функции по ад-
министрированию нарушений 
требования знаков  стоянки или 
парковки. Однако зачастую ма-
шины увозят без участия сотруд-
ников ГИБДД  с тротуаров. А это 
уже не их епархия. 

Но даже если убрать статью 
12.16 КоАП из сферы действия 
эвакуаторщиков, за ними оста-
нется еще не очень большой ку-
сок действительно необходимых 
действий. Например, увозить ав-
томобили, которые подпадают 
под статью 12.19 КоАП. То есть 
если автомобиль припарковался 

вторым рядом, если он встал на 
остановке или пешеходном пере-
ходе, если мешает проезду обще-
ственного транспорта. 

Возможно, если эвакуатор-
щики сконцентрируются имен-
но на этих проблемах, то и по-
рядка на дорогах будет больше. 
Да, придется перестроить систе-
му работы. Но тут надо опреде-
литься, зачем нужны эвакуато-
ры: чтобы освободить дороги 
или чтобы побольше наказать 
водителей и собрать денег. 

Совет по правам человека, со-
гласно проекту решения,  под-
держал все поправки в КоАП, 
а также и те, которые были 
из него удалены. Например, что 
именно федеральное правитель-
ство должно разработать прави-
ла и требования к перемещению 
транспортных средств. Нынеш-
ний правительственный проект 
устанавливает на федеральном 
уровне только формулу расчетов 
стоимости эвакуации автомоби-
лей. 

А нужны полноценные прави-
ла. Когда, кто и при каких обсто-
ятельствах должен увезти маши-
ну, каким образом он должен это 
оформить и каким образом это 
можно обжаловать. 

Ведь на сегодняшний момент 
вы можете обжаловать незакон-
ное вынесение постановления 
в отношении вас. Но вернуть 
обратно деньги за эвакуацию 
вам вряд ли удастся. Ведь услуга 
была оказана. 

Пусть она не вами была зака-
зана, но факт перевозки состо-
ялся. В такой ситуации даже 
сложно выбрать того, кто дол-
жен компенсировать вам запла-
ченные за незаконную перевоз-
ку средства. 

Стоит напомнить, что в нача-
ле года Генеральная прокурату-
ра выявила более 600 тысяч не-
законных постановлений, выне-
сенных столичными органами 
власти за нарушение правил 
парковки.  

Понятно, что штрафы были 
оспорены. А эвакуация? Это 
миллиарды рублей.

Интернет Эксперты назвали контекстную рекламу в Сети 
нарушением прав потребителей

Стыд и спам
Татьяна Шадрина 

Д
оступность личной ин-
формации о пользова-
телях Интернета при-
водит к тому, что «по-
исковики» уже авто-

матически предлагают товары и 
услуги не только по интересам, 
но и по карману человека. Одни 
эксперты заявили, что это нару-
шает права потребителя, другие 
же назвали это новой эрой по-
требительского рынка.

Если раньше просмотрев эк-
склюзивные и недешевые пред-
ложения туристической компа-
нии, пользователь начинал по-
всеместно натыкаться в Сети на 
выгодные предложения от дру-
гих туроператоров, то теперь 
интернет-робот  «подбрасыва-
ет» ему совершенно другие то-
вары и услуги. Но за ту же цену. 
А все потому, что в соцсетях и в 
других источниках в Интернете 
можно легко посмотреть данные 
о любом человеке, даже изучить 
его финансовое положение. 

Это неправильно, заявили 
участники одной из панелей 

российского Интернет форма 
«РИФ+КИБ 2015». По их мне-
нию, перед тем, как заваливать 
пользователей адресной рекла-
мой, «поисковик» должен спро-
сить разрешение. «У людей дол-
жен быть выбор — стать «неви-
димкой» для рекламщиков в Ин-
тернет или нет», — заявили они. 

Эта проблема касается каж-
дого из 73,8 миллиона россий-
ских пользователей. И с каждым 
годом их становится больше на 
7,4 процента. Такие цифры озву-
чил глава Российской ассоциа-
ции электронных коммуника-
ций (РАЭК) Сергей Плуготарен-
ко. При этом более 50 процен-
тов пользователей входят в сеть 
каждый день. 

А через пять лет в Интернет 
придет уже 80 миллионов совер-
шеннолетних граждан России. 
Прирост должен идти за счет от-
даленных регионов. Но возмож-
но темпы будут замедляться по 
причине финансовых затрудне-
ний. 

В скорректированном бюд-
жете на этот год объем финанси-

рования прокладки оптоволо-
конных линий связи сокращен с 
14,5 миллиарда рублей до 11,5 
миллиарда рублей, отметил гла-
ва минкомсвязи Николай Ники-
форов. 

При этом, объем интернет-
рынков с электронными плате-
жами превысил один триллион 
рублей, а интернет-зависимых 
отраслей — составил около 7 
триллионов рублей. Причем, ре-
клама приносит более 84 мил-
лиардов рублей. И большая доля 
65,5 миллиарда рублей прино-
сит контекстная реклама. 

Но среднегодовой рост рын-
ка до 2018 года составит не бо-
лее десяти процентов, отметил 
Плуготаренко. 

Но важно найти новые рынки 
для развития Интернета, счита-
ют эксперты. Одним из таких 
может стать рынок программ 
для шифрования данных. Пра-
ктически все данные, которые 
сейчас «охраняются» при пере-
даче по Интернету, шифруются 
не по российским методикам. 
Большая часть всех алгоритмов 
шифрования и разрешений 

иметь к ним доступ находятся в 
руках американских компаний, 
констатировали эксперты. 

«Весь мир стонет под игом 
этой криптографии. Есть наши 
аналоги. И здесь Россия имеет 
огромный потенциал, чтобы 
удовлетворить огромный спрос 
на международном рынке на не 
американскую криптографию», 
— констатировал директор Ко-
ординационного центра нацио-
нального домена сети Интернет 
Андрей Колесников.

Эксперты при этом не исклю-
чают, что Рунет может быть от-
ключен от Глобальной сети. Ин-
тернет тогда уже не будет все-
мирным, считает Андрей Коле-
сников. Однако он признал, что 
Россия в принципе может суще-
ствовать и в локальном сегмен-
те. Это показали результаты 
тренировки, которая проводи-
лась в нашей стране в прошлом 
году, основой этих учений стали 
события, произошедшие пару 
лет назад в Сирии.  В этой стране 
тогда на три дня пропал Интер-
нет из-за того, что на террито-

рии США в одном из главных ин-
тернет-серверов не очень кор-
ректно установили новое обору-
дование. Отсутствие Сети тогда 
стало социально-политическим 
событием. У нас такие риски ма-
ловероятны, уточнили экспер-
ты.

Пока одни тушат, другие поджигают. В Забайкалье — уже третий случай.

Акцент

 Через пять лет в Интернет 
придет уже 80 миллионов 
совершеннолетних 
граждан России

За процессом следите на сайте
www.rg.ru/art/1110517

Как утверждают 
наши источники, 
гособвинитель, 
может попросить 
для Васильевой 
именно условный 
срок

Акцент

 Всего в Забайкалье расследу-
ют 25 дел за умышленный 
поджог, а в Бурятии — 7. Еще 
несколько дел расследуют 
за нелегальную рубку леса

Эвакуационным 
службам останется 
большая сфера дея-
тельности, но гора-
здо проще увозить 
всех подряд

Читайте также: Эксперты 
назвали самые лучшие 
смартфоны для селфи
www.rg.ru/art/1110137

Чем закончится суд над Евгенией Васильевой, суд решит 
в течение мая.

КОРРУПЦИЯ 
Зампред 
Ивановской 
гордумы 
задержан 
за взятку

ОТКАТ С ЗЕМЛИ 

Антон Валагин, 
«Российская газета», Иваново

ВЧЕРА стало известно, что суд 
арестовал заместителя предсе-
дателя городской Думы Иванова 
Сергея Морозова. Депутата по-
дозревают во взяточничестве в 
особо крупном размере.

Если в гордуме Иванова Сер-
гей Морозов зампред, то в город-
ской администрации он — второй 
человек в комиссии по земле-
пользованию и застройке. По 
версии следствия, в конце 2014 
года чиновник потребовал от 
местной предпринимательницы 
мзду за выделение земли под раз-
витие бизнеса. 

Переговоры велись через по-
средника, сумма взятки в итоге 
немного снизилась и составила 
12 миллионов рублей за два 
участка общей площадью 12 ты-
сяч квадратных метров.

В январе 2015 года иванов-
ская администрация выпустила 
постановление о выделении зем-
ли, но оговоренных денег Моро-
зов не получил.   

В марте же посредник, извест-
ный в городе 33-летний юрист, 
был задержан при получении от 
предпринимательницы 12 мил-
лионов рублей. Против него воз-
буждено уголовное дело о по-
средничестве в получении взят-
ки.

В свою очередь сам Сергей 
Морозов был задержан по дороге 
в Москву. В здании администра-
ции Иванова и городской Думы 
прошли обыски...

Количество пользователей 
Интернета растет, в том числе и 
из-за распространения сети Wi-Fi.
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МЕЖДУ ТЕМ
Уже летом в России может появиться своя Силиконовая долина — 
9 июня недалеко от Казани открывается новый город Иннополис. В пер-
спективе горожанам станут 150 тысяч «айтишников», так как 
основная часть его производственной деятельности будет связана с ИТ-
индустрией, отметил глава минкомсвязи Николай Никифоров. Кроме 
технопарка, там будет и университет. 
Между тем, в России завершена программа создания технопарков в сфе-
ре высоких технологий, действовавшая с 2007 года. Теперь там работа-
ют более 750 компаний, создано более 18 тысяч рабочих мест. Среди 
направлений деятельности:  медицина, информационные и телеком-
муникационные технологии, нанотехнологии и композиционные мате-
риалы, биотехнологии, энергоэффективность и другие.
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Любовь Проценко

З
а 2015 год в столице отре-
монтируют 12,5 млн кв. м 
дорог. Об этом сообщил вче-

ра журналистам заммэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства Москвы 
Петр Бирюков. Он рассказал, что 
в городе заменят не только ас-
фальт, но и бордюры. 

По его словам, их уже не ме-
няли в Москве 20 лет, и потому 
большинство даже отремонти-
рованных трасс и тротуаров вы-
глядят неприглядно. Эта работа, 
по расчетам московских вла-
стей, займет три года. В пределах 
Садового кольца по обочинам 
дорог установят гранитные бор-
дюры, которые дольше служат. 
Собственно, исторически так и 
было. А в остальной части Мо-
сквы — бетонные. Одновременно 
будет проведен ремонт колодцев 
и дождеприемников. «Город к 
работам готов, ремонтировать 
трассы будем в основном в ноч-
ное время, чтобы не затруднять 
передвижение транспорта по 
столице», — подчеркнул Петр Би-
рюков.

Важное внимание замене ас-
фальта будет уделяться и при вы-
полнении программы «Моя ули-
ца» — в ее рамках будет отремон-
тировано 2,3 млн кв. м дорог. На-
помню, в течение 2013—2014 го-
дов подрядчиками за свой счет в 
столице было отремонтировано 
более 1 млн 606 тыс. кв. м дорог. А 
50 объектов из числа вошедших в 
перечень ремонта до сих пор не 
приняты городом и не оплачены. 
Дело в том, что организации, ко-

торые приводили их в порядок, 
не устранили недостатков, выяв-
ленных Объединением админи-
стративных инспекций города. 
Другие бракоделы были оштра-
фованы в общей сложности на 72 
млн рублей и после этого недо-
статки устранили. 

Всего за предстоящий летний 
сезон планируется отремонтиро-
вать 12,5 млн кв. м магистралей. 
Самую большую часть работ — 

9,57 млн кв. м, возьмет на себя, 
по словам Петра Бирюкова, ГБУ 
«Автомобильные дороги». На-
чнется в ближайшее время и на-
несение свежей разметки на мо-
сковские дороги — всего ее пред-
стоит нанести 4,2 тыс. км. Все до-
рожные ремонтные работы 
должны быть в Москве окончены 
к 1 октября. Такое поручение дал 
коммунальщикам мэр города 
Сергей Собянин.

ПОДМОСКОВЬЕ  В программу 
газификации включат деревни 
с населением от 100 человек 

Голубой огонек

Ирина Рыбникова 

ОПОВЕЩАТЬ жителей Подмо-
сковья об отключениях электро-
энергии с помощью sms-сообще-
ний или по электронной почте 
планируют в некоторых муници-
палитетах области.. 

— Мы ознакомились с подоб-
ной мировой практикой и в этом 
году  будем пробовать  ее  у 
себя», — сообщил министр энер-
гетики Леонид Неганов, подводя 
итоги работы энергетического 
комплекса региона.

Для энергетиков год традици-
онно заканчивается не в декабре, 
а весной, с завершением отопи-
тельного сезона. В этот осенне-
зимний период жителей области 
отключали от света 222 раза, что 
почти на 30% меньше, чем прош-
лой зимой. Что плановые, что 
аварийные отключения редко 
длились дольше двух часов. Те-
перь в рамках проекта по форми-
рованию показателей надежно-
сти и качества обслуживания на-
селения власти ищут новые спо-
собы для их повышения. 

«Положительные примеры у 
нас уже есть, в частности, Серги-
ево-Посадская электросеть в 
электронном виде информирует 
жителей обо всех отключениях», 
— рассказал Неганов. Гражданам 
больше нет нужды обрывать те-
лефоны диспетчерских служб — 
на сайте электросети в оператив-
ном режиме появляется инфор-
мация о том, на какое время пога-
снет свет в случае плановых ра-
бот, а если случилась авария, то 
по какой причине и когда ее лик-
видируют. 

Хотят в Подмосковье также 
расширить масштабы следую-
щей программы газификации. 

Текущая рассчитана до 2017 
года, и в прошлом году по ней 
ввели в эксплуатацию 60 объек-
тов газовой инфраструктуры, 
что, по данным Мособлгаза, по-
зволило создать условия для под-
ключения 90 населенных пун-
ктов, где в общей сложности про-
живают 29 тысяч человек. 

«В этом году будем наращи-
вать темпы: планируем ввести 65 
объектов», — подчеркнул ми-
нистр энергетики. Напомним, в 
действующую областную про-
грамму включены населенные 
пункты, в которых зарегистриро-
ваны не менее 200 постоянных 
жителей. Концепция новой про-
граммы, над которой уже нача-

лась работа, предполагает сни-
зить планку до 100 человек. В 
этом случае общее количество 
осчастливленных голубым то-
пливом жителей, конечно, не бу-
дет расти сегодняшними темпа-
ми, но зато вырастет более зна-
чимый показатель — число посе-
лений, перешедших с привозного 
на магистральный газ. Сегодня 
энергетики области тонут в спра-
ведливых обидах жителей насе-
ленных пунктов, где до вожделен-
ной цифры 200, открывающей 
двери в программу газификации, 
не хватает 5—10 человек.

ФЕСТИВАЛЬ 

В Москве началась 
«Рыбная неделя» 

Ешь, готовь, 
люби

Александр Мелешенко 

В МОСКВЕ сразу на семи площадках в центре города 
вчера открылся фестиваль «Рыбная неделя». Торжест-
венное открытие провели на Пушкинской площади.

— К фестивалю присоединились более полутора тыся-
чи магазинов, 30 рынков, ярмарки выходного дня и ре-
стораны, — рассказала заммэра Москвы по экономиче-
ским вопросам Наталья Сергунина. — Поэтому прийти 
и попробовать настоящую русскую рыбу смогут все мо-
сквичи и гости города, а на фестивальных площадках ее 
еще и можно будет научиться вкусно готовить.

Помимо Пушкинской площади фестиваль проходит 
на Тверском бульваре, Арбате, в Новопушкинском скве-
ре и Климентовском переулке. В центре столицы раски-
нулся рыбный рынок — он занял две площадки на Кузнец-
ком Мосту, у ресторана «Большой» и на площади напро-
тив ЦУМа. Гурманов ждет праздник ухи, которая будет 
вариться в больших чугунных котлах прямо на улице, и, 
конечно же, свежая рыба, привезенная из разных регио-
нов страны. Все площадки фестиваля будут работать 
с 11.00 до 20.00 в будни и с 11.00 до 21.00 в выходные. 

КУЛЬТУРА

Библионочь 
пройдет на 200 
площадках

БЛОГ БЛОКА

Сергей Жуков

В МОСКВЕ, как и по всей стра-
не, с 24 на 25 апреля наступит 
«Библионочь». Масштабная 
книжная акция в этом году ста-
нет центральным событием Года 
литературы в России и объеди-
нит не только библиотеки, но 
и литературные музеи и книж-
ные магазины.

Как рассказала «РГ» инициа-
тор акции Александра Вахруше-
ва, мероприятия «Библионочи» 
пройдут более чем на 200 раз-
личных площадках столицы. 
Музеи и библиотеки превратят-
ся в картинные галереи, кон-
цертные залы и лектории. Ме-
нять привычные форматы они 
начнут в основном с 18.00, 
а в некоторых случаях и вовсе 
с 16.00, основная же часть ме-
роприятий завершится глубо-
кой ночью. Это обстоятельство 
москвичей ничуть не смущает: 
в прошлом году, например, 
участниками библиомарафона 
стали 120 тысяч человек. В этот 
раз организаторы ожидают еще 
большего наплыва посетителей 
— до 150 тысяч. 

На импровизированных сце-
нах театральные актеры сыгра-
ют свои роли, музыканты ис-
полнят свои хиты, а поэты про-
чтут стихи. Все, так или иначе, 
будет посвящено одной теме: 
«Открой дневник — поймай вре-
мя». Именно старые записи из-
вестных русских писателей, об-
щественных деятелей и обыч-
ных граждан, уверены органи-
заторы, помогут участникам 
«Библионочи» совершить свое-
образное путешествие во вре-
мени и проникнуться атмосфе-
рой исторического прошлого 
нашей страны. «Телепортиро-
ваться» во времена СССР, на-
пример, можно 24 апреля 
в 19.00 из Центральной универ-
сальной научной библиотеки 
им. Некрасова. Там будет пре-
зентован уникальный проект 
«Prozhito» — электронная база 
данных, в которой собраны лич-
ные дневники известных людей 
20-го века — чиновников, писа-
телей и ученых. Здесь же состо-
ится еще одна акция — публич-

ное чтение «В ожидании боль-
шой войны». Гости услышат 
фрагменты дневников, которые 
вели жители Советского Сою-
за — разного возраста и профес-
сий, в предвоенные годы — 
с 1939-го по 1941-й.

Впрочем, сюрпризы будут 
поджидать книголюбов на ка-
ждом шагу — в учреждениях 
культуры, книжных магазинах, 
культурных центрах и даже 
на улице. В центре Москвы, на-
пример, стены домов украсят 
десять граффити-работ — иллю-
страции к книгам современных 
авторов и наиболее яркие цита-
ты. На каждом рисунке худож-
ники укажут QR-коды, содержа-
щие ссылки на литературное 
произведение и адрес ближай-
шей библиотеки, в которой 
можно получить эту книгу. 
По задумке авторов проекта это 
позволит превратить городское 
пространство в «виртуальную 
книжную полку». Откроются 
в «Библионочь» и выставочные 
залы на открытом воздухе, в 
парках и на бульварах города — 
там выставят картины русских 
и зарубежных художников.

Позже обычного в этот день 
лягут спать и самые маленькие 
читатели. Для них тоже подго-
товлена обширная программа — 
увлекательные квесты, виктори-
ны и мастер-классы. Правда, за-
вершатся они до 22.00, а потому 
для этой аудитории акция будет 
именоваться «Библиосумерка-
ми». В библиотеке № 169 они на-
чнутся с мастер-класса для детей 
старше шести лет, которых нау-
чат вести интернет-блоги. Здесь 
же откроется комната-инсталля-
ция «Блог Блока» — фантазия на 
тему быта поэта, если бы он жил 
в наше время и был популярным 
блогером. 

Дороги  На время подготовки к Параду Победы вводятся ограничения 
движения транспорта

Стоп, машина

Ирина Огилько

П
одготовка к Параду 
Победы внесет огра-
ничения в движение 
транспорта на сто-
личных улицах. Под-

робности выяснял корреспон-
дент «РГ».

23 и 28 апреля с 7.00 до 9.30 
займут «под плац» участок Деви-
чьего поля от пересечения с ули-
цей Плющихой до перекрестка с 
Новоконюшенным переулком. 
Перекрыт проезд по этому участ-
ку будет также 24 и 27 апреля с 
6.00 до 7.00. 

Военная техника начнет репе-
тиции Парада 29 апреля. По дан-
ным столичного ГИБДД, в этот 
день в 18.00 будущие празднич-
ные колонны стартуют с Ходын-
ского поля через Ленинградский 
проспект, Тверскую и 1-ю Твер-
скую-Ямскую улицы с выездом к 
Кремлю. Далее, развернувшись, 
они проследуют в обратном на-
правлении. Маршрут техники 
пройдет по Васильевскому спу-
ску, Москворецкой и Кремлев-
ской набережным, через улицы 
Новый Арбат, Садовое кольцо, 
Тверская с возвращением на Хо-
дынское поле. Движение тран-

спорта на этом участке (см. схе-
му) будет перекрыто до оконча-
ния мероприятия. Отметим, что 
в предыдущие годы подобные ре-
петиции занимали около 9 часов. 
А до и после прохождения воен-
ной техники дороги будет мыть 
коммунальная — по всему пути 
следования Парада пройдутся 
машины ГБУ «Автомобильные 
дороги», чтобы привести трассы 
в рабочее состояние.  Так что и 
после репетиции движение на 
этих участках дорог будет за-
труднено. 

Этот же маршрут будет за-
крыт 4 мая с 18.00 и до заверше-

ния мероприятия. А 7 мая, в день 
генеральной репетиции Парада 
Победы, и 9 мая движение огра-
ничат с 6.00 до окончания меро-
приятий.

Напомним, что 9 мая Твер-
ская и 1-я Тверская-Ямская ули-
цы будут закрыты для личного и 
общественного транспорта с 
14.00 и на все время проведения 
акции «Бессмертный полк». В 
этом мероприятии пожелали 
принять участие уже более 130 
тысяч человек. Стартует акция, 
которая проводится уже в третий 
раз, в 15.00 с Тверской улицы. 
Впервые за три года москвичи и 

гости столицы пройдут с фото 
родных и близких участников Ве-
ликой Отечественной войны по 
Красной площади. 

Кроме того, из-за народных 
гуляний и праздничных концер-
тов перекроют также Театраль-
ный проезд, Театральную и Лу-
бянскую площади и ряд других 
территорий города. Основными  
площадками праздника станут 
центр города, Поклонная гора, 
концертные залы, парки. Но, по-
мимо основного праздничного 
действа, в столице пройдут около 
2 тысяч акций районного и 
окружного масштаба.  

Сегодня энергетики 
тонут в справедли-
вых обидах 
жителей малонасе-
ленных деревень

Помимо библиотек 
акция объединит 
литературные 
музеи и книжные 
магазины Москвы

ОБЪЯВЛЕНИЕ О СМЕНЕ НАИМЕНОВАНИЯ

АКБ «Инвестторгбанк» (ОАО) (далее — Общество), один из 
старейших частных банков России, изменил свое наименова-
ние на АКБ «Инвестторгбанк» (ПАО).

Общество изменило свое наименование в соответствии 
с требованиями действующего законодательства. Новая ре-
дакция Устава Общества была утверждена акционерами на Об-
щем собрании акционеров 12 февраля 2015 года. С новой ре-
дакцией Устава можно ознакомиться на официальном сайте 
Общества — www.itb.ru. 

Изменение наименования не влияет на существующие права 
и обязательства перед третьими лицами, а также клиентами и 
контрагентами Общества.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Арбитражного суда Чу-
вашской Республики; 

— заместителя председателя Арбитражного суда Крас-
ноярского края;

— заместителя председателя Арбитражного суда Волго-
градской области;

— председателя Томского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Мо-
сква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 25 мая 2015 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ООО «Газпром добыча Уренгой»

ОПОВЕЩАЕТ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

с гражданами и общественными организациями о возмож-
ности реализации проекта №147/09-311-РБ «Поисковая сква-
жина № 5-ЮП Южно-Песцовой площади» в части обращения 
с отходами бурения (устройство шламовых амбаров)

Проектная документация размещена в общественной 
приемной по адресу: 

РФ, ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева, д. 3, каб. 4, Управление 
природно-сырьевыми ресурсами и охраной окружающей сре-
ды Администрации муниципального образования Надымского 
района, телефон: 8(3499)544-175.

Уполномоченное лицо по организации обсуждений:
в г. Новый Уренгой, 8(3494)94-00-91 — Куц Владимир Вла-

димирович.
Адрес проведения обсуждений:
РФ, ЯНАО, г. Надым, ул. Топчева, стр. 1/2, МАУ «Бизнес-

инкубатор».
Дата проведения общественных обсуждений:
29 мая 2015 г. в 15.00 (время местное).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

БЛАГОУСТРОЙСТВО  В столице отремонтируют 
более 12 млн кв. м асфальта 

Ремонт только 
по ночам
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Подрядчики заплатят городу за некачественный ремонт дорог. 

КСТАТИ
«Библионочь» — ежегодный фе-
стиваль чтения и литературы, 
проходящий с 2012 года. Ознако-
миться с подробной программой 
акции, узнать места проведения 
мероприятий, а также время их 
начала и их окончания можно на 
сайте проекта — biblionight.info. А
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ПРОЕКТ  Форвард Кержаков 
сыграет в спектакле 
про Маугли мудрого 
змея Каа

Хабенский 
выходит 
из джунглей 

Мария Голубкова 

В КУЛЬТУРНУЮ программу Санкт-Петербургского 
международного экономического форума в этом году 
включен благотворительный спектакль «Поколение Мау-
гли», организованный фондом артиста Константина Ха-
бенского. Премьера состоится 21 июня, средства от пока-
зов пойдут на лечение детей с онкологическими заболева-
ниями мозга. Петербург станет третьим городом после 
Казани и Уфы, где реализуется проект «Поколение М», 
объединяющий идею развития творческих способностей 
ребят из регионов страны и сбор средств на помощь их тя-
жело больным сверстникам. «М — значит «милосердие», — 
поясняет Хабенский. Артист ответил на вопросы «РГ». 

Какой смысл в том, что спектакль приурочен именно к 
экономическому форуму в Петербурге?
КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ: Я считаю, что Петербургский эконо-
мический форум только выиграет, если помимо эконо-
мических и социальных вопросов гостям форума будет 
представлена и такая позиция города и страны, как ми-
лосердие. А для 
участников проекта 
это тем более важно, 
что дети знакомятся 
с благотворительно-
стью и милосердием 
не в теории и не 
умозрительно. Свои-
ми физическими и 
временными затра-
тами, отказом от 
удовольствий, от каникул ради участия в этом спектакле 
они уже понимают, что есть благотворительность.

Как родился замысел проекта?
КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ: Шесть лет назад мы с Евгением Гуро-
вым начали создавать в разных городах нашей страны 
студии творческого развития. Обыкновенные школьни-
ки приходили во внеурочное время и занимались основ-
ными актерскими дисциплинами: пластикой, художест-
венным словом, актерской фантазией. Потом мы начали 
делать фестивали, и два года назад в Уфе на очередном, 
который носит название «Оперение», основным задани-
ем была получасовая заявка на спектакль.

Каждый город предлагал свое, но так звезды сошлись, 
что мы все обратили внимание на Киплинга и придумали 
свою историю по мотивам «Книги джунглей» — историю 
большого мегаполиса, каменных джунглей. Главные пер-
сонажи носят те же имена-клички, но история абсолют-
но оригинальная, ее герои — люди.

Действие спектакля происходит в течение одних су-
ток — утро, день, вечер и ночь, но одновременно сменя-
ются четыре времени года. Это позволяет украсить спек-
такль с помощью света, цвета, музыки.

Труппа для спектакля в Санкт-Петербурге уже сформи-
рована?
КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ: Да, уже идут репетиции. Помимо ре-
бят из творческих студий, в спектаклях участвуют извест-
ные артисты. В разное время это были Гоша Куценко, Катя 
Гусева, Тимур Родригес, Эльмира Калимуллина. Сейчас 
к нам примкнет Диана Арбенина, которая сыграет Багиру. 
А роль Шерхана предложена Алексею Кортневу.

Еще мы постараемся сделать так, чтобы участие 
в спектакле принял футболист Александр Кержаков. Это 
будет новый поворот, новое слово в театральном деле, но 
Саша выразил огромное желание, и, мне кажется, у нас 
все получится. Надеюсь, он запоет и затанцует: Кержа-
кову предлагается роль Каа — это человек, связанный 
со спортом.

Фамилии всех актеров я называть пока не буду. Перего-
воры идут. Но пока не было, чтобы артист, которого мы 
пригласили, отказался, если у него есть свободное время.

Вы следите за судьбой ребят, принимавших участие 
в спектаклях?
КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ: Те, кто прошел «Поколение Мау-
гли» — это такой десант милосердия. Эти ребята в обой-
ме, они знают, для чего они приходят в студию и для чего 
выходят на сцену. Мы их не бросаем: ребята из Казани 
и Уфы показали спектакли в своих городах, потом мы 
привезли их вместе на гастроли в Москву. После истории 
в Петербурге, надеюсь, осенью привезем уже три горо-
да — сразу в Кремль.

Однако весь проект, который связан с детскими твор-
ческими студиями — а у нас сейчас занимается более 
двух тысяч детей — не направлен на то, чтобы мы подго-
товили их для поступления в театральные вузы. Мы хо-
тим вскрыть их творческий потенциал, показать — для 
родителей, для самого ребенка — что он может и умеет. 
Дальше он может с этими познаниями идти в большую 
жизнь. И далеко не все идут в театральные вузы, потому 
что мы еще снимаем те розовые очки, которые у многих 
имеются по отношению к нашей профессии. 

Кстати, а какую книгу вы любили в детстве больше всего?
КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ: Любимые литературные герои — это 
связано с разными этапами детства: «Всадник без голо-
вы», пиратские истории. Я не скажу, какая книжка у меня 
зачитана до дыр, но детство под одеялом с фонариком — 
это было. Сейчас тоже читаю, но не так много, как рань-
ше. 

СОБЫТИЕ Какие чудеса ждут гостей российской выставки на EXPO-2015 в Милане? 

Павильон для селфи по-русски
Стефания Дзини, 
Олег Краснов

З
нающим людям не надо объя-
снять, кто такой Сергей Чо-
бан. Один из самых востребо-

ванных архитекторов в России, ла-
уреат многих профессиональных 
премий. Его архитектурное бюро, 
к примеру, проектировало «Баш-
ню Федерация» в «Москва-Сити». 
Оно же возводило павильон Рос-
сии для всемирной выставки 
EXPO-2015 в Милане (она пройдет 
с 1 мая по 31 октября). До откры-
тия выставки времени совсем нем-
ного — а пока Сергей Чобан расска-
зывает «РГ» о концепции милан-
ского павильона, своих проектах и 
вообще об особенностях русской и 
международной архитектуры. 

Расскажите о концепции павиль-
она на ЭКСПО в Милане. 
СЕРГЕЙ ЧОБАН: У павильона три автора 
— вместе со мной в архитектурном 
бюро SPEECH его делали Алексей 
Ильин и Марина Кузнецкая. Нам 
казалось, что для выставки нужен 
объект, очень ясный по форме, не 
вычурный. Такой запоминающий-
ся символ, который бы позволил 
легко его узнать в череде других 
построек. Мы обратились к тради-
ции русских и советских павильо-
нов прошлого столетия и просле-
дили некую традицию, общую 
идею. Тут был и конструктивизм 
1920-х годов, и ар-деко 1930-х, и 
модернизм послевоенных лет, од-
нако все павильоны имели дина-
мичную, простую и легко запоми-
нающуюся форму с обязательным 
акцентом на главной входной зоне. 

Получится такой объект для сел-
фи. Заигрываете со зрителем?
С Е Р Г Е Й  Ч О БА Н : Не заигрываем, а 
вступаем в диалог, вовлекаем зри-

теля в свою сферу влияния. В осно-
ве проекта идея, что это не только 
место размещения экспозиции, 
но и общественное пространство, 
привлекающее посетителей. 

Вы сегодня живете на две стра-
ны — в Москве и Берлине. Каким 
архитектором больше себя ощу-
щаете, русским или европей-
ским?
СЕРГЕЙ ЧОБАН: Для меня это не важ-
но. Создание единого архитек-
турного языка делает наши горо-
да похожими. Работая в России и 
для России, каждый архитектор 
должен в первую очередь учиты-
вать национальные архитектур-
ные традиции. И, кстати, все ве-
ликие архитекторы прошлого, 
создавшие ряд важных построек 
в Петербурге и в Москве,  актив-
но этому следовали. Аристотель 
Фиораванти изменил проект 
Успенского собора, ознакомив-
шись с памятниками владимир-
ского зодчества. Но ваша «Башня 
Федерация» стороннему челове-
ку кажется инородным амери-
канским небоскребом. Как она 
вписывается в русский контекст?
СЕРГЕЙ ЧОБАН:  Это архитектура не 
американская, а глубоко москов-
ская. Сравните небоскребы на 
территории «Москва-Сити»: ни 
один из них не стремится к еди-
ному силуэту, как это делают две 
башни, составляющие «Башню 

Федерация». За счет криволиней-
ных очертаний самих двух пару-
сов и их устремленности к цен-
тральной оси, возникает зао-
стренный силуэт, характерный 
для московских башен. Все мо-
сковские высотки исторически 
имели заостренное завершение — 
от башен Московского Кремля до 
сталинских «сестер». Понятно, 
что интерпретация может быть 
разной, но это и делает объект со-
звучным своему времени. 

А выбор места вы считаете 
уместным?
СЕРГЕЙ ЧОБАН: Выбирая подобное ме-
сто, нужно очень тщательно и 
жестко режиссировать развитие 
градостроительного силуэта, а так-
же функциональной программы, 
транспортной доступности и т.д.

Какие города России, кроме Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, инте-
ресны вам с архитектурной точ-
ки зрения?
СЕРГЕЙ ЧОБАН: Очень многие. Для 
меня уникальным городом и по 
структуре, и по архитектуре явля-
ется Великий Новгород. Чрезвы-
чайно интересны и Псков, и Ро-
стов Великий, и частично Ярос-
лавль.  

В каком городе мира вы, как ар-
хитектор, ощущаете себя ком-
фортнее всего?

СЕРГЕЙ ЧОБАН:  Городская среда стала 
более контрастной и менее гармо-
ничной в историческом понима-
нии этого слова, но меня это не пу-
гает и не отталкивает, скорее, нао-
борот. Я не склонен сразу же кри-
тиковать какие-то новые архитек-
турные формы, контрастирую-
щие со сложившейся историче-
ской средой, — гораздо интересней 
разобраться, почему архитектур-
ные слои  наслаиваются друг на 
друга и в чем тут закономерности. 
В этом смысле Москва очень инте-
ресный для жизни город.  

Театр Завтра в Ростове состоится премьера спектакля «Тихий Дон»

Казаки достали шашки
Лариса Ионова,
«РГ», Ростов-на-Дону

З
автра Ростовский театр 
драмы им.  Максима 
Горького представляет 
премьеру спектакля по 
роману «Тихий Дон». 

Возвращение на сцену главной 
книги великого русского писате-
ля, лауреата Нобелевской пре-
мии Михаила Шолохова в год его 
110-й годовщины со дня рожде-
ния (24 мая) и в Год литературы 
должно стать значительным яв-
лением нынешнего театрального 
сезона. Региональные власти вы-
кроили из бюджета три миллио-
на двести тысяч рублей на то, 
чтобы спектакль стал событием 
года. Худрук театра Александр 
Пудин просто дышит уверенно-
стью, что все получится.

Для постановки спектакля вы 
пригласили Геннадия Шапошни-
кова, худрука Иркутского драм-
театра имени Охлопкова. Поче-
му?
АЛЕКСАНДР ПУДИН: Желающих было 
много, и маститых, и именитых, 
но как-то не сложилось, и я стал 
искать сам, по всей стране. Ген-
надий Шапошников — тоже лау-
реат «Золотой маски». Но для 
меня даже не это было критери-
ем. Нужен был режиссер, у кото-
рого была работа, отчасти сопо-
ставимая с «Тихим Доном». У 
Шапошникова был успешный 
«Колчак» с Тараторкиным в глав-
ной роли. У Шапошникова за спи-
ной «Последний срок», «Проща-
ние с Матерой» Валентина Распу-
тина, «Прошлым летом в Чулим-
ске» Александра Вампилова. Его 
спектакли — эталон традиций 
русского театра.

С режиссером мы определи-
лись, когда уже были известны и 
композитор, и драматург, и ху-
дожник по костюмам. Но так сов-
пало: собирал по одному, а они 
оказались командой единомыш-
ленников.

Чем новая постановка отличает-

ся от предыдущих? Вот в 1975 
году за спектакль «Тихий Дон»  
Госпремию РСФСР давали...
АЛЕКСАНДР ПУДИН: В 30-е годы народ-
ный артист Юрий Завадский, ру-
ководя театром в Ростове, хотел 
поставить монументальный 
спектакль к 20-летию револю-
ции. Но замысел не осуществил-
ся. Впервые «Тихий Дон» на сце-
не ростовского театра появился к 
70-летию писателя, сорок лет на-
зад. В главных ролях были Петр 
Лобода, Аристарх Ливанов, Люд-
мила Лымарь, Михаил Бушнов. 
Были еще две питерские поста-
новки. Но это все же было другое 

время.. . У нас другой «Тихий 
Дон». Современный. Пьесу напи-
сал профессиональный драма-
тург, Владимир Малягин. В трех-
часовое действие «Тихого Дона» 
он вытащил главное.

Новое прочтение романа се-
годня актуально не только в свя-
зи с юбилеем Шолохова. Проис-
ходящее в спектакле созвучно 
тому, что творится сейчас на 
юго-востоке Украины. И тема та 
же: как избежать самого страш-
ного — раскола гражданского об-
щества. Ведет главную линию сю-
жета печаль и боль о судьбе дон-
ского казачества...

Григория Мелехова и Аксинью, 
главных героев, сыграют ростов-
ские актеры? 
АЛЕКСАНДР ПУДИН: С главными героя-
ми не было проблем. У многих в 
памяти киношные стереотипы. А 
наша Катя Березина очень хоро-
шая Аксинья. Харизматичного, 
мятущегося Гришку играет Роман 

Гайдамак, выпускник Петербург-
ского университета культуры и 
искусств. У Кати и  Романа будут у 
них еще разные роли, но Аксинья 
и Григорий — это уже судьба.

Одним словом, выбором Ша-
пошникова в качестве режиссе-
ра вы довольны?
АЛЕКСАНДР ПУДИН: Работать с Ша-
пошниковым нравится всей 
труппе. Геннадий знает, что дела-
ет, куда ведет. У него получается 
широкое, объемное полотно. Ме-
стами просто завораживает. 
Очень хочется думать, что после 
такого «Тихого Дона» можно го-
ворить о новом течении в отече-
ственной режиссуре. Что-то по-
хожее на живое кино. 

Наша удача, что с театром со-
гласился работать известный 
композитор Алексей Шелыгин, 
автор саундтреков к таким филь-
мам, как «Бригада», «Глухарь», 
«Офицеры». Сейчас его музыка 
звучит в сериале «Однажды в 

Ростове». И у нас удивительный 
художник-постановщик Виктор 
Герасименко, у которого неделю 
назад была мировая премьера по 
последней части мессы Баха — 
Dona Nobis Pacem («Даруй нам 
мир!») на сцене Большого театра.

Над спектаклем самоотвер-
женно работали бутафоры, поде-
лочные и пошивочные цеха. Без 
перерывов, выходных, выклеи-
вая подсолнухи и поля пшенич-
ные, и землю, выжженную вой-
ной. Во всех коридорах театра ле-
жали куски щитов — «земли», ко-
торую наши герои на сцене поли-
вают своей кровью. В процессе 
подготовки спектакля одной 
только камышовой одежды сце-
ны изготовили 420 квадратных 
метров — хватило бы на целый ху-
торок. В Вешках собирали кра-
снотал и плели плетни для деко-
раций. 9 тысяч метров веток на 
это ушло. На сцене обозначен и 
великий Дон — и в 3D-исполне-
нии, и в бассейнах с живой водой 
и настоящей рыбой. Перематы-
вали нити для подсолнухов — бо-
лее 400 голов, три тысячи коло-
сьев для безбрежного донского 
поля. И все получилось не одно-
разовое, а основательное.

Шинели, шашки, винтовки за-
купили готовые, настоящие. Пу-
лемет оказался очень дорогой. Но 
наши мастера сделали ничуть не 
хуже, чем за 120 тысяч рублей.

С осени мы живем только 
«Тихим Доном». Да, сделали за 
это время гоголевскую «Же-
нитьбу», новогоднюю сказку, 
традиционные «Брызги шам-
панского», открыли Экспери-
ментальную сцену, но дышим 
только «Тихим Доном». Из меся-
ца в месяц мы создавали и лелея-
ли его атмосферу. И это получи-
лось. История нашего театра на-
чалась в 1936 году, когда в Ро-
стов приехал Юрий Завадский 
со своей труппой из театра Мос-
совета. После него здесь работа-
ли Юрий Еремин, Александр 
Славутский, Георгий Кавтарад-
зе, Кирилл Серебренников и Ни-
колай Сорокин, посвятивший 
театру всю свою жизнь. Здесь 
невозможно не  чувствовать,  
что  за твоей спиной - как люби-
ла повторять мой учитель Люд-
мила Ивановна Швецова -  стоят 
титаны, и, стоя на их плечах, 
можно далеко и многое видеть. 
Любимый мной писатель Фазиль 
Искандер среди прочих условий, 
необходимых человеку для сча-
стья, называет его «угнезден-
ность». На Дону человек угне-
зден, он корнями и кровью врос 
в родную землю — может, поэто-
му и так важен для нас гениаль-
ный роман «Тихий Дон»?

Одна из главных тем нового спек-
такля:  как избежать самого страш-
ного — раскола общества. 

Российский павильон на всемирной выставке EXPO-2015 легко будет узнать среди других построек. 

КСТАТИ
Участие в выставке примут 153 страны. Из них лишь 53 имеют собст-
венные павильоны. Общая площадь выставки: около 1,1 миллиона ква-
дратных метров.
Миланская EXPO-2015 станет мировым праздником еды. Страны-
участники покажут традиции и технологии настоящего и будущего, 
связанные с национальными кухнями и с производством и переработ-
кой пищевых продуктов.
Главная цель выставки - ответить на жизненно важный для человече-
ства вопрос: как гарантировать всем нужное количество здоровой 
пищи, не нанося ущерба природе?.. Ожидается, что выставку посетит 
более 20 миллионов человек.

Акцент

 Каждый архитектор должен 
учитывать национальные 
архитектурные традиции.

Акцент

 На сцене обозначен и вели-
кий Дон — и в 3D исполнении, 
и в бассейнах с живой водой

Те, кто прошел 
«Поколение 
Маугли» — это такой 
десант милосердия

Ради спектакля Константин Хабенский не жалел эмоций.
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Худрук Александр Пудин ценит в спектакле новое прочтение «Тихого 
Дона».
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«Кливленд»
выиграл 
и второй матч
плей-офф НБА

МОЗГОВ 
В ПЛЮСЕ

Владимир Ильин

КОМАНДА российского цен-
трового Тимофея Мозгова 
«Кливленд» выиграла и второй 
матч стартового раунда плей-
офф НБА. На домашней площад-
ке повержен «Бостон» — 99:91

На этот раз вклад Тимофея 
в общую копилку «Кавальерс» 
оказался более существенным, 
чем в первой игре. Баскетболист 
сборной России провел на пло-
щадке 28 с половиной минут чи-
стого времени (из 48), набрал 
16 очков, совершил семь подбо-
ров и пять раз накрывал броски 
соперника. Причем у Мозгова 
самый высокий показатель по-
лезности среди всех участников 
матча — «плюс 17». А пять блок-
шотов россиянина — это его лич-
ный рекорд в матчах плей-офф 
НБА. 

«Кливленд», руководимый 
бывшим наставником нашей на-
циональной сборной Дэвидом 
Блаттом, отправился в Бостон, 
где может завершить серию до че-
тырех побед досрочно. Матчи со-
стоятся 23 и 26 апреля на пло-
щадке арены «Нью Гарден».

«Спартак»
наказан
за выходки
своих фанатов

ВЫПИСАЛИ 
ШТРАФ

Артур Нанян

НАКАНУНЕ Контрольно-дис-
циплинарный комитет РФС обя-
зал московский «Спартак» вы-
платить штраф в размере 300 
тысяч рублей из-за поведения 
фанатов во время матча против 
«Мордовии» (3:1) в минувшую 
субботу в рамках 24-го тура чем-
пионата России.

Причиной наказания «кра-
сно-белых» стало использование 
и бросание болельщиками пиро-
техники. Любопытно, что ранее 
«Спартак» был оштрафован еще 
на 120 тысяч рублей, и снова из-
за фанатов, которые во время по-
единка с «Ростовом» (1:2) скан-
дировали оскорбительные кри-
чалки в адрес бывшего форварда 
столичной команды Артема 
Дзюбы.

Кроме того, на 10 тысяч ру-
блей были оштрафованы настав-
ники «Ростова» и «Торпедо» 
Курбан Бердыев и Валерий Пет-
раков, которые по ходу очного 
матча этих команд выходили 
за пределы технической зоны 
без разрешения судей. 

Коротышкин
не прошел
отбор на ЧМ
в Казани

ПОПЛЫВУТ 
БЕЗ КАПИТАНА

Анна Козина

СЕРЕБРЯНЫЙ призер Олим-
пийских игр, капитан сборной 
России по плаванию Евгений Ко-
ротышкин не смог выполнить от-
борочный норматив для попада-
ния в команду на чемпионат 
мира по водным видам спорта 
в Казани. 

На чемпионате России, кото-
рый в эти дни проходит в «Олим-
пийском», Коротышкин не про-
шел в финал на своей коронной 
дистанции 100 м баттерфляем. 
Ранее спортсмен также не ото-
брался на второй дистанции — 
50 м. 

— Уступаю дорогу молодым. 
Нужно быть реалистом, в дан-
ный момент я не готов биться 
за призы, — сказал Коротышкин 
журналистам. — Чемпионат мира 
в этот раз пройдет без меня как 
спортсмена. В Казань я поеду, 
но не соревноваться.

Напомним, что в феврале это-
го года Коротышкина назначили 
советником руководителя Де-
партамента физической культу-
ры и спорта города Москвы по 
развитию плавания. 

Евгений также отметил, что 
не исключает возможности, что 
будет готовиться к зимнему чем-
пионату Европы на короткой 
воде в Израиле, а также к Олим-
пийским играм в Рио.

Футбол Мюнхенцы разгромили «Порту» и вышли в полуфинал
Лиги чемпионов 

Баварское вышло 
крепким

Артур Нанян

Н
акануне стали из-
вестны последние 
два участника полу-
финала Лиги чемпио-
нов. Встречи «Реал» — 

«Атлетико» и «Монако» — «Ювен-
тус» завершились уже после под-
писания этого номера «РГ» 
в  печать.

А ранее определились имена 
двух первых счастливчиков, су-
мевших пробиться в предпослед-
нюю стадию турнира. За главный 
трофей продолжают борьбу «Ба-
вария» и «Барселона», которые 
в ответных матчах четвертьфи-
нала победили «Порту» (6:1) 
и ПСЖ (2:0) соответственно. 

И если каталонцы фактически 
добыли себе путевку в полуфи-
нал уже после игры в Париже, то 
немцам предстояло отыграть 
фору в два мяча. После пораже-
ния в Португалии со счетом 
1:3 многие эксперты заговорили 
о кризисе «Баварии», а также 
о будущем главного тренера 
мюнхенцев Хосепа Гвардиолы. «У 
нас все получится», — парировал 
критикам перед ответной встре-
чей с «драконами» 44-летний 
специалист. 

В результате уже в первом 
тайме «Бавария» решила все во-

просы, отгрузив пять мячей в во-
рота несчастного бразильца Фа-
биано. Дубль Роберта Левандов-
ского, а также голы Тьяго Алькан-
тары, Жерома Боатенга и Томаса 
Мюллера повергли в шок гостей 
и их тренера Хулена Лопетеги. 
К слову, «Бавария» стала первой 
командой, забившей пять голов 
в первой половине встречи в мат-
че плей-офф Лиги чемпионов.

— Я полностью опустошен, од-
нако лучшего развития событий 
невозможно было и представить. 
Мы не могли и предположить, что 
будем так играть в первом тайме. 
Но мы приложили усилия и доби-
лись своего. Мои поздравления 
всей команде, — сказал Мюллер.

Поведя 5:0, «Бавария» стала 
откровенно экономить силы, чем 
едва не воспользовался «Порту». 
Гол Джексона Мартинеса немно-

го взбодрил гостей, после чего 
они могли и во второй раз пора-
зить ворота Мануэля Нойера 
и вернуть интригу, но все тот же 
Мартинес пробил мимо. Ну а са-
мый любопытный эпизод слу-
чился во втором тайме, когда 
Гвардиола порвал брюки. Заме-
тив это, Хосеп сразу же вернулся 
из технической зоны на скамей-
ку запасных и после этого уже не 
так часто выходил к бровке.

— Да, у меня порвались брюки. 
Но все не так плохо — я просто на-
дену новые на следующий матч, — 
отшутился по окончании встречи 
Гвардиола.

Что касается непосредствен-
но игры, то Хосеп отдельно отме-
тил автора первого гола в пое-
динке Тьяго Алькантару, пропу-
стившего большую часть сезона 
из-за тяжелой травмы колена.

— Первый тайм в исполнении 
моих футболистов был потряса-
ющим, а во второй половине при-
бавил «Порту», и у нас возникли 
сложности. Хочу похвалить Тья-
го, который после серьезной 
травмы вернулся в состав и вы-
глядит очень здорово, — расска-
зал Гвардиола, для которого 
встреча с «Порту» стала сотой 
у руля «Баварии». 

В параллельном четвертьфи-
нале «Барселона» уверенно рас-
правилась с ПСЖ, победив в от-
ветном поединке со счетом 
2:0 благодаря дублю Неймара. 
Бразилец стал первым игроком 
в истории, забившим в ворота од-
ного соперника в четырех матчах 
одного розыгрыша Лиги чемпио-
нов. Напомним, «Барселона» 
и ПСЖ встречались и на группо-
вом этапе, и тогда Неймар тоже 
отличался. Кроме того, 23-лет-
ний нападающий забил 1000-й 
гол «Барселоны» в еврокубках.

Лига Европы
Сегодня ответный матч чет-

вертьфинала Лиги Европы прове-
дет питерский «Зенит», который 
примет на «Петровском» испан-
скую «Севилью». Поражение со 
счетом 1:2 в первой встрече не 
выглядит катастрофичным для 
«сине-бело-голубых», тем более 

что после дисквалификации 
в строй вернутся Данни, Халк, 
Доменико Кришито и Игорь 
Смольников. В то же время из-за 
перебора карточек не сыграет 
лидер обороны «Зенита» Эзе-
киль Гарай, а также автор единст-
венного гола россиян в Севилье 
Александр Рязанцев.

Если смотреть на статистику, 
то она говорит явно в пользу ко-
манды Унаи Эмери. В последних 
восьми матчах с представителя-
ми Испании «Зенит» не одержал 
ни одной победы, в то время как 
«Севилья» каждый раз выигры-
вала турнир, когда добиралась до 
четвертьфинала.

На стороне испанцев букме-
керские котировки. Одна из веду-
щих компаний в этой сфере 
William Hill принимает ставки на 
выход клуба из Андалусии в сле-
дующий раунд с расчетом 1 к 1,5, 
а на «Зенит» — 1 к 2,5.

Акцент

 «Бавария» стала первой 
командой, забившей пять 
голов в первом тайме матча 
плей-офф Лиги чемпионов

Роберт Левандовски имел все 
возможности сделать хет-трик, 
но в итоге ограничился дублем.

ХОККЕЙ Национальная команда готовится к матчам Евротура против шведов

Сборная открылась
Илья Зубко

У
же завтра сборная Россия 
по хоккею предстанет пе-
ред своими болельщиками. 

В подмосковных Мытищах ко-
манда Олега Знарка сыграет со 
Швецией в рамках Евротура. 
А накануне наши хоккеисты про-
вели в Новогорске день откры-
тых дверей. 

Состав нашей сборной пока 
неоптимальный. Тренерский 
штаб вызвал в команду 11 чело-
век, участвовавших в финальной 
серии Кубка Гагарина. Из них сра-
зу девять представляют новои-
спеченного победителя — питер-
ский СКА. Но полноценно к тре-
нировочному процессу хоккеи-
сты армейского клуба и казан-
ского «Ак Барса» приступят чуть 
позже. Так что со шведами играть 
им придется по сути с колес. 
С другой стороны, ребята сейчас 
на ходу, и за несколько дней после 
решающего матча плей-офф вряд 
ли растеряли игровые кондиции.

Тем временем в сборной по-
полнение. Уже два дня с командой 
работают представители клубов 
Национальной хоккейной лиги. 
Они приехали на смену десяти иг-
рокам, с которыми тренерский 
штаб попрощался. Самые значи-
тельные изменения затронули 
вратарскую линию. Сергей Боб-
ровский, проведший очередной 
отличный сезон в «Коламбусе», 
почти наверняка будет основным 
голкипером россиян на чемпио-
нате мира в Чехии. Его коллега 
Антон Худобин из «Каролины», 
судя по всему, получит статус за-

пасного. Так же было и на прош-
лом мировом первенстве в Минс-
ке, где Худобин получил золотую 
медаль, но на площадку не выхо-
дил — тогда главным сменщиком 
Бобровского был молодой Анд-
рей Василевский, в этом году до-
бравшийся до основного состава 
«Тампы» в НХЛ. Помимо Сергея 
и Антона сборную 
усилили нападаю-
щие Артем Аниси-
мов («Коламбус») 
и Валерий Ничуш-
кин («Даллас»), 
а также защитник 
Дмитрий Куликов 
(«Флорида»).

Вчерашний день 
у  сборной полу-
ч и л с я  б о га т ы м 
на   события . 
Утром коман-
да провела ча-
совое заня-

тие в тренажерном зале, а после 
обеда и отдыха открыла двери 
для журналистов. И провела пол-
ноценную ледовую тренировку 
уже при «зрителях». 

На ней, к примеру, журнали-
сты могли лицезреть Валерия 
Ничушкина в одном звене с Сер-
геем Мозякиным и Александром 

Поповым. Однако, как выясни-
лось, нападающему 

«Далласа» по-
ездку на чем-
пионат мира 
пока никто 

не гарантирует. И генеральный 
менеджер сборной Андрей Саф-
ронов, и главный тренер Олег 
Знарок высказывались о пер-
спективах Валерия достаточно 
осторожно. «Мы его долго не ви-
дели. Два года прошло. Он по-
взрослел, стал серьезнее, по-дру-
гому относится к делу. У него та-
кие же шансы, как и у всех. В иг-
рах со шведами будет интересно 
на него посмотреть», — заявил 
журналистам Знарок.

Что же касается других НХ-
Ловцев, то, по словам Андрея 
Сафронова, от трех до пяти мест 
в составе тренерский штаб будет 
держать до завершения первого 
раунда Кубка Стэнли. Оконча-
тельное решение будет принято 
после 29 апреля. Как рассказал 
журналистам генменеджер, в 
сборной остается открытой еще 
одна вратарская вакансия. Она 
может достаться либо Андрею 

Василевскому, который вме-
сте с «Тампой» продолжа-

ет выступление в плей-

офф НХЛ, либо Константину Ба-
рулину. А вот Семена Варламова 
в команде точно не будет. Как и 
форварда ЦСКА Александра Ра-
дулова, который не успевает пол-
ностью восстановиться.

— Если у Радулова такая трав-
ма, которая не позволяет сыг-
рать, то зачем мучить человека, 
— заявил Олег Знарок. — Если он у 
нас в первой игре сломается, 
пропадет место в составе. Нам 
нужны здоровые бойцы.

Что же касается задач сбор-
ной России на чемпионат мира, 
то их озвучил президент Федера-
ции хоккея России Владислав 
Третьяк. По его словам, команда 
едет в Чехию бороться за победу, 
но при этом медали любого дос-
тоинства будут расценены как 
достойное выступление.

— Я чувствую груз ответствен-
ности, но он был и в том году. Он 
есть всегда, когда тренируешь 
сборную России, — сказал по это-
му поводу Знарок. — Знаю, что у 
соперников составы будут силь-
нее, но тем интереснее будет.

Интересно, что по-прежнему 
открыт вопрос о капитане коман-
ды. Очевидно, он определится 
уже перед самим мировым пер-
венством. Как подчеркнул Анд-
рей Сафронов: «У нас нет очевид-
ных капитанов. На данный мо-
мент капитан сборной — Алек-
сандр Овечкин. Все остальные 
равны». Овечкин, напомним, 
пока продолжает борьбу за Кубок 
Стэнли. Его «Вашингтон» вчера 
обыграл в овертайме «Нью-Йорк 
Айлендерс» — 2:1 и сравнял счет в 
серии — 2:2.

ТУРНИР На «Кубке Легенд»
соберется весь цвет
нашего хоккея и не только

Буре копит силы

Павел Петровский

С 26 ПО 28 АПРЕЛЯ на новенькой «Арене Легенд» в Мо-
скве пройдет турнир с участием ветеранских команд.

В нынешнем «Кубке Легенд» примут участие шесть 
команд, разбитых на две группы. В первой сыграют сто-
личные «Динамо» и «Спартак», а также челябинский 
«Трактор», во второй — ЦСКА, питерский СКА и казан-
ский «Ак Барс». В воскресенье и понедельник пройдут 
встречи группового этапа, а 28 апреля состоятся матчи 
за третье и пятое места, а также финальная игра турнира.

Для любителей хоккея со стажем «Кубок Легенд» ста-
нет прекрасной возможностью вновь увидеть на льду 
Владимира Мышкина, Алексея Касатонова, Вячеслава 
Анисина, Владимира Лутченко, Игоря Болдина, Валерия 
Каменского, Виктора Шалимова, Максима Сушинского, 
а также показать своим детям и внукам игру многих дру-
гих великих хоккеистов прошлого. Отметим, что вход 
на матчи для болельщиков будет бесплатным. 

На пресс-конференции, посвященной стартующему 
турниру, знаменитый защитник ЦСКА и сборной СССР 
Алексей Касатонов рассказал журналистам, что болель-
щиков ждет еще один сюрприз. 

По инициативе 
министра обороны 
Сергея Шойгу 
29 апреля пройдет 
гала-матч, посвя-
щенный 70-летию 
Великой Победы. 
На лед самого совре-
менного хоккейного 
дворца в России вый-
дут как легенды хок-
кея, так и сам Сергей 
Шойгу, глава попе-
чительского совета 
ФХР Рашид Нургали-
ев, известные политики, музыканты. Разумеется, почет-
ными гостями турнира станут ветераны Великой Отече-
ственной войны, которых организаторы планируют те-
пло поздравить с праздником и выразить слова благодар-
ности за их подвиг.

Среди тех, кто сыграет в звездном матче будет и «Рус-
ская ракета» — знаменитый форвард Павел Буре.

По словам прославленного нападающего, он с радо-
стью выйдет на лед новенькой арены:

— Здорово, что в Москве теперь находится лучший ле-
довый дворец не только в столице, но и в России. Думаю, 
что «Кубок Легенд» получится очень интересным. Поль-
зуясь случаем, хочу пригласить всех хоккейных болель-
щиков посетить турнир, посмотреть на прославленных 
хоккеистов, которые выступали как за сборную СССР, 
так и за Россию. К сожалению, я не смогу принять учас-
тие в матчах турнира, поскольку полноценно играть мне 
мешают травмы, но в торжественном гала-матче сыграю 
непременно! Специально экономлю здоровье и коплю 
силы для выставочной игры.

Отметим, что на «Арене Легенд» в этом году состоят-
ся Кубок Аркадия Чернышева, Кубок мэра, а также Ку-
бок Первого канала-2015.

ВОЛЕЙБОЛ «Белогорье» 
повело в финальной
серии с «Зенитом»

Полетели 
из «Космоса»

Илья Трисвятский

ВЧЕРА вечером началась финальная серия мужской Су-
перлиги между «Белогорьем» и победителем европей-
ской Лиги чемпионов казанским «Зенитом». Белгородцы 
на площадке своего дворца спорта «Космос» одержали 
победу — 3:0 (25:20, 25:21, 30:28). Причем в концовке 
третьей партии гости имели массу сетболов, но мастер-
ство Дмитрия Мусэрского и Георга Гроцера помогло хо-
зяева не доводить дело до дальнейшей борьбы. 

Серия будет идти до трех побед одного из соперников 
по схеме «2-2-1». Второй матч состоится сегодня снова 
в Белгороде, третья и четвертая (если понадобится) 
встречи — 27 и 28 апреля в Казани. В случае необходимо-
сти пятого сражения оно пройдет 1 мая в ДС «Космос».

Соперники в этом сезоне играли между собой три 
раза. В начале октября белгородцы, руководимые Генна-
дием Шипулиным, оказались сильнее подопечных Вла-
димира Алекно в борьбе за Суперкубок — 3:1. В регуляр-
ном чемпионате команды обменялись победами, причем 
оба матча снова завершились в четырех сетах. А вот 
в Кубке России и в Лиге чемпионов пути соперников ра-
зошлись, хотя очередные свидания грандов были вполне 
вероятными.

На стороне «Белогорья» — колоссальный опыт Сер-
гея Тетюхина, боевитость Тараса Хтея и мощь блокиру-
ющего Дмитрия Мусэрского, одного из лучших волей-
болистов мира. У казанцев состав чуть более сбаланси-
рованный, к тому же по ходу сезона великолепную фор-
му набрал кубинский доигровщик Вильфредо Леон. 
Многое будет зависеть от действий других принимаю-
щих. 

Заметим, что в случае победы «Белогорья» олимпий-
ский чемпион Лондона-2012 Тетюхин станет 11-крат-
ным (!) обладателем российского «золота», побив свой 
же собственный рекорд.

Знаменитая «Русская ракета» Павел Буре готовится принять 
участие в гала-матче, который пройдет 29 апреля.

29 апреля на «Арене 
Легенд» по инициа-
тиве Сергея Шойгу 
пройдет гала-матч 
сборной звезд хок-
кея и VIP-персон

Сергей Бобровский, выступающий за «Коламбус», должен стать 
основным голкипером сборной России на стартующем в Чехии
чемпионате мира.Р
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 апреля, четверг
НТВ
21.50 «Зенит» — «Севилья».

Прямая трансляция
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